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– Юрий Николаевич, за последние 
три года вы – третий директор 
Коршуновского ГОКа. Чем объясняет-
ся столь частая смена руководства 
комбината?

– Здесь нет никаких скрытых при-
чин. Игорю Валерьевичу Хафизову 
предложили возглавить другое крупное 
предприятие, работающее в составе 
группы «Мечел» – угледобывающее 
объединение «Южный Кузбасс». Он 
молодой,  целеустремленный, про-
фессиональный управленец. Сейчас 
он работает генеральным директором 
холдинговой компании «Якутуголь», 
где ему предстоит с нуля осваивать 
огромное Эльгинское месторождение. 
Планируется, что со временем это 
предприятие наряду с Коршунихой и 
«Южным Кузбассом» войдет в горно-
добывающий дивизион компании 
«Мечел», что позволит значительно 

повысить эффективность управления 
этими активами.   

Константин Михайлович Сень – 
опытный руководитель, прекрасно ори-
ентирующийся в местной ситуации. Он 
назначен директором по развитию Кор-
шуновского ГОКа и будет заниматься, в 
частности, разработкой Краснояров-
ского месторождения и реконструкци-
ей Коршуновского карьера. Это очень 
большой и важный фронт работ. Еще 
одно направление его деятельности 
связано с Уватским месторождением 
кварцитов, которое должно обеспе-
чить собственным сырьем Братский 
завод ферросплавов. В компании это 
направление работы рассматривается 
как стратегическое. 

– А какие задачи головная компания 
поставила перед вами?

– Главное – провести качественную 
модернизацию предприятия, вывести 

его на современный уровень, что по-
зволит сохранить и увеличить произ-
водство железорудного концентрата. 
Наша продукция востребована рынком. 
Китай готов закупать ее в значительных 
объемах по высоким ценам. Экспорт-
ные поставки сейчас составляют 25–30 
процентов от нашего производства, 
и в будущем их доля может быть уве-
личена.

В 2007 году Коршуновский ГОК 
выпустил почти 5 миллионов тонн 
продукции. С 2003 года рост производ-
ства составил 42 процента. Но теперь 
комбинат вышел на свою проектную 
мощность, и в этом году если и увели-
чит выпуск, то незначительно. А чтобы 
нарастить объемы, нужна масштабная 
модернизация. 

С 2003 по 2007 год компания «Ме-
чел» уже потратила на эти цели около 
двух миллиардов рублей. В 2007 году 

В начале декабря 2007 года ОАО «Мечел» объявило о назначении на Коршуновский горно-

обогатительный комбинат нового управляющего директора. Сегодня Юрий ЕФИМЕНКО 

– гость «Иркутской губернии».

ЮРИЙ ЕФИМЕНКО: 
МНЕ НУЖНО БЫТЬ В ГУЩЕ СОБЫТИЙ
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освоено 700 миллионов капитальных 
вложений. План 2008 года – 840 мил-
лионов.

Только за последний год мы зна-
чительно обновили техническую базу, 
приобрели высокотехнологичные, 
соответствующие самым высоким со-
временным требованиям машины и ме-
ханизмы, например экскаватор Liebherr 
с емкостью ковша 9 кубических метров, 
работающий по технологии «обратная 
лопата», что позволило вести работы на 
обводненных участках Коршуновского 
карьера и за полгода произвести пони-
жение дна карьера с 7 до 11 метров. Мы 
купили 20 БелАЗов грузоподъемностью 
130 тонн, два тепловоза, 60 думпкаров, 
три буровых станка СБШ-250 и один 
станок Pitvaiper, два колесных бульдо-
зера «Комацу», два гусеничных бульдо-
зера «Катерпиллар», три автогрейдера, 
многое другое. Сейчас внедряем авто-
матическую систему диспетчеризации, 
которая позволит отслеживать любые 
перемещения и загруженность всех ма-
шин и экскаваторов на промплощадке. 
С ее внедрением ждем значительного 
повышения производительности, ведь 
она позволит диспетчерам организо-
вать логистику на совершенно ином 
качественном уровне. Сейчас идет 
монтаж еще одной уникальной машины 
– экскаватора «Комацу РС» с емкостью 
ковша 19 кубометров. Такого «малыша» 
на предприятиях Восточной Сибири 
еще не было.  

Большие средства идут на оснаще-
ние обогатительной фабрики. В этом 
году запланировано 180 миллионов. 
Фабрике, как и самому комбинату, уже 
42 года, и за это время оборудование 
на ней совершенно устарело. Это то 
слабое звено, которое тормозит раз-
витие Коршуновского ГОКа. 

– А разве недостаточная сырьевая 
база не является препятствием для 
наращивания объемов производства?

– Пока сырья хватает. На 1 января 
2008 года на Коршуновском место-
рождении осталось 56,8 миллиона, 
на Рудногорском – 101,3 миллиона, 
на Татьянинском – 3,7 миллиона тонн 
руды. Это обеспечит около 20 лет 
работы комбината на существующем 
уровне. Но мы хорошо понимаем, что 
руда – ресурс исчерпаемый. И сегодня 
перед нами стоит задача продлить срок 
работы комбината далее 2027 года. Это 
возможно, если провести реконструк-
цию Коршуновского карьера, увеличить 
глубину отработки до отметки минус 
105 метров, что даст дополнительно 
порядка 56 миллионов тонн руды. На 
разработку и реализацию этого проекта 
с 2008 по 2017 год планируется израс-
ходовать около восьми миллиардов 
рублей. 

Кроме того, продолжаются работы 
по Краснояровскому месторождению 
в Братском районе. Институт «Урал-
гипроруда» ведет проектные работы. 

Параллельно изучается возможное 
влияние буровзрывных работ на тело 
плотины Братской ГЭС, а также на тер-
риторию санатория «Братское взмо-
рье». Пока не все в этом процессе идет 
гладко. Против разработки месторож-
дения выступает руководство санато-
рия – оно сомневается в том, что наши  
буровзрывные работы не окажут не-
гативного влияния на источники. Их 
опасения понятны. И поэтому мы про-
ведем полный спектр всех возможных 
исследований в этом направлении. 
Для этой работы мы привлекаем со-
лидные научные институты из системы 
Российской академии наук. И предо-
ставим все документы по результатам 
исследования руководству санатория, 
администрациям города Братска и 
Братского района.  В дальнейшем 
планируем провести общественные 
слушания по этому вопросу с участием 
населения, депутатов, представителей 
органов власти и рассказать людям, что 
ждет территорию с началом разработки 
Краснояровского месторождения. 

Абсолютно уверен, что здравый 
смысл возобладает и нам удастся убе-
дить все заинтересованные стороны в 
том, что освоение этого месторождения 
все-таки во благо населению, а не во 
вред, ведь это и новые рабочие места, 
и налоги в местный бюджет, и опреде-
ленные социальные обязательства. С 
Краснояровского месторождения мы 
сможем взять еще более 50 миллионов 
тонн руды. Помимо этого там возможна 
организация производства щебня для 
дорожных работ.   

– Руководство Коршуновского ГОКа 
и управляющей компании «Мечел» 
рассматривает возможности попол-
нения сырьевой базы за счет новых 
активов?

– Конечно. Поскольку старые ме-
сторождения истощаются, а рынок 
испытывает дефицит железной руды, 
предприятия стараются сформировать 
запасы на как можно более длительный 
срок, даже если они сосредоточены в 
труднодоступных местах. В частности, 
нами рассматривается возможность 
приобретения группы железорудных 
месторождений в  Усть-Илимском 
районе: Капаевского, Поливского и 
Нерюндинского – с суммарными за-
пасами около полутора миллиардов 
тонн. Капаевская руда по качеству 
идентична Коршуновской. Из ее смеси 
с рудой других месторождений этой 
группы будет получаться такой же кон-
центрат, какой сейчас производится на 
Коршуновском ГОКе. Для этого, правда, 
нужно внести некоторые изменения 
в технологию: организовать предва-
рительное обогащение руды в месте 
добычи, чтобы не возить на комбинат 
лишнюю породу. Это дело будущего, 
причем неблизкого. Во всяком слу-
чае, в группе «Мечел» рассматривают 
Коршуновский ГОК как перспективное 
предприятие.  

– Тогда скажите, какие проблемы 
являются самыми острыми сейчас?

– Очень важная проблема, не только 
для Коршуновского ГОКа, а для всей 
горно-добывающей отрасли, – кадро-
вая. Средний возраст руководителей 
и специалистов на нашем предприятии 
перевалил за 50, а по ряду позиций 
подбирается к 60 годам. Некоторых 
ключевых специалистов нам просто 
некем заменить, некому передать опыт. 
У этой проблемы множество причин, мы 
же имеем дело со следствием – кате-
горической нехваткой кадров по всем 
направлениям. Сейчас мы вплотную 
занялись этим вопросом. За счет ком-
бината обучаем 16 человек в вузах Ир-
кутска. Порядка 300 работников ГОКа 
получают заочно высшее образование, 
и наша задача – сориентировать их на 
востребованные ГОКом специальности. 
Это горняки, экономисты, плановики 
и другие. Мы договорились с желез-
ногорским лицеем о том, что он будет 
готовить для нас железнодорожников, 
экскаваторщиков, буровиков, автомо-
билистов. В этом году ГОКом получена 
аккредитация по промбезопасности, и 
теперь мы можем обучать прямо в Же-
лезногорске тех, кого раньше вынужде-
ны были отправлять в Братск, Иркутск 
и даже в Новосибирск. Если люди нас 
поймут, пойдут навстречу, то уже через 
два-три года кадровая проблема начнет 
терять свою остроту.

– Вы собираетесь производить 
перестановки в руководящем составе 
предприятия?

– Да, некоторые перемены, без-
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условно, будут , система управления 
Коршуновским ГОКом изменится. На 
какие-то должности будем приглашать 
людей с других предприятий группы, 
кроме того, проведем внутреннюю ро-
тацию управленческих кадров.

– Юрий Николаевич, в нашем ре-
гионе вы человек новый. Расскажите 
о себе. 

– Я родился в городе Кемерово 1 
ноября 1956 года. Отец в то время еще 
учился, оканчивал горный факультет. 
Фактически я пошел по его стопам. 
Правда, на добыче он не работал, но 
строил предприятия горной промыш-
ленности: Новоколбинский разрез, 
позже объединенный с Черниговским, 
Кедровский разрез – это одни из пер-
вых и самых крупных угледобывающих 
предприятий Кузбасса.  Мама всю 
жизнь трудилась на железной дороге. 
Сначала в Кемерово на станции Шахтер, 
там они с отцом и познакомились – его 
мать, моя бабушка, тоже работала на 

станции. Позже наша семья переехала 
в поселок Кедровка Кемеровской об-
ласти.  

– Как вас воспитывали? За что 
ругали, за что хвалили?

– Открытая похвала в нашей семье 
не принята. Да и ругать особо не за 
что было. Я всегда был самостоятель-
ным в поступках, родители понимали, 
что я все осознаю, готов нести ответ-
ственность, и в нравоучениях не было 
нужды. Главное, что во мне воспитали, 
это трудолюбие, уважение к людям и к 
чужому мнению. 

– Вы старший ребенок в семье?
– Старший. У меня есть два брата, 

живут там же – в Кедровке. Они пошли 
по маминым стопам, оба работают в 
железнодорожной отрасли.  

– Интересно, а был у вас третий 
вариант – не горное дело и не железная 
дорога – в выборе профессии?

– Вообще-то я неплохо разбирался 
в математике, хотел работать в каком-

нибудь НИИ при заводе и собирался 
поступать в математический вуз. Но 
в какой-то момент понял, что не по-
тяну. А угольная промышленность в 
то время бурно развивалась. Горняки 
получали хорошие деньги. Не все со-
ветские граждане могли заработать, 
к примеру, на машину, а у горняков 
такая возможность была. И потом, это 
же Кузбасс, где к профессии горняка 
существует особое отношение. У меня 
родной дядька – машинист экскава-
тора, работал на Кедровском разрезе, 
сосед – горный мастер, да практически 
в каждой квартире, в каждой семье 
хотя бы один человек занят в этой 
отрасли. Неудивительно, что я решил 
стать горным инженером и поступил 
в Кузбасский политехнический ин-
ститут на специальность «Открытые 
разработки месторождений полезных 
ископаемых».  

– Помните, когда впервые попали 
на разрез, своими глазами увидели до-
бычу угля?

– Я видел это едва не с пеленок. Па-
цанами мы бегали купаться «на дамбу». 
Дамбы используются при гидродобыче, 
когда под сильным напором вода раз-
мывает породу на вскрыше карьера. На 
моих глазах добыча угля стала пере-
ходить на большую горную технику, 
БелАЗы, мощные экскаваторы. В классе 
четвертом-пятом я уже знал в общих 
чертах всю технологию добычи.  

– А как вы восприняли направление 
на работу? Ведь в советские време-
на послевузовское распределение во 
многом определяло всю дальнейшую 
жизнь человека. 

– Как все кемеровчане, я после 
окончания института пришел в «Куз-
бассразрезуголь» проситься на Чер-
ниговку или в Кедровку, поближе к 
дому. Мест там не было, но я получил 
два предложения на выбор – на Еру-
наковский разрез или Сибиргинский. 
Пока раздумывал, в отдел кадров за-
шел директор по экономике «Кузбасс-
разрезугля» Лев Павлович Гуменюк, 
расписал Сибиргу как очень перспек-
тивное место, в общем, убедил. Так 
я попал в Мыски. Первый директор 
разреза Георгий Александрович Алек-
сандров встретил меня, дал место в 
общежитии. На следующий же день 
меня поставили горным мастером. Так 
получилось, что ни помощником маши-
ниста, ни даже машинистом ни дня не 
работал. Разве что во время практики 
на Коршунихе. 

– Так значит , с Коршунихой вы 
давно знакомы?

– Это был 1977 год. Одну произ-
водственную практику мы должны были 
проходить «на руде», меня отправили 
на Коршуновский ГОК. Это сейчас нужно 
на поезде трястись, да еще с пересад-
ками. А тогда я летел в Железногорск-
Илимский на Як-40. Помню приятное 
впечатление, которое произвел город, 
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правда, в те годы он был в разы мень-
ше, не было ни стадиона «Горняк», ни 
бассейна, ни спортивной базы. Не было 
ни Рудногорского карьера, ни Татья-
нинского, да и Коршуновский только 
начинали разрабатывать. Я проходил 
практику монтером пути на звеносбор-
ке, а последнюю неделю – помощником 
машиниста экскаватора. 

– Выходит , все-таки прошли все 
ступеньки карьерной лестницы, на-
чиная с самой нижней? 

– Да, три года работал мастером, 
три года начальником участка, четыре 
– секретарем парткома. Сейчас слож-
ное отношение к нашему партийному 
коммунистическому прошлому. Я же 
воспринимаю этот период жизни как 
возможность приобрести неоценимый 
опыт работы с людьми. Надо отдать 
должное этой «школе»: я научился 
гораздо шире смотреть на производ-
ство, понял, что это не только буровые 
станки, но и кадры, и социальная по-
литика. Тогда ведь как было: жена от 
мужа ушла – партком, разбирайся. 
На производстве проблемы – опять 
партком подключали. В 1989 году 
коллектив избрал меня начальником 
участка, затем заместителем по про-
изводству, техническим директором 
разреза. В 2005 году был назначен 
директором разреза «Сибиргинский». 
В прошлом году в связи с изменением 
структуры, когда все четыре разреза 
объединились в одно управление по 
открытой добыче, перешел работать 
директором по персоналу угольной 
компании «Южный Кузбасс» и получил 
в подчинение шесть служб. А в конце 
ноября от управляющей компании мне 
поступило предложение возглавить 
Коршуновский ГОК.

– Предложение или приказ?
– Предложение, которое делают 

один раз. 
– Отказаться могли?
– Мог, но зачем? Я в том самом воз-

расте, когда силы еще есть, а опыт уже 
есть. Почему не попробовать что-то но-
вое, когда перед тобой стоят серьезные 
задачи и когда за плечами – большой 
работоспособный коллектив. Мне по 
складу характера ближе реальное 
производство. И в то же время есть 
опыт решения социальных, кадровых 
вопросов. 

– Сколько времени вам дали на раз-
думья? Сигарету успели выкурить?

– Не курю, но времени было как 

на сигарету – примерно полчаса. Все 
произошло быстро. В понедельник я 
был в управляющей компании в Москве, 
а во вторник уже в Иркутске.  

– Как эту «жареную» новость вос-
приняла ваша семья?

– Без восторга, как еще? У меня 
за все годы работы только в течение 
последнего года-полутора появилась 
возможность проводить дома хотя бы 
один выходной в неделю… Но такой 
уж я человек – мне нужно быть в гуще 
событий. 

– Каждый, кто приехал в чужой 
город и еще не успел обрасти соци-
альными связями, испытывает опреде-
ленный дискомфорт . Вам это чувство 
не знакомо? 

– Нет. Бытовые вопросы у меня 
решены. Социальные, как вы сказали, 
связи – дело наживное, я достаточно 
легко вхожу в контакт с людьми, от 
недостатка общения не страдаю. Жена 
и внук уже были у меня в гостях – на 
Новый год. Жена Валентина сейчас 
решает вопрос с работой, она много 
лет была заведующей детским садом, 
фактически принимала его у строите-
лей, вложила в него массу сил, идей, 
переживаний. Конечно, ей нелегко 
все это оставить и переехать в другой 
город, даже в другой регион. Сын у нас 
уже человек самостоятельный, живет 
со своей семьей в Мысках, работает на 
Томусинской ГРЭС.

– Не стал продолжателем семейной 
династии?

– Стал, но другой. Его дед по мате-
ринской линии – энергетик. Александр 
самостоятельно выбрал дорогу. Не по-
шел в девятый класс, потому что школь-
ное образование его не устраивало, не 
отвечало тем требованиям, которые он 
сам к себе предъявлял. Поступил в тех-
никум, а потом после года службы в ар-
мии – в институт. Единственное, в чем я 
ему посодействовал, это договорился с 
командиром части, чтобы его отпустили 
сдать вступительные экзамены. 

– Внук вас часто радует?
– Всегда. Просто потому, что он 

внук. Юра умный, способный мальчиш-
ка, схватывает на лету, занимается в 
музыкальной школе. Говорят, если бы 
не ленился, стал бы хорошим музыкан-
том. В апреле ему исполняется восемь 
лет. Жаль, мы мало времени проводим 
вместе. Когда жили в Мысках, выходные 
он проводил у нас, и это были на самом 
деле радостные моменты. 

– Хотели бы вы, чтобы он продол-
жил ваше дело?

– Это как жизнь сложится. Пусть 
сам выбирает.  

– Юрий Николаевич, вы приверже-
нец активного образа жизни? 

– Можно так сказать. По субботам 
играю в волейбол, дважды в неделю – в 
футбол, после этого хожу в бассейн. В 
Железногорске-Илимском шикарный 
50-метровый бассейн, говорят, самый 
большой за Уралом. Несколько раз 
успел сыграть за хоккейную команду 
«Магнетит». Бывший директор ГОКа 
Игорь Хафизов сделал хоккей любимым 
видом спорта среди железногорцев. На 
средства комбината построен крытый 
хоккейный корт, проводятся турниры, 
пригласили тренера из Иркутска, орга-
низовали детскую спортивную школу. 
Недавно на соревнованиях в городе 
Бердске ребята вышли в финал, и в 
марте поедут на финальные игры. 

У нас вообще спорту уделяется 
большое внимание. ГОК финансирует 
два крупных турнира: памяти Сергея 
Пушкарева – по боксу и памяти первого 
директора Коршуновского ГОКа Вита-
лия Беломоина – по самбо. Работает 
лыжная секция. Среди работников ком-
бината проводится спартакиада. 

– По всему видно, и на предприятии, 
и в городе вы освоились. А если завтра 
поступит новое «предложение, кото-
рое не повторяют» и придется вновь 
паковать чемоданы?..

– Все может быть. Компания «Ме-
чел» растет , и такое перемещение 
управленческого персонала, возможно, 
лишь начало большой ротации кадров. 
Не секрет, что работа на одном месте в 
течение многих лет ведет в лучшем слу-
чае к застою, а в худшем – к деграда-
ции. Мобильность – вот что заставляет 
развиваться и людей, и предприятия.  

Надеюсь, я буду полезен Коршунов-
скому ГОКу, поскольку могу посмотреть 
на его проблемы свежим взглядом и, 
имея за плечами определенный багаж, 
привнести в его работу что-то новое, 
прогрессивное. А ГОК будет полезен 
мне, ведь опыта руководства таким 
предприятием в моей жизни еще не 
было. Так что подобные перемены я 
расцениваю как положительные.

Беседовала  
ТАТЬЯНА ЛУКАНКИНА
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Шестнадцатого января российский 
парламент утвердил кандидатуры на 
руководящие должности в комитетах 
и комиссиях Госдумы. Депутаты от 
Иркутской области получили кресла 
заместителей председателей: Валерий 
Малеев – комитета по регламенту и 
организации работы Государственной 
думы, Сергей Колесников – по охране 
здоровья, Константин Зайцев и из-
бранный по списку «Справедливой 
России» Иван Грачев – по энергетике, 
в этом же комитете работает комму-
нист Сергей Левченко. Виталий Шуба 
вновь занял пост первого зампред-
седателя комитета по бюджету и на-
логам. Татьяна Воронова будет вести 
законотворческую деятельность в 
комитете по международным делам. 

Ф
от

о 
Ан

др
ея

 Ф
ед

ор
ов

а

Общественно-политический журнал «Иркутская Губерния». №2 (40) ‘2008

6

Политика

Впервые за много лет в админи-
страции города Иркутска произошли 
кардинальные кадровые перестанов-
ки. Началось все с того, что в начале 
января мэр Иркутска принял отставку 
главного архитектора Евгения Третья-
кова. Его обязанности сейчас времен-
но исполняет заместитель председа-
теля комитета по градостроительной 

политике Иван Хомутинников. Как 
отметил Владимир Якубовский, перед 
главным архитектором областного 
центра стоят глобальные задачи по 
изменению облика Иркутска и потому 
он намерен провести серьезный отбор 
кандидатур на эту должность.

Затем покинул пост председатель 
комитета по управлению муници-
пальным имуществом Леонид Ощерин. 
Исполняющей обязанности главы 
комитета назначена Алла Танкичева, 
до этого – начальник земельного 
управления. 

В феврале Владимир Якубовский 
подписал приказ  об увольнении 
председателя комитета по жилищно-
коммунальному хозяйству Олега Шан-
друка, работавшего в этой должности 
с 2001 года. Пост Шандрука занял 
Николай Хиценко, глава администра-
ции Правобережного округа, он же 
является и вице-мэром. 

Комментируя свои кадровые реше-
ния, Владимир Якубовский отметил, 
что «из внешнего мира никто в состав 
администрации не вошел. Остались те 
люди, которые работают много лет, и 
команда практически не претерпевает 
никаких изменений». 

Новый год начался с изменений в органах исполнительной государственной 
власти Приангарья. Первого января появился новый департамент – семейной, 
демографической политики, опеки и попечительства. Он выделен в отдельную 
структуру и ранее был одним из управлений областного департамента социаль-
ной защиты населения. Директором нового департамента назначена Татьяна 
Плетан, до этого занимавшая должность заместителя директора департамента 
соцзащиты. 

Также 1 января руководителем администрации Усть-Ордынского Бурятского 
(но уже не автономного) округа стал Анатолий Дьячков. Его повысили с долж-
ности заместителя главы УОБАО. А место главы администрации сократили в связи 
с тем, что с этого года автономия перестала быть самостоятельным субъектом 
федерации. Бывший руководитель окружной исполнительной власти Владимир 
Ребриков назначен заместителем главы администрации Иркутской области и 
будет курировать вопросы транспорта, связи, жилищно-коммунального хозяй-
ства.

По собственному желанию 10 января уволен директор департамента имуще-
ственных отношений Иркутской области Андрей Орлов. За два последних года в 
этой должности работало пять человек. В настоящее время обязанности руко-
водителя департамента исполняет заместитель директора Марина Орлинская. 

Пятого февраля губернатор подписал распоряжение о назначении Виктора 
Демиденко руководителем областного агентства по физической культуре и 
спорту. Алексей Палкин покинул этот пост по собственному желанию в ноябре 
прошлого года. Мастер спорта международного класса по велоспорту Виктор 
Демиденко работал в Центре олимпийской подготовки, в Русской горнолыж-
ной школе, а в последние несколько лет был сотрудником одного из кадровых 
агентств. 

Также 5 февраля покинула свой пост пресс-секретарь губернатора Ольга 
Берсенева. Она проработала в этой должности почти два года – с апреля 2006 
года. Пока место остается вакантным.

ОТ ПЕРЕСТАНОВКИ СЛАГАЕМЫХ…

Время: январь-февраль 2008 года 
Место: администрация Иркутской области 

ЗАЧИСТКИ В МЭРИИ

Время: январь 2008 года 
Место: администрация г. Иркутска 

Проект развития Иркутской обла-
сти до 2023 года одобрен в Москве, но 
требует доработки. Авторам рекомен-
довано учесть замечания экспертов 
и предложения соседей. Директор 
департамента экономики Иркутской 
области Александр Анчугин пояснил, 
что администрации всех субъектов 
федерации разрабатывают подобные 
документы, выполняя указ президента. 
В итоге появится стратегия развития 
России на долгосрочную перспективу. 
При этом регионы должны не конкури-
ровать между собой, а распределить 
функции. Иркутская область будет 
специализироваться на освоении 
природных ресурсов, станет крупным 
транспортным узлом, сосредоточится 
на подготовке инженеров и создании 
крупного управленческого центра. 
Этому будет способствовать агломе-
рация Иркутска, Ангарска и Шелехова, 
где администрация области планирует 
создать территорию с мировыми стан-
дартами проживания. Придать городу 
Иркутску статус делового центра, где 
можно будет проводить ключевые 
политические и экономические меро-
приятия, поможет выполнение указа 
президента о праздновании 350-летия 
столицы Приангарья, проект которого, 
по словам Александра Анчугина, уже 
подготовлен. 

Мощный рост валового регио-
нального продукта, по расчетам спе-
циалистов, предполагается в 2018 
году, когда начнется добыча золота 
на месторождении Сухой Лог, активи-
зируется разработка залежей других 
полезных ископаемых, заработает 
Тайшетский алюминиевый завод.

НЕ ДУМАЙ О СОСЕДЯХ СВЫСОКА

Время: 22 января 2008 года 
Место: правительство РФ

НАШИ В ДУМЕ

Время: 16 января 2008 года 
Место: Государственная дума РФ 



Двое новых депутатов появилось в Законодательном 
собрании Иркутской области. Они сменили ушедших в Госу-
дарственную думу Татьяну Воронову и Сергея Левченко. 

Юрист Сергей Босхолов, представитель партии «Единая 
Россия», заместитель генерального директора ООО «Нефте-
химресурс», будет работать в комитете по законодательству 
о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве и 
войдет в состав комиссии по регламенту, депутатской эти-
ке, информационной политике и связям с общественными 
объединениями. 

Анатолий Гультяев из списка КПРФ (работал директором 
Усть-Кутского центра телекоммуникаций ОАО «Сибирьтеле-
ком») назначен членом комиссии по контрольной деятель-
ности на постоянной основе.                    

Президиум политсовета Иркутского регионального от-
деления партии «Единая Россия» принял отставку Сергея 
Мутовина с поста руководителя фракции «единороссов» в 
Законодательном собрании. Это место, по единогласному 
решению членов фракции, заняла заместитель председа-
теля ЗС Людмила Берлина. 

Сергей Мутовин оспаривает в суде действия руководства 
ЗС по увольнению его с постов заместителя председателя 
собрания и председателя комитета по здравоохранению 
и социальной защите. На сессии 20 декабря депутаты ре-
шили объединить его комитет с комитетом по социально-
культурному законодательству и избрали председателем 
вновь образованной структуры «единоросса» Сергея 
Курилова. Также парламентарии упразднили должность 
заместителя председателя ЗС, который не совмещает свою 
деятельность с работой председателя комитета. В итоге 
Мутовин лишился обоих своих постов. Однако постанов-
ления сессии на этот счет принято не было. Кроме того, 
экс-председатель считает, что в соответствии с законода-
тельством о труде ему положена денежная компенсация. 
Его иск принят к рассмотрению Кировским районным судом 
Иркутска. 

Тем не менее, как сообщил секретарь политсовета 
ИРО ЕР Константин Зайцев, Сергей Мутовин по-прежнему 
принимает активное участие в делах партии. Он будет ку-
рировать Тайшетский, Чунский и другие северные районы 
Приангарья.
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Девятнадцатого февраля адвокаты мэра Усть-Илимска 
Виктора Дорошка подали ходатайство о прекращении 
возбужденного против него уголовного дела в связи с ис-
течением срока давности. Мэра обвиняют в причастности 
к заказному убийству заместителя генерального директора 
Усть-Илимского ЛПК Александра Пуртова, которое произо-
шло в 1996 году. Дело находится в Иркутском областном 
суде. 

Ходатайство не было удовлетворено. Предполагалось, 
что 20 февраля Дорошок признает себя виновным и будет 
освобожден из-под стражи. В противном случае он должен 
остаться за решеткой и доказывать свою невиновность в 
судебном порядке. Адвокаты мэра подали заявление о том, 
что их подзащитный не признает себя виновным в органи-
зации убийства.

Возрождение фракции партии «Справедливая Россия» в 
Законодательном собрании Иркутской области произошло 
на сессии 20 февраля. Соответствующее заявление «спра-
вороссы» подали председателю ЗС Виктору Круглову. 

Иркутское отделение «Справедливой России» на вы-
борах 2 декабря в Государственную думу показало лучший 
результат среди однопартийцев по Сибирскому федераль-
ному округу, а лидер регионального партийного списка 
Иван Грачев получил в ГД пост заместителя председателя 
комитета по энергетике. 

Во вновь созданную фракцию «Справедливой России» в 
Законодательном собрании Иркутской области вошли пять 
депутатов – Андрей Чернышев, Владимир Мичурин, Андрей 
Кузин, Георгий Шестаков и Юрий Бакштановский. Послед-
ний и стал руководителем фракции. Те из них, кто не был 
членом партии, написали заявления о вступлении в СР. 

– Понятно, что формирование фракции помогает решать 
и текущие задачи – позволяет лучше готовиться к избира-
тельной кампании. Но это не главное. Все же основная цель 
формирования фракции в том, чтобы быстро включиться 
в работу над подготовкой региональных законов, в част-
ности, о социальной ипотеке, о программах для молодых, 
для военнослужащих, для милиции, – отметил руководитель 
ИРО СР Иван Грачев.

ЗАМЕНА ИГРОКОВ

Время: 20 февраля 2008 года 
Место: Законодательное собрание

ВИНОВНЫМ СЕБЯ НЕ СЧИТАЮ

Время: 20 февраля 2008 года 
Место: Иркутск 

ВОЗВРАЩЕНИЕ «СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ»

Время: 20 февраля 2008 года 
Место: Законодательное собрание  

ВСЕ РАВНО ЕГО НЕ БРОСЯТ

Время: 31 января 2008 года 
Место: ИРО ВПП «Единая Россия» 

Губернатор Иркутской области Александр Тишанин – 
против строительства плотины Богучанской ГЭС на отметке 
208 метров. Возведение плотины такой высоты приведет к 
тому, что в районе Усть-Илимска может образоваться боль-
шая зона застойных вод, а это неблагоприятно скажется на 
экологии севера Иркутской области. Высота плотины долж-
на составлять не более 185 метров, считает губернатор. 

Глава региона сообщил, что на подготовку ложа водо-
хранилища Богучанской ГЭС понадобится 5,5 миллиарда 
рублей. Иркутские власти намерены обратиться с соот-
ветствующей бюджетной заявкой в правительство России. 
Ввод ГЭС в эксплуатацию запланирован на 2010 год, мощ-
ность станции составит три тысячи мегаватт.

ГУБЕРНАТОР ПРОТИВ

Время: 11 февраля 2008 года 
Место: администрация Иркутской области



Обычно глава исполнительной вла-
сти выступает перед активом региона с 
докладом о проделанной за год работе 
и достигнутых результатах. Однако на 
этот раз губернатор Александр Тишанин 
рассказывал о долгосрочной стратегии 
социально-экономического развития 
Иркутской области, начав с того, что 8 
февраля состоялось расширенное за-
седание Государственного совета РФ. 
Президентом России были представ-
лены основные направления развития 
страны до 2020 года, и властям региона 
необходимо понять, как Иркутская об-
ласть вписывается в эту стратегию.

– В своей речи Владимир Влади-
мирович определил три основных на-
правления развития страны, и первое, 
наиболее важное, на наш взгляд, – обе-
спечение равных возможностей у всего 
населения страны, – заявил губернатор. 
– Поэтому первостепенным приорите-
том для нас сегодня является обеспече-
ние доступа населения к качественным 
услугам образования, здравоохранения, 
культуры, физкультуры и спорта, гаран-
тия личной безопасности. При принятии 
любых управленческих решений во 
главу угла должны ставиться интересы 
конкретного человека, которого это 
решение затрагивает.

Важнейшей проблемой губернатор 
назвал демографическую, хотя отметил 
рост рождаемости на 12,8 процента по 
сравнению с 2006 годом. Но признал, 
что область продолжает терять населе-
ние, причем не только за счет высокой 
смертности, но и за счет миграционного 
оттока. «Это говорит о том, что условия 
для жизни и работы в области еще 
являются недостаточно привлекатель-
ными».

Глава региона сказал, что сохраня-
ются системные проблемы в здравоох-
ранении, особенно на муниципальном 
уровне. Заметил, что «система обра-
зования в регионе должна учитывать 
перспективные потребности экономи-
ки и социальной сферы», но «сегодня 
ситуация выглядит с точностью до 
наоборот. …Треть зарегистрированных 
безработных – это молодые люди в воз-
расте от 16 до 29 лет». 

Александр Тишанин обещал про-
должать работу по увеличению доходов 
социально незащищенных слоев населе-
ния, заработной платы бюджетников. 

Основной причиной роста цен, кото-
рый по итогам 2007 года составил 13,8 
процента, а на некоторые продукты – до 
60 процентов, он назвал недостаточно 
развитое местное производство продук-
тов питания, а также сложную цепочку 
посредников между производителем и 
конечными точками продажи. 

Еще одна важная тема, поднятая пре-

зидентом, касается различий в регио-
нальном развитии. На уровне области 
она находит отражение в значительном 
разрыве в экономическом развитии 
муниципалитетов, что приводит к оттоку 
населения из северных районов на юг. 
По мнению губернатора, необходимо 
на всей территории области создать 
равные условия для жизни людей. Для 
чего администрацией выделены три 
центра развития: Южный включает в 
себя территорию Южного Прибайкалья 
и агломерацию трех городов, Северо-
западный – города Тайшет , Братск, 
Усть-Илимск и Железногорск-Илимский, 
Северо-восточный – на базе Усть-Кута.

– Президент Российской Федера-
ции Владимир Владимирович Путин 
поставил основную задачу – сделать 
Россию самой привлекательной для 
жизни страной. Со своей стороны мы 
должны сделать Иркутскую область 
одним из самых привлекательных для 
жизни регионов, – заявил Александр 
Тишанин. – …Наша страна целена-
правленно движется к формированию 
сильного гражданского общества. Это 
значит, что ответственность за разви-
тие территории, на которой мы с вами 
живем и работаем, ложится не только 
на власть. Эту ответственность должен 
принять каждый из нас.

По сути, доклад оказался компиляци-
ей последних выступлений президента 
Путина и первого вице-премьера Дми-
трия Медведева. Губернатор выступал 
40 минут, не оставив представителям 
региональной элиты – бизнесменам, 
депутатам, общественным деятелям, 
съехавшимся со всех уголков Иркут-
ской области, возможности обсудить 
его речь. В кулуарах участники встречи 
поделились, что ничего нового в вы-
ступлении Александра Тишанина они 
не услышали.
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Страна получила нового пре-
зидента. Никаких сюрпризов не  
было – победил ставленник Вла-
димира Путина и «Единой России» 
Дмитрий Медведев. 

По данным Облизбиркома, за 
Медведева свои голоса отдали свыше 
61 процента жителей Приангарья. На 
втором месте по Иркутской области 
коммунист Геннадий Зюганов – бо-
лее 21 процента, на третьем – лидер 
ЛДПР, заместитель председателя 
Госдумы Владимир Жириновский – 
более 14 процентов. Андрей Богда-
нов набрал 1,65 процента.

Явка в регионе составила 64,76 
процента. Самую большую актив-
ность проявили избиратели Черем-
ховского района, там проголосо-
вало 79,54 процента избирателей. 
70-процентный барьер преодолен в 
Зиминском, Жигаловском, Качугском, 
Куйтунском, Ольхонском, Тулунском, 
Усть-Илимском районах. Самый низ-
кий показатель явки – в Ангарском 
(55,54 процента) и Усолье-Сибирском 
(53,43 процента) муниципальных об-
разованиях.

Сразу после дня голосования 
иркутские «единороссы» проком-
ментировали итоги. Они считают, 
что прошедшие выборы в Государ-
ственную думу и выборы президен- 
та – это «показатель перехода страны 
в новую политическую реальность». 
Курс, выбранный Путиным, получил 
повторное одобрение населения. По 
мнению секретаря политсовета Ир-
кутского регионального отделения 
партии «Единая Россия» Константи-
на Зайцева, явка избирателей в При-
ангарье была достаточно высокая. 
Похожих результатов «единороссы» 
намерены добиться на предстоящих 
осенью выборах депутатов Законо-
дательного собрания.

Подготовила ВИТА БЕЛОВА

КОРОТЕНЬКО, МИНУТ НА СОРОК

Время: 19 февраля 2008 года 
Место: администрация Иркутской области 

ВЫБОРЫ, ВЫБОРЫ. КАНДИДАТЫ…

Время: 2 марта 2008 года 
Место: Иркутская область
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Депутаты Законодательного собрания преодолели вето губернатора на областной бюджет-2008. Для 
этого им пришлось собрать внеочередную сессию, состоявшуюся 5 февраля. Каждая сторона приводила аргу-
менты в пользу своей правоты. Однако по сути дело сводится к тому , что губернатор Александр ТИШАНИН 
выступил против включения средств от продажи акций компании «Верхнечонскнефтегаз» в областную казну 
и подписал свой собственный вариант главного финансового документа, в результате чего в Иркутской 
области сложилась уникальная ситуация: принят один бюджет , а исполняется другой. 

БЮДЖЕТНЫЕ ТРЕНИЯ

ВИТА БЕЛОВА

Время для достижения компромисса 
закончилось. На сессии Законода-
тельного собрания администрация 

области вновь подтвердила свою пози-
цию: губернатор не согласен с вариан-
том бюджета, принятым депутатами 20 
декабря 2007 года. Тогда парламентарии 
вернули закон с третьего в первое чтение, 
увеличили доходы и расходы на 687,5 
миллиона рублей. Эти деньги, по заклю-
чению депутатов, должны поступить в ка-
честве добровольного пожертвования от 
Восточно-Сибирской газовой компании, 
которая продаст вторую половину акций 
компании «Верхнечонскнефтегаз», ранее 
находившихся в областной собствен-
ности и перешедших к ВСГК в результате 
дополнительной эмиссии. Депутаты 
были категорически против того, чтобы 
эти деньги распределялись через фонд 
«Развитие Приангарья», как это было с 
первым траншем. 

Однако глава области наложил вето 
на принятый депутатами закон о бюджете, 
поскольку усмотрел в нем некоторые на-

рушения. За два дня до Нового года, 29 
декабря, в ЗС поступило письмо губерна-
тора о том, что он отклоняет областной 
бюджет. Среди основных причин такого 
решения было указано несоблюдение 
депутатами процедуры принятия главного 
финансового документа, прописанного 
в Соглашении о порядке составления, 
рассмотрения и утверждения бюджета 
нового субъекта РФ на 2008 год. Кроме 
того, поступивший для обнародования 
закон не содержал приложений, хотя 
в его текстовой части имелись на них 
ссылки. Также, пояснил парламентариям 
начальник Главного правового управ-
ления губернатора Артем КУДАШЕВ, в 
депутатском варианте областной казны 
не было предусмотрено 14-процентное 
повышение зарплаты бюджетникам с 1 
февраля.

В итоге губернатор своим постанов-
лением принял собственный вариант 
бюджета, доходы и расходы которого 
увеличены на 607 миллионов рублей за 
счет дополнительных поступлений налога 

на доходы физических лиц и налога на 
прибыль. Прогноз, мягко говоря, спорный, 
поскольку в прошлом году именно по этим 
налогам Иркутская область недополучила 800 
миллионов рублей. Но, видимо, стремление 
не закладывать деньги ВСГК в бюджет на-
столько велико, что финансисты областной 
администрации готовы идти на любой риск.

При этом областному парламенту 
вменялось в вину, что, изменяя доходную 
и расходную части, он вмешался в полно-
мочия губернатора. Вице-спикер и пред-
седатель бюджетного комитета Геннадий 
ИСТОМИН назвал доводы администрации 
в защиту губернаторского вето несостоя-
тельными. И обратил внимание на то, что 
губернатор подписал абсолютно новый 
бюджет, на который не было заключе-
ний прокуратуры, юстиции, КСП и ЗС, а 
это нарушение Бюджетного кодекса РФ. 
При этом главный камень преткновения – 
февральское повышение зарплаты можно 
было на совершенно законных основаниях 
внести соответствующей поправкой в бюджет 
уже на ближайшей сессии ЗС. Вместо этого 
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финансисты областной администрации заня-
лись сочинением хитроумных комбинаций. 

– Только люди, не знающие законо-
дательства, могут потребовать от 
депутатов внесения в бюджет средств 
на повышение зарплаты бюджетников, 
ведь на 20 декабря не было ни одного 
правового документа, позволяющего это 
сделать, – возмущался Истомин. –  Тем 
более что это можно предусмотреть 
поправками в уже текущий закон. А что 
касается заявлений администрации о 
том, что к нашему бюджету не было при-
ложений, то это откровенный беспредел 
со стороны финансистов. Они не стали 
дорабатывать закон, а стали готовить 
вариант губернатора. Такого цинизма я 
не встречал за всю свою депутатскую 
деятельность. 

Вице-спикер удивил присутствую-
щих еще одним заявлением. С его слов, 
накануне сессии представители адми-
нистрации обзванивали депутатов с 
просьбой воздержаться от преодоления 
вето губернатора. Это подтвердил и Антон 
Романов: 

– В декабре, когда принимался бюд-
жет , со стороны администрации оказы-
валось давление на депутатов округа, а 
сейчас – на депутатов ЗС. Недомолвки о 
сделке с акциями ВЧНГ преследуют цель 
единолично распоряжаться бюджетом. 
Хотя это наши общие деньги, деньги 
населения Иркутской области. И одна 
из главных функций Заксобрания – спра-
ведливо распределять эти средства 
и контролировать их расходование. 
Контроль над бюджетом – это не поли-
тическая функция, а основа депутатской 
работы. 

Эту точку зрения поддержал и депутат 
Государственной Думы, бывший член ЗС 
Сергей ЛЕВЧЕНКО: 

– Ситуация с акциями ВЧНГ тянется 
с 2005 года, когда губернатор угова-
ривал нас вернуть пакет в областную 
собственность. А что сейчас? По согла-
шениям с администрацией ТНК-ВР (один 
из акционеров ВСГК – Ред.) выделяет 
на социально-экономическое развитие 
региона 40 миллионов рублей. А в это 

время ведутся переговоры о 1,3 милли-
арда за акции. 

Заместитель председателя комиссии 
по регламенту, депутатской этике, ман-
датам Антон РОМАНОВ заявил на сессии, 
будто располагает информацией о том, 
что «19 декабря заключен договор о 
продаже второй половины пакета акций 
ВЧНГ компании “Роснефть”. И для того, 
чтобы получить деньги от этой сделки, 
создается еще один фонд, старый ведь 
дискредитирован» (имеется в виду 
фонд «Развитие Приангарья», в который 
Восточно-Сибирской газовой компани-
ей в 2007 году было переведено 687,5 
миллиона рублей – половина стоимости 
бывшего областного пакета акций ВЧНГ). 
Однако первый заместитель главы адми-
нистрации области Юрий ПАРАНИЧЕВ 
опроверг заявление Романова, отметив, 
что никаких решений по такой сделке не 
существует. Артем Кудашев поддержал 
вице-губернатора, сославшись на имею-
щееся в распоряжении обладминистра-
ции письмо ВСГК, в котором говорится, 
что никаких решений о пожертвовании 
руководство компании не принимало. 
На что спикер Виктор КРУГЛОВ заметил: 
«Если будет просьба (губернатора – Ред.), 
деньги перечислят туда, куда надо». 

Точки над «i» расставила прокуратура 
Иркутской области. Исполняющий 
обязанности прокурора Иркутской 

области Игорь МЕЛЬНИКОВ заявил, что, 
проанализировав все замечания губер-
натора, возглавляемое им ведомство 
не усмотрело в депутатском варианте 
бюджета нарушений федерального за-
конодательства.

– Повышение зарплаты бюджетников 
невозможно было предусмотреть 20 де-
кабря – не было правовых оснований. На-
рушения процедуры принятия бюджета 
тоже не было. В федеральном конститу-
ционном законе нет норм, запрещающих 
возвращать бюджет в первое чтение 
и менять его характеристики. А от-
сутствие приложений к бюджету – это 
вообще вопрос не правовой, – подытожил 
прокурор. 

Подводя итог дискуссии, спикер ЗС 
Виктор Круглов отметил важность участия 
Законодательного собрания в работе над 
бюджетом:

– Мы рассматриваем вопрос о будущем 
Иркутской области, а не просто преодо-
леваем вето. Если не будет контроля 
над бюджетом со стороны ЗС и КСП, то 
нарушений будет больше. Депутаты не 
смогут добиваться трансфертов в свои 
территории. Вообще теряется смысл 
депутатской работы. Мы столкнулись 
с беспрецедентным давлением на членов 
собрания. 

Спикер обратил внимание коллег 
на необычно массовое присутствие на 
сессии представителей областной адми-
нистрации, что, по его мнению, вызвано 
желанием исполнительной власти про-
контролировать ход голосования. 

За закон о бюджете в депутатской 
редакции голосовали поименно, лично 
подтверждая свою позицию. Тридцать 
четыре человека – «за», двое (Алексей 
Козьмин и Сергей Мутовин) воздержа-
лись, один (Андрей Кузин) – «против». 
Для преодоления вето достаточно было 
набрать тридцать голосов. 

Виктор Круглов отметил, что из этой 
ситуации всем, и в первую очередь, 
обладминистрации, надо сделать пра-
вильный вывод, и обещал, что со своей 
стороны Заксобрание приложит усилия 
к тому, чтобы «работать дальше дружно 
над новым бюджетом».

Депутаты отметили, что губернатор 
обязан подписать принятый ими закон, 
опубликовать его в пятидневный срок и 
начать исполнять. Отвечая на вопросы 
журналистов, первый замглавы области 
Юрий Параничев высказался в том ключе, 
что «дальнейшие действия обладмини-
страции остаются на усмотрение губерна-
тора». Сам Александр Тишанин высказал 
свою позицию относительно нового-
старого закона о бюджете на встрече с 
прессой несколькими днями позже.

– Я его подписывать не буду. Он не 
такой, какой должен быть, – цитировали 
главу области «Сибирские новости». – За-
кон принят моим указом... Регион живет 
по этому бюджету.

В январе-феврале обладминистрация 
исполняла бюджет, принятый губернато-
ром. Антон Романов пытался иницииро-
вать в Законодательном собрании обсуж-
дение этой темы в контексте нецелевого 
использования средств. Однако спикер 
Виктор Круглов сравнил муссирование 
этого вопроса с щекотанием под мышка-
ми: «Какой бюджет они (администрация 
– Ред.) выполняют – это дело прокурату-
ры», – и предложил подождать до марта: 
«Израсходуют побольше средств, а там и 
видно будет».

По мнению вице-спикера ЗС Геннадия 
Истомина, против губернатора может быть 
подан судебный иск за неисполнение им 
Устава Иркутской области, действующего 
сейчас на территории объединенного 
региона. Законодатели взяли тайм-аут 
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Политика

и ждут реакции прокуратуры Иркутской 
области и федеральных властей.

Между тем депутат Государственной 
Думы РФ Виталий ШУБА, отвечая на во-
прос корреспондента «Сибирских ново-
стей» об одновременном существовании 
двух финансовых документов – при-
нятого Законодательным собранием и 
подписанного губернатором – сообщил, 
что ему подобные случаи неизвестны и 
«это не красит Иркутскую область». Шуба 
подчеркнул, что бюджетное законода-
тельство выстроено очень четко, и все 
процедуры расписаны в нем буквально 
по дням, поэтому невнесение губерна-
тором проекта закона на рассмотрение 
ЗС до середины октября уже является 
нарушением. А что касается особого 
порядка принятия, который дает губер-
натору возможность утвердить бюджет 
своим постановлением, то это касается 
лишь тех случаев, когда парламенты 
объединяющихся регионов не пришли к 
согласованному решению. «Насколько я 
понимаю, такого в данной ситуации не 
было, законодатели обо всем договори-
лись», – заметил депутат.

Виталий Шуба заверил, что об этом 
конфликте известно в Москве, и он не 
исключает вмешательства органов фе-
деральной власти, чтобы восстановить 
бюджетный порядок. Говоря о федераль-
ном финансировании, он подчеркнул, что, 
несмотря на сложившуюся ситуацию, оно 
идет в запланированном порядке, сред-
ства на проведение работ, в том числе 
авансовые, перечислены.

История с акциями ВЧНГ на этом не за-
кончилась. Заместитель председателя 
комиссии по депутатской этике Зако-

нодательного собрания Антон Романов полу-
чил ответ от губернатора Иркутской области 
на свой депутатский запрос. Парламентарий 
интересовался, какие меры принимает глава 
области по направлению в бюджет средств, 
вырученных от реализации пакета акций ОАО 
«Верхнечонскнефтегаз». На что ему пришло 
письмо следующего содержания: «Учитывая, 
что Губернатор Иркутской области не 
входит в состав органов управления Ре-
гионального фонда «Развитие Приангарья», 
то документы, касающиеся деятельности 
данной некоммерческой организации, в том 
числе протоколы заседаний высшего ор-
гана управления и иных уполномоченных 
органов Регионального фонда «Развитие 
Приангарья» за весь период деятель-
ности, а также полное наименование 
получателей средств Фонда, размеры 
перечисляемых денежных сумм и даты 
перечислений с приложением всех под-
тверждающих и оформленных в соответствии 
с законодательством документов, могут 
быть запрошены у исполнительного ди-
ректора Регионального фонда «Развитие 
Приангарья», депутата Законодательного 
собрания Иркутской области Козьмина 
А.П.».

Информацию о том, куда потрачены 
деньги фонда, коллегам давал Алексей 
Козьмин. В соответствии с представлен-

ными им документами, строительная фир-
ма «Лесна» получила более 150 миллио-
нов рублей на строительство спортивного 
комплекса Иркутского техникума физиче-
ской культуры – объекта, находящегося в 
федеральной собственности. Парламен-
тарии не могли не заметить, что именно 
эта фирма проводила реконструкцию 
зала заседаний ЗС в здании областной 
власти и умудрилась затопить половину 
четвертого этажа, оставив без рабочих 
мест депутатов и аппарат собрания. 

По разделу «спорт» 55 миллионов ру-
блей получила мини-футбольная команда 
«Звезда», владелицей которой является 
компания «Истленд». Фонд возместил 
заем в размере 25 миллионов рублей 
некоему Михаилу Слипенчуку, частному 
лицу. По разделу «оказание содействия 
традиционным религиозным сообще-
ствам» 50 миллионов получил Харлам-
пиевский храм, известный тем, что ему 
покровительствует губернатор. 

По статье «Содействие повышению 
информированности населения Ир-
кутской области» некий Фонд помощи 
независимым средствам массовой ин-
формации получил 40 миллионов рублей. 
В строке «Культура» Фонд «Развитие 
Приангарья» выделил 150 тысяч рублей 
на аренду вагона РЖД знаменитого про-
екта «Байкальский экспресс», который 
начал свою деятельность еще в 2006 году 
во время подготовки к референдуму по 
объединению Иркутской области и Усть-
Ордынского округа. 

На создание и продвижение положи-
тельного имиджа Иркутской области ушло 
более 44 миллионов. На реализацию про-
грамм в сфере образования, сохранение 
кадрового потенциала, на экологию, на 
гранты на развитие гражданского обще-
ства – ноль. 

Внимание парламентариев не обошел 
тот факт, что поддержкой фонда поль-
зовался ограниченный круг компаний, 
и все платежи делались по решению не 
попечительского совета, а учредителя 
фонда – областной оптово-аптечной 
базы, принадлежащей администрации 
региона. 

Изучив письмо губернатора, Антон 
Романов сделал заключение, что доку-
мент не содержит ответа на поставленный 
вопрос. По сути, губернатор открестился 

от участия в принятии решений по рас-
ходованию средств фонда. Кроме того, 
на пресс-конференции в конце прошло-
го года он заявил, что 687,5 миллиона 
рублей, полученные фондом «Развитие 
Приангарья», не имеют никакого отно-
шения к акциям ВЧНГ и что это чистое 
пожертвование ВСГК. 

Антон Романов с этим категорически 
не согласен:

– У Восточно-Сибирской газовой ком-
пании, которая владела этими акциями, 
нет прибыли. Это компания-оператор, 
она занимается прокладкой трубы от 
Ковыкты в Жигалово на средства ТНК-
ВР. Если 687,5 миллиона – это дивиден-
ды, то они должны быть выплачены 
учредителям, то есть ТНК-ВР и Иркут-
ской области. Эти средства от продажи 
ценных бумаг могли быть направлены на 
газификацию. Однако этого сделано не 
было. Я считаю, что эта акция пожерт-
вования не законна.

Наблюдатели считают, что согласись 
губернатор на перечисление средств 
ВСГК в областной бюджет, скандала бы 
не было. Зато приобрела полную ясность 
история с бюджетом, которая раньше пред-
ставлялась запутанной. В прошлом году 
губернатор Александр Тишанин обещал 
депутатам Законодательного собрания, что 
вторая часть денег от ВСГК обязательно 
поступит в бюджет региона, но слова не 
сдержал. Поэтому парламентарии области и 
Усть-Ордынского округа включили эти деньги 
в бюджет 2008 года своим решением. Они за-
няли жесткую позицию: средства от продажи 
областной собственности должны обязатель-
но поступить в бюджет и расходоваться в 
соответствии с законом. Как подтвердил про-
курор, парламентарии имели полное право 
вернуть закон из третьего в первое чтение 
и внести изменения в расходно-доходную 
часть, а губернатор был обязан подписать 
бюджет, согласованный парламентами обо-
их объединяющихся субъектов Российской 
Федерации. 

Однако Тишанин подписал совершенно 
другой бюджет. И теперь область переживает 
новый виток противостояния исполнительной 
и представительной ветвей региональной 
власти, что точно не способствует созданию 
хорошей репутации.
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Дмитрий ТАЕВСКИЙ, ведущий «кругло-
го стола» ИГ: Сегодня мы не будем говорить о 
выборах президента. Есть и другие вопросы, 
касающиеся нашего региона, и самый острый 
из них – это бюджетный кризис, который ни-
как не разрешится. Что его породило, каковы 
его причины?

Юрий ПРОНИН, заместитель главного 
редактора газеты «Байкальские вести»: 
С политической точки зрения то, что мы на-
зываем бюджетным кризисом, отзывается 
и в других сферах. В частности, существует 
очень непростая ситуация между бюджетом 
областным и бюджетом Иркутска. В еще 
более широком плане бюджетный кри- 
зис – это выражение квинтэссенции глубин-
ных и давних противоречий во власти. Про-
тиворечия между территориями и областным 
центром. Противоречия между «варягами» 
и местными политиками – региональной 
элитой. Много противоречий и вокруг особой 
экономической зоны.

Не скажу, что это плохо, другое дело, 
что они приобрели затяжной характер. К 
сожалению, все эти противоречия не реша-
ются, не приводятся к компромиссу, ситуация 
усугубляется. 

О причинах бюджетного кризиса рискну 
сказать, что это некий выстрел в начинаю-
щейся кампании по выборам депутатов ЗС 
объединенного субъекта, которые состоятся в 
октябре. От их исхода зависит, на мой взгляд, 
и судьба нынешнего губернатора. Правда, я 
не стал бы говорить, что смена губернатора 
произойдет только после выборов в ЗС. Тех-
нологически это кажется рискованным, но, 
возможно, какие-то события в этой области 
произойдут и раньше. 

С одной стороны, зачем назначать гу-
бернатора в мае, когда потом надо будет 
его кандидатуру перевносить в новое ЗС. С 
другой стороны, если нынешний губернатор 

останется до октября, нам гарантирована 
серьезная битва за ЗС; а если губернатор 
поменяется, то сражения не будет. Если сто-
ронники Тишанина получат большинство в ЗС, 
в основном через «Единую Россию», он будет 
и дальше губернатором, при условии, что 
президент выдвинет его кандидатуру. Если 
он проигрывает выборы в ЗС, то вероятность 
его смены на посту губернатора велика. За 
три года он не смог консолидировать элиту. 
И возможно, центр отдаст предпочтение чело-
веку с уравновешенным набором связей как 
на федеральном уровне, так и на региональ-
ном. У Бориса Александровича Говорина был 
явный перекос: большое влияние в регионе 

и незначительное в центре. Можно сделать 
вывод о том, какие связи у Тишанина.

Сергей БЕСПАЛОВ, политолог: Бюд-
жетный кризис – некая война оловянных 
солдатиков. Самый спорный в этой истории 
момент – сумма, которая поступила в фонд 
«Развитие Приангарья». Она составляет где-
то одну целую четыре десятых процента. А 
все спорные суммы – это четыре процента 
бюджета. Говорить, что это кризис, который 
всех поставит на колени, неправильно. 

Мы наблюдаем серьезное недовольство 
некоего пула местных политиков деятельно-
стью нашего губернатора. Это напоминает 
ситуацию с двумя супругами, которые десять 
лет вместе не живут, приехали к родне, а им 
постелили одну кровать. Главный вопрос 
иркутской политики звучит так: справился ли 
губернатор Иркутской области за два года с 
должностью губернатора? 

Д. Т.: Это вопрос не для нас, а для 
Кремля.

С. Б.: Не совсем, я объясню почему. У 
очень многих политиков, с которыми прихо-
дится общаться, есть мнение, что губернатор 
не справляется со своими обязанностями. 
Причем многие его обязанности не закрепле-
ны документально, а существуют в мысленном 
образе людей. Напомню, что ко времени 
ухода Говорина многие хотели персональ-
ного обновления. Когда оно произошло, 
это не устроило никого. Никто не помнит 
имен всех замов губернатора, так часто они 
меняются. Работа областной администрации 
как административного органа полностью 
парализована.

Михаил КУЛЕХОВ, председатель «Бай-
кальского народного фронта»: Бюджетный 
кризис начался не сегодня, его истоки лежат 
в 2004 году. Можно накопать здесь и на 
депутатов ЗС, и на губернаторскую команду. 
Сам же кризис – это повод, форма противо-

ПОГОДА В ДОМЕ:  

ЧЬЕ СЛОВО 
ГЛАВНЕЕ
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стояния губернатора и группы местных элит. 
Местная элита восприняла Тишанина негатив-
но, поэтому ему стали выставлять рогатки с 
самого начала. 

Антон РОМАНОВ, депутат Законода-
тельного собрания Иркутской области: 
То, что говорили предыдущие выступающие, 
никакого отношения к кризису не имеет. 
Нет никакой борьбы элит. Была нарушена 
процедура принятия бюджета. Абсурдна 
сама позиция губернатора не подписывать 
бюджет. Юридически он может это сделать, 
только если ЗС и дума УОБО не договорятся. 
Но все эти процедуры были пройдены. Гу-
бернатор же принял свой бюджет с другими 
расходной и доходной частями, рассчитывая 
на значительное поступление от НДФЛ, при-
водя фантастические цифры, не подкреплен-
ные прогнозом социально-экономического 
развития. 

Наш губернатор в нарушение закона 
настаивает на единоличном праве распоря-
жаться доходами Иркутской области. 

Владимир БУХАНЦОВ, доцент ИГПУ: 
Та борьба, что идет сегодня, ведется давно 
и определяется многими обстоятельствами. 
Много говорят о разделении властей, но на 
практике этого нет. Каждая ветвь власти, 
исполнительная и законодательная, пытается 
показать, кто главней. Это присутствует во 
всем. С позиции стороннего наблюдателя 
это хорошо заметно. Политики пытаются 
выстроить самопиар. 

Этот аспект читается и в деятельности ны-
нешнего парламента. Депутаты ищут любую 
зацепку, чтобы показать, какие они важные 
и как некомпетентен губернатор.

Когда губернатор говорит, что нашел 
деньги большие, чем от акций ВЧНГ, – это 

правда. И когда он говорит, что данный бюд-
жетный спор интересует в регионе максимум 
200 человек, включая депутатов, – это тоже 
правда. Вы хотите втянуть обывателя в эти 
разборки? 

Юрий ФАЛЕЙЧИК, депутат Законода-
тельного собрания Иркутской области: 
Корни конфликта действительно далеко. 
Губернатор и ЗС живут каждый своей жизнью, 
их функции делятся, а предмет, который они 
делят, един: это Иркутская область, экономи-
ческое развитие, совершенствование бюд-
жетной сферы, нацпроекты. Предмет один, 
но складывается ощущение, что областная 
администрация печется об одном регионе, а 
ЗС – о другом. 

Некоторые вещи бьют по глазам. Напри-
мер, прошедшая недавно встреча губерна-
тора с активом области, где он озвучивал 
стратегию развития региона до 2020 года. 
Два года назад он уже озвучивал стратегию 
развития Иркутской области до 2020 года. 
Эти две стратегии принципиально различают-
ся. В первом варианте – там тоже москвичи 
осваивали деньги – были, по крайней мере, 
внятные картинки и конкретные объекты. А в 
последнем я вообще ничего внятного для себя 
не услышал. Там, к примеру, имеются такие 
замечательные предложения, как развитие 
сельского хозяйства в Бодайбинском районе, 
где сельское хозяйство нерентабельно из-за 
короткого лета, плохих почв и так далее. 
Возникает ощущение, что обладминистрация 
управляет каким-то другим объектом. Это 
проявилось и в бюджетном кризисе. 

Депутатов задело не расхождение в стро-
ках дохода и источниках их происхождения 
– тут можно было найти точки соприкосно-
вения. Но принятие закона постановлением 
губернатора означает, что вносить в него 
поправки может только он. ЗС остается не 
у дел. А ведь мы корректируем бюджет, как 
минимум, три раза за год. Депутаты ощущают 
проблемы и болезни области более пред-
метно, но оказываются лишены возможности 
участвовать в бюджетном процессе. Это и 
послужило причиной столкновения. 

А. Р.: Юрий Иосифович четко все акцен-
тировал. Только никакой обиды у депутатов 
нет. Есть озабоченность или даже боязнь, 
что губернатор будет бесконтрольно рас-
поряжаться огромными ресурсами. Он может 
строить рекреации, агломерации, космодро-
мы, скоростные трамваи, все что угодно, и 
никто не помешает ему это сделать. Непо-
дотчетность пугает депутатов.

В. Б.: Потому что нет доверия.
А. Р.: Доверяй, но проверяй. Ни про-

куратура, ни общество, ни КСП не смогут 
проконтролировать бюджет, принятый сейчас 
губернатором. Я надеюсь, что решение суда 
будет в пользу закона. 

Еще тут сказали, что никакого содержа-
ния этот конфликт не имеет, а используется 
депутатами для собственного пиара. Скажу, 
что для самопиара есть более эффективный 
способ: прийти к губернатору и сказать: «У 
вас в фонде “Развитие Приангарья” есть 700 
миллионов, а в моем округе есть проблемы, 
включите наши проекты в бюджет». Вот это 
гарантированный путь в ЗС. А вот получить 

накануне выборов в качестве политического 
противника губернатора, у которого и адми-
нистративный ресурс, и средства, уведенные 
из бюджета, – очень опасно. Из депутатов 
предыдущего созыва, находившихся в оппо-
зиции губернатору Говорину, снова избрался 
в ЗС один Романов. Остальные отсутствуют.

В. Б.: По-вашему получается, что губер-
натор – исчадие ада, который хочет украсть 
все деньги, завалить область. А депутаты 
такие замечательные, пекутся о благе наро-
да. А тем временем население не доверяет 
законодательной власти. Когда губернатор 
говорит, что думает о народе, это находит 
в людях отклик. Когда то же самое о себе 
говорят депутаты, то отклика нет. Это потому, 
что ЗС использует эту трибуну неизвестно 
для чего.

Д. Т.: Почему же у губернатора такой рей-
тинг, если он регулярно попадает в какие-то 
скандальные истории?

В. Б.: Есть позитивные объективные 
изменения в жизни общества. И это всегда 
ассоциируется с исполнительной властью. А 
власть всегда персонифицируется. Вот вам и 
положительный образ.

Д. Т.: Психологический эффект.
В. Б.: Да, но еще Тишанин, несмотря на то, 

что пришел с железной дороги, умеет подойти 
к аудитории как артист, как самопиарщик. 
Я смотрю по телевизору, как он выволочку 
устраивает чиновникам – мне это неприятно, 
а у людей сердце радуется. 

Ю. Ф.: По поводу самопиара – да, 
бытует такое мнение. Но законодательная 
власть – она же еще и представительная. 
Если она работает в закрытых кабинетах и 
о ее деятельности людям неизвестно, то это 
полный разрыв с ее функцией, с ее пред-
ставительностью.
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Д. Т.: Вернемся к теме нашей дискуссии. 
Значит, вы полагаете, что будет суд?

Ю. Ф.: Суд будет. Формально нарушен 
закон. Этому кризису трудно рассосаться 
самому. Возникла коллизия, когда есть два 
законных бюджета. Юридическую правоту 
одной из сторон должен выяснить суд.

Ю. П.: Скоро выборы, и всем, видимо, 
были даны команды не переводить конфликт 
в стадию совсем уж горячую. Но судебное 
решение сыграет значительную роль. До-
пустим, оно не в пользу исполнительной 
власти, тогда губернатор выглядит крайне 
бледно и с политической точки зрения, и в 
плане подготовки креатур на выборы в ЗС, и 
в глазах администрации президента. Тогда его 
судьба незавидна. И наоборот, если суд при-
нимает решение в пользу губернатора, то по-
бедителей не судят, а ЗС оказывается не при 
делах. Губернатор, используя все имеющиеся 
у него рычаги, идет на выборы областного 
парламента, и в этом случае его шансы быть 
утвержденным на новый срок новым пар-
ламентом очень возрастают. Тем не менее, 
я считаю, нет гарантии, что губернатора не 
сменят раньше. Зато при смене губернатора 
спадет пыл, и не будет битвы за ЗС. 

Ю. Ф.: В период образования нового 
субъекта президент может назначить губер-
натора без согласования с ЗС. 

Ю. П.: Не спорю. И еще хочу добавить: 
да, у губернатора высокий рейтинг, и его 
поведение созвучно уровню политического 
сознания населения. Для меня это скорее 
плохо, но мое мнение здесь ничего не значит. 
Кстати, у Путина тоже рейтинг тефлоновый. 
В силу его сильных позиций в СМИ, в том 
числе и финансовых, народ не знает о нем 
ничего негативного. Но люди и не хотят знать 
плохого о Путине. Я в различных аудиториях 
сталкивался с тем, что люди не хотят слышать 
негатив о президенте, это противоречит тому 
образу, который у них сформирован. Это по-
всеместное явление в России.

Ю. Ф.: Согласен, у губернатора есть шанс 
быть полностью реабилитированным, если 
будет принято судебное решение в его поль-
зу. Тогда Законодательное собрание будет от-
странено от вопросов по бюджету, а губерна-
тор будет серьезно влиять на формирование 
списков кандидатов в следующее ЗС. 

Хотя мне этот сценарий представляется 
экзотическим. По моим ощущениям, это 
последний год нашей совместной работы с 
Александром Георгиевичем. Перевнесение 
его кандидатуры на пост главы обладмини-
страции так же маловероятно, как верблюду 
пройти сквозь игольное ушко. Ему вряд ли 
удастся отстраниться от дела Воронова, от 
тех претензий, что есть сегодня у правоохра-
нительных органов к бывшим и действующим 
чиновникам администрации. А это серьезное 
сито. Второе сито – это ЗС. Мы не один раз 
проходили это: когда губернатор берется за 
избирательную кампанию, у него мало что по-
лучается. Мы это видели и при Говорине – из 
его людей не победил никто. Даже используя 
свою харизму и популярность, Тишанину не 
удастся провести нужное количество депута-
тов. Действующая областная администрация 
плохо себе представляет, что такое ЗС и с чем 

его едят; каких людей подбирать для этого, 
как выстраивать диалог.

Я полагаю, новое ЗС будет сформиро-
вано через «Единую Россию» при участии 
нынешних депутатов, но при минимальном 
влиянии губернатора. Вряд ли его мнение 
будет весомо в элитах. 

С. Б.: Современная политическая система 
такова, что если предположить, что в будущий 
состав ЗС войдут лишь тишанинские депутаты, 
то при внесении президентом кандидатуры 
в губернаторы Круглова или Романова, все 
проголосуют «за»! Второй момент, вернее, 
вопрос: а что мешает нынешним депутатам 
после 2 марта сказать губернатору «гоу 
хоум!», «надоело»?

А. Р.: Я думаю, этот вопрос встанет в 
марте. Решение суда никак не повлияет на 

имидж Тишанина. Сегодня он говорит одно, 
завтра – другое, и это не меняет уровень на-
родной любви к нему. Что касается выборов в 
ЗС, у Тишанина не получится на них повлиять, 
но не от недостатка ресурсов, а от недостатка 
умения. На выборах в ЗС появится третья 
сила, которая заявит о себе мощно: это кри-
минал. Он со своим силовым, финансовым, 
организационным ресурсом вовсю проявит 
себя. Пока мы не осознаем этого, пока бода-
емся, эта сила раздвинет всех локтями, и мы 
увидим криминал, севший на закон.

В. Б.: Сергей Беспалов затронул важную 
тему. Действительно, не отрегулированы 
федеративные отношения. События, которые 
происходят, зависят от того, что там, в крем-
левских башнях, будут говорить. Процесс 
партийного строительства тоже проходит под 
знаком централизации, перетекания власти 
из регионов в столицу. Роль руководства пар-
тий резко возросла. Партийные документы 
пишутся таким образом, что все зависит от 
Москвы. Решать, кто будет в списках, станут 
президиумы партий. Конечно, ФПГ будут 
парашютировать своих кандидатов в списки. 
Это еще один мощный источник влияния.

М. К.: Я бы поостерегся делать прогнозы 
на осень. Понятно, что изберется Медведев 
президентом, а что дальше – пока неясно. Мо-
жет быть даже, что следующего губернатора 
мы снова будем избирать. 

Д. Т.: Давайте обсудим ситуацию вокруг 
акций «Верхнечонскнефтегаза». Она тесно 
связана с бюджетным кризисом и, возмож-
но, даже лежит в его основе. Включать или 
не включать в бюджет средства от продажи 
бывшего областного пакета ВЧНГ – это стало 
камнем преткновения в этой истории.

Ю. П.: Скажу кратко: суд решит. Он решит 
и судьбу бюджета, и то, из каких источников 
пойдет его финансирование. Конфликт 
вокруг продажи областных акций ВЧНГ за-
тяжной. То, что деньги пошли в фонд «Раз-
витие Приангарья», позволяет губернатору 
говорить: «Я потратил их на Харлампиевскую 
церковь, на спорт…» И народ радуется, хоро-
шо, мол. Проблема в том, что степень контро-
ля при таком расходовании и распределении 
средств низкая. 

Что касается развития нынешней ситуа-
ции, то мне трудно представить компромисс. 
Он мог быть достигнут раньше, но сейчас си-
туация в тупике: отступив от своего, любая из 
сторон теряет лицо. Мне кажется, теперь она 
будет тянуться в связи с принятием решения 
суда, возможно, до выборов в ЗС. 

Д. Т.: Суд какой инстанции будет при-
нимать решение?

Ю. Ф.: Областной.
С. Б.: При любом губернаторе была 

организация, которая занималась некими ма-
нипуляциями с внебюджетными средствами. 
При Тишанине этим занялся фонд «Развитие 
Приангарья». Получаются три «плохие» 
стороны. Плохой Тишанин, который затеял 
все и стал по-своему распределять активы (в 
том числе и средства от акций ВЧНГ); плохой 
клерк, который подписывал все договоры; и 
плохой Алексей Козьмин, который возглавил 
этот фонд и которого жаль больше всех, на 
мой взгляд. 
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В. Б.: Это яркое свидетельство того, как 
непрозрачна наша экономика, как плохо 
работают механизмы контроля. У нас нет 
системы морального осуждения. Медведев 
говорит: «Главное – это правовое сознание». 
Хочется ответить: подождите, а где у нас нор-
мальные законы, чтоб мы действительно бы 
могли быть гражданами с высоким уровнем 
правового сознания? 

Панацеей стало бы справедливое право, 
которое ставило бы во главу угла интересы 
народа. Пока этого нет, будут постоянные 
коллизии. Дела будут разбираться с учетом 
политической целесообразности. Накануне 
тех же думских выборов, я уверен, вызывали 
Круглова в Москву и рекомендовали приту-
шить конфликт с губернатором, так как это 
может негативно сказаться на победе ЕР. 
Теперь проблему замораживают накануне 
президентских выборов.

Д. Т.: Люди часто задаются вопросом, а 
что делали депутаты, когда акции ВЧНГ про-
давались по дешевке?

А. Р.: Этот вопрос заброшен искусствен-
но. Это пиар-ход. 11,29 процента акций 
ВЧНГ были куплены 4 ноября 2003 года при 
Говорине на средства, полученные от аренды 
гостиницы «Ангара», вместо перечисления 
этих денег в бюджет. Сумма составила 4,1 
миллиона рублей. 12 апреля 2005 года рас-
поряжением Говорина комитету по управле-
нию госимуществом было предписано пере-
дать пакет акций ВЧНГ в уставной капитал 
Восточно-Сибирской газовой компании. 
Стоимость пакета по заключению оценщика 
составила 170 миллионов рублей.

Губернатор действовал с превышением 
полномочий, даже с нарушением закона о 
приватизации областной собственности. 
Ведь депутаты не включали в план при-
ватизации на 2005 год акции ВЧНГ. Позже 
замгубернатора Битаров внес в ЗС проект 

изменений в областной план приватизации, 
и депутаты проголосовали за включение в 
него акций ВЧНГ. Но закон не был подписан 
Говориным, стало быть, не вступил в силу. При 
этом у нас не было ни одного оспаривающего 
документа по этой сделке. Мы не могли поста-
вить ее под сомнение, ведь пакет купили за 
четыре миллиона, а продали за 170. А сейчас 
эти акции растут в цене с геометрической 
прогрессией. Мы не могли и предполагать, 
как они подорожают.

Ю. Ф.: На момент передачи в ВСГК это 
были акции эфемерного месторождения. 
Верхняя Чона – это Катангский район, где 
нефть нелегко добывается, да к тому же без 
рынка сбыта. Стоимость этих акций могла 
быть по большому счету любая, в тот момент 
рыночной цены у них не было. И вдруг по-
является проект ВСТО. Значит, нефть можно 
выносить на рынки в обозримом будущем. 
Акции лезут в цене, в то время и возникает 
конфликт.

Когда Тишанин говорил о том, что акции 
были недооценены, у него уже были цифры, 
которыми можно было оперировать. И он был 
весьма успешен в своей пропаганде. Он нало-
жил вето на закон о приватизации, и все с ним 
согласились, рассчитывая на то, что деньги от 
этого пакета поступят в бюджет.

А. Р.: Губернатор знал, что без закона 
о приватизации сделка по акциям ВЧНГ не 
имеет силы. Не было конкурса на покупку 
акций. Хотя это была даже не приватизация, 
а договор мены, одни акции поменяли на 
другие – ВЧНГ на ВСГК. Губернатор знал, 
что никаких денег в бюджет не поступит. Он 
включил «левую» схему. Фактически произо-
шла растрата областного государственного 
имущества. Люди администрации злоупо-
требили своим служебным положением в 
собственных корыстных интересах.

М. К.: Но прокуратура с этим не согла-
силась.

А. Р.: Согласится. 
Д. Т.: Была ли реальная возможность 

вернуть эти акции в областной бюджет 
через суд?

А. Р.: Да, стопроцентно! Нарушена про-
цедура внесения.

Ю. Ф.: Нет. Раз это не приватизация, 
то нет.

Д. Т.: А как Тишанин уговорил собствен-
ников ВСГК выплатить такую огромную сумму 
в качестве благотворительного взноса? И за 
что конкретно заплатила компания ТНК-ВР?

А. Р.: Это интересный момент. Решение о 
том, куда направить прибыль, на дивиденды, 
благотворительность или на что-то еще, при-
нимают акционеры, в число которых входит 
и Иркутская область. Они такого решения 
не принимали. Кудашов (начальник глав-
ного правового управления администрации 
губернатора. – Ред.) в ответ на мой запрос 
написал, что не было никаких дивидендов, 
поэтому решено было направить деньги в 
фонд «Развитие Приангарья». А ТНК-ВР за-
платила за репутацию.

Ю. Ф.: Да, ТНК-ВР серьезная трансна-
циональная корпорация, где вопросы морали 
очень высоко стоят. Репутационные риски 
для них имеют вполне понятное материаль-

ное выражение. Если губернатор Иркутской 
области просит доплатить, то лучше на это 
согласиться, чтобы эти риски исключить. 
Ведь бессмысленно отрицать, что акции стоят 
дороже. Другой вопрос, как этими деньгами 
распорядились. Фактически они были от-
даны на откуп высшему должностному лицу 
области.

М. К.: Когда, комментируя этот конфликт, 
говорят о защите интересов населения, у 
меня рот растягивается в улыбке. Народу 
наплевать на все эти дрязги!

Ю. Ф.: А общество и не должно сильно 
интересоваться, чем там занимаются вожди 
и депутаты. Задача обывателя – содержать 
дом, воспитывать детей. А политикой пусть 
занимаются политики. Думаю, политиче-
ская обстановка в этом году будет очень 
интересной.

С. Б.: И квинтэссенцией ее станет ситуа-
ция вокруг назначения нового губернатора 
Иркутской области… либо не станет.

А. Р.: Интересной политическая ситуация 
должна быть не узкому кругу, не стороннему 
наблюдателю. Людям надо активно участво-
вать в защите своих интересов, тогда они 
будут жить лучше.

Ю. П.: Хочется еще, чтобы это привело к 
более эффективной реализации потенциала 
региона. Мы видим, предлагаются многие мо-
дели. Но настоящее движение заслуживает 
большего внимания. Хотелось быть ближе 
к реальным образцам, хотя бы к Краснояр-
скому краю.

В. Б.: Я присоединюсь к Антону Васи-
льевичу. Если политика будет уделом узкого 
круга экспертов, будут сильны соблазны за-
брать деньги, спрятать. Позиция, озвученная 
Юрием Фалейчиком – сидеть дома, занимать-
ся своими делами, «учить жену варить щи», 
очень коварная. Тогда и Тишанин поступает 
как угодно, и все остальные. Политика для 
политиков – это не есть хорошо.

Фото АНДРЕЯ ФЕДОРОВА

Владимир Буханцов
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РОССИЙСКИЕ ВЫБОРЫ:  
ИНТРИГА ИЛИ ПРЕДРЕШЕННОСТЬ? 

В декабре 2007 года в России прошли выборы в Государственную думу. Еще до дня голосования было 
очевидно: победу одержит партия «Единая Россия». В марте – выборы президента страны, и снова их ис-
ход известен. Своим мнением о том, насколько важна политическая интрига на выборах, поделились пред-
ставители региональной элиты.

Людмила КОЛЕСНИК, директор Иркутского  
областного краеведческого музея:

Галина КАЛУГИНА, начальник отдела по связям  
с общественностью администрации города Иркутска:

– Мне, как человеку достаточно азартно-
му, не хватает интриги на выборах. Недавно 
в выпуске «Евроньюс» отметили, что един-
ственной интригой российских выборов ста-
новится явка. Меня огорчает, что в Иркутской 
области она традиционно ниже, чем в целом 
по стране. Возможно, это следствие того, 
что результат выборов известен еще до дня 
голосования. Помню, когда выбирали Ельцина, был ажиотаж, 
народ ощущал важность президентских выборов. Сейчас такой 
ауры значимости не чувствуется. Я ожидала большего драйва 
от той же предвыборной кампании, все-таки главные выборы 
страны. Что касается назначения Путиным преемника, то это 
нормальное явление. Так, Ножиков в свое время поддержал 
Говорина на выборах в губернаторы, не вызвав народного не-
довольства. И я считаю, даже если бы действующий президент 
не выдвинул кандидатуру преемника, оппозиция все равно 
кричала о предрешенности исхода выборов.

ЗАПИСАЛА АЛЕНА САБИРОВА

Алексей КОМАРОВ,  
шеф-редактор газеты «Труд-Байкал»:

– В ситуации с выборами президента 
России предрешенность, вытекающая из 
условий сформулированной задачи, – это 
цель, которую поставила для себя власть. По 
моему мнению, условия задачи изначально 
сформулированы неверно, но по мнению 
власти, всё правильно. Вести речь о стабиль-
ности или косности нынешней политической 
системы не имеет смысла. Важнее другое: 
зная о настоящей нестабильности, власть пытается с помощью 
старого политического мышления создать для себя иллюзию 
стабильности. Она не научилась отвечать на вызовы времени, 
боится перемен, опасается общества. Что это сулит? Вновь 
будет потеряно время для серьезного развития. Опять будем 
говорить про «особый путь России» и ломать копья на под-
ступах к несуществующей «национальной идее», подменяя 
тезис «государство для людей» байками про хорошего царя 
и плохих бояр.

Максим ПОЛЕТАЕВ,  
председатель Байкальского банка Сбербанка России: 

– Предопределенность у нас была в про-
шлом веке, когда советские люди голосовали 
за одного кандидата, подчас узнавая его фа-
милию в день «выборов». В марте мы будем 
выбирать президента из четырех кандидатов. 
В руках каждого избирателя будет бюллетень. 
Только от человека зависит, напротив какой 
фамилии поставить «галочку». Я бы даже 
сказал, это обязанность – сделать свой выбор. Никто не будет 
стоять над душой и «советовать». Конечно, было бы неверным 
говорить, что установившаяся сейчас система – воплощение 
идеального государства. Но российской демократии всего 
семнадцать лет. Власть вместе с обществом еще учатся ис-
пользовать демократические инструменты, такие как выборы. 
Сходить на избирательный участок не такой большой труд. Тогда 
точно можно сказать: свой выбор сделал я сам.

Гайдар ГАЙДАРОВ, депутат Законодательного собрания 
Иркутской области:

– С одной стороны, для того, чтобы люди 
в массовом порядке шли на избирательные 
участки, не должно быть предрешенности 
исхода выборов. Тогда существует необхо-
димость активно проявить свою гражданскую 
позицию. С другой стороны, в нашей стране 
впервые за много лет наметилась преем-
ственность экономического и политического 
курсов. Президент, продемонстрировавший за восемь лет 
умение эффективно управлять страной, рекомендует на пост 
главы государства человека, способного продолжить начатое 
им дело. Думаю, нужно поддержать предложение Владимира 
Путина, сохранить преемственность. Мы пока не в то время 
живем, когда нужна интрига. Хорошо, что у нас нет такого по-
литического противостояния, как в Грузии, на Украине. Значит, 
в России сформировалось зрелое общество, в котором царит 
единство.

Николай ПОТОРОЧЕНКО, директор департамента  
программ развития и инвестиционных проектов ФРР ИО:

– С точки зрения обывателя это хорошо – 
все понятно, есть уже готовое «правильное» 
решение. А вот думающим людям хочется само-
стоятельно делать выбор из равных вариантов. 
Жаль, что президент Путин столь четко обозна-
чил фигуру преемника. Было бы правильнее 
дать народу возможность выбора, хотя бы из 
двух реальных кандидатов. На мой взгляд, от-
сутствие на выборах реальной альтернативы 
не является признаком косности системы. Просто наше обще-
ство еще не способно выдвинуть программу развития страны, 
отличную от той, что предлагают власти предержащие. Еще 
не сформировалась потребность хотя бы в двух политических 
силах. Возможно, причина в русском менталитете. Может быть, 
недостаточно развита политическая культура. Но в ближайшее 
время не стоит ждать стратегических изменений.

– Хорошо, что нет интриги. Она и не 
нужна. Я считаю, курс президента Путина 
правильный. Народ уважает этого человека, 
то, как он работал на благо страны все восемь 
лет. И верно, что глава государства назначает 
себе преемника. Хотя по мне, так лучше бы 
президентом оставался сам Владимир Влади-
мирович. А то, что он не хочет нарушать Кон-
ституцию, вызывает восхищение. И не надо 
никакой соревновательности на выборах. Мы уже в девяностые 
годы насоревновались. Современная Россия не нуждается в 
такого рода интригах. Руководством страны принято верное 
решение, как сохранить преемственность политики. Ведь улуч-
шения все на себе почувствовали: реализуются социальные 
программы, растут зарплаты и пенсии. И я очень надеюсь, что 
к основным национальным проектам в ближайшем будущем 
добавится и проект «Культура».
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Бюджет

КАК В ШЕЛКАХ...
П

редельный размер государствен-
ного долга Иркутской области к 
1 января 2009 года достигнет 
16,1 миллиарда рублей. Такой 

показатель заложен в бюджете региона 
на этот год. Объем госдолга определя-
ется ежегодно при принятии бюджета, 
и ежегодно он оказывается больше, чем 
в предыдущем году, что неудивительно 
с учетом роста бюджета в целом. На-
пример, верхний предел областного 
государственного внутреннего долга, по 
состоянию на 1 января 2008 года, закла-
дывался в размере 11,067 миллиарда, при 
этом доходы регионального бюджета на 
2007 год предусматривались в размере 
41,06 миллиарда. В 2008 году доходы 
сформированы в объеме 52,9 миллиарда 
рублей. 

В относительном выражении доля 
госдолга также подрастает. Так, в объеме 
доходов областного бюджета без учета 
финансовой помощи в 2003 году этот 
показатель был равен 21,4, в 2007 году 
– 28,6 процента. В 2008 году он, по про-
гнозу администрации, достигнет 42,4 
процента от объема бюджетных доходов 
без учета безвозмездных поступлений. 
Растут и расходы на обслуживание гос-
долга, которые в 2008 году предполага-
ются на уровне 747 миллионов. 

У нашего ближайшего соседа – Крас-
ноярского края – в конце 2007 года гос-
долг составлял всего 3 миллиарда рублей, 
или 4 процента от собственных доходов. 
О том, что темпы роста госдолга превыси-
ли показатели, при которых можно не об-
ращать на это внимания, и в позапрошлом 
году, и в прошлом говорили депутаты 
Законодательного собрания и Государ-
ственной думы РФ, аудиторы Контрольно-
счетной палаты. Однако именно в конце 
2007 года эта тема зазвучала настолько 
остро, что парламентарии стали требовать 
приоритетного направления средств на 
погашение госдолга, а администрация 
в свою очередь заявила о работе над 
концепцией его сокращения. 

ОТКУДА ЕСТЬ ПОШЕЛ…

Согласно записям в долговой книге 
Иркутской области, по данным на 1 фев-
раля 2008 года, госдолг представлен госу-
дарственными ценными бумагами (общая 
сумма обязательств – 12,6 миллиарда 
рублей), бюджетными кредитами, полу-
ченными областью от бюджетов других 
уровней (959,7 миллиона) и договорами 
о предоставлении государственных га-
рантий (13,5 миллиона). Из шести выпу-
сков ценных бумаг, включенных в книгу, 

обязательства по самым ранним из них 
возникли в 2005 году, погашение самых 
поздних запланировано на 2012 год. В 
частности, в 2005 году было размещено 
два выпуска ценных бумаг области (или 
областных долговых обязательств – ОДО) 
объемами 1,5 и 0,9 миллиарда рублей, 
в 2006-м – 3 и 1,2 миллиарда, в 2007-м 
– 2,2 и 3,8 миллиарда. Таким образом, 
в прошлом году область заняла путем 
выпуска своих ценных бумаг 6 милли-
ардов рублей – рекордная сумма за всю 
историю ОДО. 

Обязательства по бюджетным креди-
там возникли в 1994–2003 годах. Самые 
старые из них – задолженность перед 
Минфином по централизованному креди-
тованию организаций агропромышленно-
го комплекса (рассчитано до 2010 года, 
размер – 75,5 миллиона) и организаций, 
осуществляющих завоз на Крайний Север 
(до 2010, 18,8 и 71,1 миллиона). Долговое 
обязательство в пользу правительства РФ 
по строительству медицинского диагно-
стического центра возникло в 1997 году. 
Сумма в 82,7 миллиона была выдана на 
срок до 2008 года. 

С 2003 года ведется реструктуризация 
задолженности по Ангарской швейной 
фабрике и заводу «Востсибэлемент». В 
1995 и 1997 годах, когда Минфин выдавал 
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этим предприятиям кредиты на приобре-
тение оборудования, обладминистрация 
выступила поручителем. Однако ни завод, 
ни фабрика не смогли расплатиться с 
кредитором. На момент принятия регио-
нальными властями договора перевода 
долга за АШФ числилось 13,47 миллиона 
долларов, за «ВСЭ» – 1,6 миллиона. Плюс 
пени и штрафы – около 7 миллионов 
долларов на двоих. Договоры о переводе 
долга на регион подписаны 31 декабря 
2003 года. Этому предшествовали долгие 
споры: часть представителей региональ-
ной власти выступала против того, чтобы 
вешать такой груз на областной бюджет, 
другие заявляли, что раз предприятия 
находятся в области, то и рассчитываться 
за них должна область. Задолженность 
по этим двум кредитам превышает 540 
миллионов рублей.

В последующие годы составляющие 
госдолга не были столь экзотическими, 
как во времена «дикого капитализма», 
и теперь он формируется за счет обяза-
тельств двух видов – банковские кредиты 
и ценные бумаги.

ДОРОГА ИЗ ГОСДОЛГА
Тема госдолга традиционно обо-

стряется осенью, когда начинается про-
цесс принятия бюджета. Именно тогда 
администрация объявляет предельный 
объем заимствований, закладываемый в 
проект главного финансового документа, 
ужасая депутатов и величиной суммы, и 
ее ростом по отношению к предыдуще-
му году. Так, по оценкам председателя 
бюджетного комитета ЗС Геннадия ИС-
ТОМИНА, высказанным в сентябре 2006 
года, за последние несколько лет объем 
госдолга вырос весьма значительно, 
увеличившись с 2,4 миллиарда рублей на 
1 января 2002 года до 6,6 миллиарда на 
12 сентября 2006-го. Член бюджетного 
комитета ЗС Павел ЗОРИН назвал темпы 
роста госдолга впечатляющими, заявив, 
что прогнозируемый прирост доходов 
не позволит покрывать взятые в долг 
средства. 

В октябре того же года первый за-
меститель председателя бюджетного 
комитета Государственной думы РФ 
Виталий ШУБА, отвечая на вопрос о 
планах администрации по увеличению 
госдолга на 1 января 2008 года до 37,8 
процента от доходов, или до 11,8 милли-
арда рублей, заявил, что эта тенденция 
вызывает опасение, поскольку на фоне 
наращивания долговых обязательств «не 
видно прорыва по налоговым поступле-
ниям». Так, по данным на 1 октября 2006 
года, рост налоговых доходов бюджета 
составил 112 процентов (в 2005 году на 
эту же дату показатель был равен 122, в 
2004 году – 124 процентам). При этом по 
России этот же показатель равнялся 127 
процентам. Привлекая средства в кредит, 
необходимо снижать объем ранее нако-
пленной задолженности, заметил Шуба. 
В качестве примера он привел ситуацию 
с госдолгом РФ, который несколько лет 
назад составлял 120 процентов валового 
внутреннего продукта, а теперь равен не-
многим больше 32 процентов ВВП. 

Администрация не разделила выска-
занные депутатом опасения – тогдашний 
заместитель главы администрации ре-
гиона Сергей ВОРОНОВ заявил, что рост 
госдолга не страшен, если им эффективно 
управлять. Через год, осенью 2007-го, 
администрация сообщила, что к 1 января 
2009 года доля госдолга превысит 40 
процентов объема доходов областного 
бюджета. Депутаты Законодательного со-
брания оценили такой показатель как аб-
солютно неприемлемый. Юрий ФАЛЕЙЧИК 
на заседании бюджетного комитета под-
черкнул, что повышение объема долговых 
обязательств приведет только к видимому 
благополучию, а на деле формируются 
огромные долги, выплата которых будет 
осуществляться уже за пределами срока 
полномочий действующих губернатора 
и областного парламента. Он предложил 
ввести в текстовую часть законопроекта 
о бюджете статью, согласно которой до-
полнительные доходы бюджета должны 
быть направлены исключительно на 
финансирование дефицита и погашение 
госдолга. На сессии ЗС депутат развил 
свою мысль: «Если не принять мер, то этот 
долг просто убьет будущего губернатора 
и будущих депутатов Законодательного 
собрания, Иркутской области придется 
объявлять дефолт».

С депутатами согласился и пред-
седатель Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области Василий МИТРОФА-
НОВ. Впрочем, он говорил об этом еще 
на публичных слушаниях по проекту 
бюджета, когда документ только поступил 
в ЗС. При этом глава КСП отметил, что в 
этот раз администрация сократила долю 
кредитов и увеличила долю ОДО. Он под-
черкнул, что не может оценить, хорошо 
это или плохо, но заметил, что еще год 
назад бюджетный комитет ЗС советовал 
администрации осторожнее обращаться 
с таким инструментом, как долговые 
обязательства. 

То, что высказанные опасения оказа-
лись небезосновательны, подтвердило 
время – в 2007 году ситуация на фон-
довом рынке сложилась таким образом, 
что разместить ценные бумаги стало и 
труднее, и дороже. Так, по данным на 
август, с начала года размещение долго-
вых обязательств не проводил ни один 
регион РФ, хотя обычно к этому времени 
размещения шли одно за одним и весьма 
успешно, то есть деньги привлекались по 
ставке ниже той, что предлагали банки. 
Осенью ситуация начала улучшаться, и 
до конца года область разместила почти 
весь запланированный объем ОДО – те 
самые рекордные 6 миллиардов, гасить 
которые придется будущей региональной 
власти – в 2012 году.

ВСЕ ПОЗНАЕТСЯ В СРАВНЕНИИ
По данным Минфина РФ, на 1 декабря 

2007 года долговые обязательства Иркут-
ской области составляли 8,2 миллиарда 
рублей. Из этой суммы большая часть – 
6,6 миллиарда – приходилась на займы 
региона, 1,15 миллиарда – на кредитные 
соглашения и договоры, 469,6 миллиона 
– на бюджетные кредиты. По сведениям 
того же министерства, приведенным в 
результатах мониторинга соблюдения 
субъектами РФ требований Бюджетного 
кодекса и качества управления бюд-
жетами, по данным на 1 октября 2007 
года, требования к предельному объему 
госдолга Иркутской областью соблюде-
ны. Так, в Иркутской области показатель 
равен 0,23 при допустимом 1 (в прошлом 
году он был больше – 0,268). Предельный 
объем затрат на обслуживание госдолга 
не должен превышать 15 процентов всех 
расходов бюджета субъекта РФ (в Иркут-
ской области он равен 0,012 процента при 
допустимом 0,15, показатель прошлого 
года – 0,011). Казалось бы, запас еще 
есть, пока область даже не приблизилась 
к критическому уровню. 

К тому же, аналитики приводят успо-
каивающие сравнения. Так, доля госдолга 
Иркутской области в доходах бюджета 
к 1 января 2009 года достигнет уровня 
Парижа. По данным компании Standard 
& Poor's, опубликованным агентством 
«Сибирские новости», показатель фран-
цузской столицы составляет около 43 
процентов. Аналитики оценивают этот 
показатель как консервативный для ев-
ропейских стран, где уровень долговой 
нагрузки субфедеральных органов власти 
может доходить до 100–200 процентов. 
Например, Милан имеет долг в 225 про-
центов по отношению к текущим доходам. 
Вместе с тем необходимо учитывать, 
что такой уровень возможен в условиях 
намного более устойчивой экономики, 
стабильных и благоприятных межбюджет-
ных отношений и доступности выгодных 
заимствований на 10–20 лет вперед. 

В России управляемый уровень долга 
заметно ниже. Один из наиболее высо-
ких уровней долговой нагрузки сегодня 
наблюдается у администрации Москов-
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ской области – около 45 процентов в 
2006–2007 годах. Средний показатель по 
российским регионам составляет порядка 
13–15 процентов в 2007 году. 

В случае с Иркутской областью обе-
спокоенность вызывает тот факт , что 
рост долга происходит на фоне низкого 
уровня текущего баланса бюджета (он по-
казывает, в какой мере текущие расходы 
покрываются стабильными текущими до-
ходами). В 2006 году такой баланс у При-
ангарья был близок к нулю, в отличие от 
Московской области, где он составил 10 
процентов. Это обстоятельство ограни-
чивает возможности Иркутской области 
обслуживать и погашать свои долговые 
обязательства за счет собственных ис-
точников в случае ухудшения ситуации на 
рынке заимствований, цитируют «Сибно-
вости» аналитиков Standard & Poor's.

Региональные эксперты в области фи-
нансов развивают осторожные высказы-
вания экспертов московских, напоминая 
о том, что в 90-е годы обладминистрация 
исповедовала принципы одалживания 
только на инвестиционные проекты. Те-
перь же заимствования служат, в основ-
ном, для покрытия текущих расходов, то 
есть, как выражаются иногда депутаты, 
«на поддержание штанов». Любой заем – 
это жизнь за счет следующих поколений, 
и если заемные средства инвестируются, 
то можно рассчитывать на получение 
отдачи от них в будущем. У нас же они 
проедаются, причем с каждым годом все в 
большем объеме. Но даже если отставить 
морально-этический аспект, то и с эко-
номической точки зрения направление 
взятых в долг денег на текущие расходы 
чрезвычайно невыгодно. Регион полу-
чает нагрузку на обслуживание «тела» 
долга и процентов по нему (расходы на 
эти цели в нынешнем году уже превысят 
700 миллионов рублей), что сокращает 
возможности и направления средств на 
инвестиции, и финансирования текущих 
расходов.

ЧТО ДАЛЬШЕ
Конечно, пока Иркутская область 

выглядит весьма неплохо – ее кредит-
ный рейтинг подтверждается на уровне 
В, прогноз Стабильный на протяжении 
нескольких лет , и это соответствует 
средней оценке российских регионов. 
В отношении перспектив пока эксперты 
настроены скорее позитивно. Так, ана-
литики Standard & Poor's говорят о том, 
что долг Иркутской области в 2007–2010 
годах будет умеренно повышаться, чтобы 
покрыть отрицательный баланс бюджета 
после капитальных расходов, однако 
он не превысит 40 процентов доходов. 
Более того, отмечают они, возможно, 
его уровень будет понижаться, если 
реализация крупных инвестиционных 
проектов (нефтегазовая, алюминиевая 
промышленность), недавно начатых в 
регионе, приведет к росту бюджетных 
доходов. Однако эксперты не исключают, 
что возможен и быстрый рост долга, в ре-

зультате которого его уровень превысит 
40 процентов доходов, что отрицательно 
скажется на рейтинге региона. 

Основными условиями повышения 
рейтинга в будущем называются улуч-
шение бюджетных показателей, включая 
текущий баланс бюджета на уровне более 
5 процентов текущих доходов, повышение 
ликвидности и сокращение накопленной 
кредиторской задолженности муници-
пальных образований. Региональные экс-
перты подчеркивают, что для выполнения 
этих рекомендаций требуется немалая 
политическая воля – ведь для улучшения 
текущего баланса бюджета понадобится 
изыскать несколько миллиардов, что 
выглядит весьма сомнительно на фоне 
острой дефицитности областной казны 
(около 5 миллиардов рублей). А если 
учесть, что аналитики, как правило, вы-
сказываются максимально мягко, то про-
звучавшие в этот раз оценки – серьезный 
звонок, на который необходимо обратить 
внимание. Тем не менее представители 
руководства области расценили заклю-
чение Standard & Poor's как позитивное 
– рейтинг подтвержден на прежнем 
уровне, у области сохраняется репутация 
надежного заемщика – и никак не про-
реагировали, по крайней мере, публично, 
на высказанные рекомендации.

Дискуссии исполнительной и зако-
нодательной властей Иркутской области 
на тему заимствований при принятии 
бюджета закончились обещанием адми-
нистрации разработать концепцию стаби-
лизации долга. Директор департамента 
финансов Ирина БОНДАРЕВА привела не-
сколько вариантов дальнейших действий: 
либо «заморозить» госдолг на уровне 40 
процентов от объема бюджетных доходов 
без учета безвозмездных поступлений 
до 2010 года, либо снизить с прогнози-
руемых 42,4 процента до 35 в 2008 году 
и до 30 процентов – в 2009-м. Директор 
департамента назвала более приемлемой 
схему, по которой в 2008 году госдолг 
будет сокращен до 35 процентов, в 2009 
– с прогнозируемых 51,2 до 40 процен-
тов. Однако она подчеркнула, что для 
достижения таких показателей требуется 
8 миллиардов рублей уже в этом и 11,9 
миллиарда – в будущем году. Депутаты 
определили сроком разработки концеп-
ции 1 апреля этого года, подчеркнув, 
что к тому времени проект документа 
должен быть представлен в парламент с 
указанием этапов, сроков их выполнения 
и объема необходимых средств.
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ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПРОЦЕССЫ  

И РОЛЬ БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ 

НА НОВОМ ЭТАПЕ  

РАЗВИТИЯ РЕГИОНА
СТАНИСЛАВ КАРТАШОВ, 

кандидат  
экономических наук

Ваше мнение

Экономика Иркутской области всту-
пила в столь долго ожидаемую фазу 
инвестиционного роста. Но уже 

сегодня видно, что этот переход сопрово-
ждается возникновением новых затруд-
нений, которые могут легко поставить под 
сомнение и сам экономический рост.

Прежде всего, изменяются стартовые 
условия для развития экономики региона. 
Фора в виде благоприятной конъюнктуры 
на многих товарных рынках постоянно 
уменьшается из-за растущих внутренних 
издержек. Постепенно исчерпываются 
резервы роста за счет использования 
незадействованных мощностей, и одно-
временно повышаются потребности в их 
замещении. Предстоящая реализация 
крупных сырьевых проектов неизбежно 
увеличит и без того острые потребности 
в развитии инфраструктуры и городской 
среды. Наконец, необходимо считаться 
с растущей конкуренцией между ре-
гионами Сибири за компании, деньги, 
проекты и человеческие ресурсы. При 
этом инвестиций в области недостаточно 
– примерно на 20–25 процентов меньше, 
чем в целом по регионам Сибири, если 
не считать мегапроекты федерального 
уровня.  

Если от общей картины перейти к 
конкретным инвестиционным проектам, 
с которыми каждый день имеют дело 
банковские структуры региона, то и здесь 
ситуация неоднозначна. С одной стороны, 
быстро растет и количество инвестици-
онных проектов, и их объем. С другой 
стороны, возрастают инвестиционные 
риски. Все чаще проблемы оказываются 
связанными с внешней конкуренцией, 
ошибочными проектными решениями, 
слабым проектным менеджментом. 

Растущие риски способствуют пере-
ориентации финансовых институтов на 
существенно более «легкий» бизнес – 
кредитование населения, что на самом 
деле далеко не безобидно. За последние 
годы объем ежегодно размещаемых в 
кредитование физических лиц средств 
(а это десятки миллиардов рублей) стал 
сопоставимым с объемом инвестиций 
в экономику области. Сегодня на него 
уже истрачен запас свободных денег, 
которыми располагали банки региона 
еще несколько лет назад, и ежегодно тра-
тится львиная доля сбережений граждан. 
При слабом уровне развития местного 
производства потребительских товаров 
финансовая система, образно говоря, ра-

ботает как насос, откачивающий деньги. 
Результат – область все больше живет в 
долг, причем этот долг оплачивает раз-
витие других регионов, ориентированных 
на конечное производство.

Следовательно, увеличение объемов 
кредитования экономики должно со-
провождаться адекватным приростом 
создаваемой добавленной стоимости. 
Естественно, что административными 
методами достичь этого невозможно. В 
первую очередь, региональному бизнесу 
крайне необходима ускоренная предын-
вестиционная подготовка, чтобы успешно 
осваивать банковские инвестиции, и тем 
более привлекать средства на фондовом 
рынке. Это имеет мало общего с прове-
дением презентаций недостаточно про-
работанных инвестпроектов на внешних 
площадках. Власти и бизнесу стоило бы 
сконцентрироваться на подготовке ква-
лифицированных технических и управ-
ленческих кадров, а финансовым инсти-
тутам – на оказании профессиональных 
услуг по подготовке проектов. 

Серьезное препятствие для роста 
инвестиционной привлекательности 
экономики области – закрытость и не-
прозрачность бизнеса. И здесь на первый 
план выходит даже не налоговая нагруз-
ка, а безопасность бизнеса, ситуация с 
которой обстоит существенно хуже, чем 
в соседних регионах. Фундаментальная 
причина этого – в отсутствии у властных 
структур стремления жестко реагировать 
на попытки захвата бизнеса и экономи-
ческие злоупотребления.

Остается актуальной администра-
тивная поддержка конкретных инве-
стиционных проектов (предоставление 
разрешений и согласований, оформление 
собственности и земельных участков), 
необходимая, чтобы снизить риски про-
екта и сократить сроки его реализации. 
К сожалению, такая поддержка слишком 
часто является декларативной даже для 
так называемых приоритетных проектов и 
не имеет ничего общего с благоприятным 
административным режимом, который 
успешно создали многие регионы в ев-
ропейской части страны.

Большое отставание от других ре-
гионов со сходным уровнем развития 
экономики наблюдается в области инве-
стиций в транспортную, коммунальную и 
социальную инфраструктуры, что повы-
шает риски и издержки бизнеса и лишает 
финансовые институты важнейшего 
направления инвестирования. Причина 

в том, что область и муниципалитеты 
вкладывают в нее слишком мало средств: 
доля в областном бюджете составляет 
около 10 процентов, а в местных – и того 
меньше. При этом, несмотря на разговоры 
о государственно-частном партнерстве, 
мало что делается для привлечения в эти 
сферы частных денег: примеры даже про-
стого акционирования инфраструктуры 
единичны, не говоря уже о приватизации, 
долгосрочных арендных или концес-
сионных соглашениях – механизмах, с 
которыми работают многие крупные и 
средние города России. 

То же самое можно сказать о госу-
дарственных инвестиционных и целевых 
программах по поддержке отдельных от-
раслей экономики. Сегодня относительно 
успешной с точки зрения привлечения 
инвестиций можно назвать только под-
держку агропромышленного комплекса, 
реализуемую в рамках национального 
проекта. Аналогичные схемы необходимы 
в жилищном строительстве и градострои-
тельной сфере, ЖКХ, лесном хозяйстве, 
управлении государственной собственно-
стью, на транспорте, для малых предпри-
ятий – список можно продолжить. Такие 
программы, по-новому организованные, 
могли бы активизировать инвестицион-
ный процесс. Речь идет об изменении 
существующей практики оценки и экс-
пертизы программ и реализуемых в их 
рамках проектов и о привлечении к ней 
финансовых институтов, имеющих опыт 
такой работы. По-видимому, именно в 
рамках такой модели и должен сложиться 
необходимый на этом этапе уровень взаи-
модействия участников инвестиционного 
процесса.

Наконец, большое значение будет 
иметь изменение идеологии общения 
власти и финансовых институтов. Вместо 
насаждаемой законодательством безли-
кой равноудаленности и в то же время 
разрушительных взаимоотношений по 
принципу личной близости необходимо 
формирование социально ответствен-
ного подхода финансовых институтов 
к территории присутствия. Этот подход 
подразумевает не принуждение банков к 
благотворительности, а принципиальную 
позицию власти – оказывать поддержку 
только тем фининститутам, которые 
осуществляют реальные инвестиции в 
экономику региона.



Инвестиции в развитие экономики 
Иркутской области в 2008–2023 годах 
составят более 1,6 триллиона рублей, 
сообщил руководитель департамента 
по экономике Иркутской области Алек-
сандр Анчугин. В рамках стратегии, 
которая будет реализоваться на основах 
частно-государственного партнерства, 
планируются такие проекты, как «Новая 
индустриализация» (920 миллиардов 
рублей), «Среднее Приангарье» (420 
миллиардов рублей) и «Юг области» 
(307 миллиардов рублей). Стратегия 
предусматривает освоение новых место-
рождений углеводородного, золото- и 
железорудного сырья, строительство но-
вых и модернизацию действующих пред-
приятий металлургического комплекса, 
возведение нового иркутского аэропорта, 
создание особой экономической зоны 
на Байкале и иркутской агломерации, 
развитие БАМа и прокладку Северо-
Сибирской магистрали. Плюс развитие 
рынка информационных услуг.

Прогнозируется рост валового ре-
гионального продукта к 2023 году до 800 
миллиардов рублей. По оптимистическим 
прогнозам, ВРП может увеличиться в 
3,5–4 раза (до 1,1–1,2 триллиона ру-
блей). 

По данным «Иркутскстата» за 2007 
год, инвестиции в основной капитал 
предприятий Иркутской области вырос-
ли на 46,3 процента (до 121 миллиарда 
рублей). Индекс промышленного произ-
водства составил 102 процента. 
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НОВАЯ ГЕНЕРАЦИЯ

Время: 2009–2015 годы  
Место: Иркутская область 

ОАО «Иркутскэнерго» намерено по-
строить две газовые теплостанции и 
одну угольную. По словам генерального 
директора общества Сергея Эмдина, одна 
станция предположительно будет рабо-
тать на попутном газе. Площадкой для 
размещения ТЭС рассматриваются города 
Киренск и Усть-Кут. По предварительным 
расчетам, стоимость строительства стан-
ции мощностью 500 МВт составляет по-
рядка 500 миллионов долларов. Цена на 
газ, которая, по мнению Сергея Эмдина, 
сделает станцию окупаемой, составляет 
30–40 долларов за тысячу кубометров. 
В противном случае энергокомпания 
будет строить на севере области уголь-
ную ТЭЦ. 

В Иркутске ИЭ намерено построить 
еще одну газовую электростанцию, сы-
рьем для которой станет газ Чиканского 
газоконденсатного месторождения (не-
дропользователь – ОАО «Газпром»). Раз-
местить станцию планируется на правом 
берегу Ангары, в наиболее экономически 
развитом районе города. 

«Иркутскэнерго» рассматривает 
также варианты строительства уголь-

ной станции мощностью 660–990 МВт. 
Вероятнее всего, она будет размещена 
недалеко от Головинского угольного раз-
реза в Аларском районе Усть-Ордынского 
округа. Непосредственной разработкой 
Головинского месторождения занимается 
дочернее предприятие «Иркутскэнерго» 
ООО «Ольхон». Стоимость строительства  
1 МВт угольной станции составляет 
1,7–1,8 тысячи долларов. 

В планах энергокомпании – до-
стройка и расширение мощностей Ново-
зиминской ТЭЦ. В настоящий момент ее 
установленная мощность составляет 330 
МВт, после модернизации она возрастет 
до 410 МВт. 

ЗОЛОТЫЕ ГОРЫ

Время: 15 января 2008 года 
Место: Иркутская область 

В Иркутской области в 2007 году до-
быча золота увеличилась на два процента 
(до 14 894 килограммов). Из рудных ме-
сторождений извлечено 4322 килограмма 
(плюс 17,2 процента), из россыпей –  
10 572 килограмма (минус 3,1 процен-
та). 

В лидерах роста: 100-процентная 
дочка Ленской золоторудной компании 
– ЗАО «Тонода», выплавившее из место-
рождения «Чертово корыто» 175 кило-
граммов золота (плюс 60,6 процента), 
ОАО «Высочайший» – 3203 килограмма 
(плюс 18,4 процента), предприятия хол-
динга «Лензолото», суммарно добывшие 
5475,2 килограмма (плюс 26,1 процента). 
Снизили производство: еще одна дочка 
ЛЗРК – горнорудная компания «Сухой 
Лог», ЗАО «Витим», ЗАО «Реткон». 

Квота на 2008 год для 38 золотодобы-
вающих предприятий Иркутской области 
составляет 16 162 килограмма. Рудного 
золота планируется произвести 4855 
килограммов, россыпного – 11,3 тонны.

Я ВАМ ДЕНЕЖКИ ПРИНЕС

Время: 22 января 2008 года 
Место: Иркутская область 



Замглавы Росприроднадзора Олег Митволь начал административное рас-
следование, связанное с резким падением уровня озера Байкал в конце 2007 
– начале 2008 годов. По информации Росводресурсов, «происходит активное 
вымораживание воды в Байкале. Интенсивность снижения уровня воды в озе-
ре высока – с начала января он снизился на 12 сантиметров и на 28 января 
составил 456,28 метра (по Тихоокеанской системе высот)». По мнению МПР, в 
апреле текущего года уровень озера упадет до отметки, сопоставимой с самыми 
маловодными засушливыми годами. Согласно постановлению правительства 
РФ, хозяйственная и иная деятельность при падении уровня озера ниже 456 
метров запрещается. 

ОАО «Иркутскэнерго» отвергает обвинения МПР в превышении объемов 
сброса воды гидроэлектростанциями Ангарского каскада. По утверждению 
энергокомпании, в прошедших 2006 и 2007 годах «уникальных» ситуаций с 
режимом озера Байкал не отмечалось. В частности, отметки уровня воды в 
Байкале колебались в 2006 году от 456,05 до 456,89 метра, в 2007 году – от 
456,13 до 456,75 метра. Режим работы Иркутского гидроузла устанавливается 
в соответствии с приказом Федерального агентства водных ресурсов. 

В феврале в Росприроднадзоре произошли очередные кадровые изменения, 
ведомство больше не обращалось с претензиями к «Иркутскэнерго», переори-
ентировавшись на «Норникель» и «Евраз».

Первый участок газопровода от 
Ковыктинского газоконденсатного 
месторождения до поселка Жигалово 
протяженностью 116 километров будет 
законсервирован, сообщил Алексей Со-
боль, генеральный директор Восточно-
Сибирской газовой компании (оператора 
проекта газификации Иркутской обла-
сти). Решение о консервации принято 
акционерами ВСГК, то есть ТНК-ВР и ад-
министрацией региона, и согласовано с 
будущим собственником – ОАО «Газпром». 
Проект консервации подготовлен и под-
писан в Ростехнадзоре. В случае, если 
газопровод будет расконсервирован, 
потребуется около полугода работы для 
того, чтобы подать газ с месторождения 
конечным потребителям. Алексей Соболь 
пояснил, что у ВСГК заключено четыре 
контракта на потребление порядка трех 
миллиардов кубометров ковыктинского 
газа, в том числе с ОАО «Иркутскэнерго» 
и дочерними структурами UK RUSAL. 
Руководство Восточно-Сибирской газо-
вой компании обратилось в «Газпром» 
с предложением внести в генеральную 
схему газификации Иркутской области 
корректировки с учетом Ковыкты и про-
деланной ВСГК работы. 

ОАО «Саянскхимпласт» намерено к 
июню 2008 года ходатайствовать о пре-
кращении действия геологоразведочной 
лицензии на Зиминский перспективный 
участок углеводородов. По словам 
генерального директора СХП Николая 
Мельника, бурение двух скважин на 
участке не дало притока газа, в связи 
с чем руководством компании принято 
решение прекратить поисковые работы. 
Дальнейшее бурение на участке СХП 
считает экономически необоснован-
ным.

Прошение в Роснедра будет направ-
лено к июню, после того как комиссия 
Ростехнадзора проведет проверку. По 
мнению руководителя управления по 
недропользованию по Иркутской об-
ласти Владимира Назарьева, в геологи-
ческом отношении Зиминский участок 
по-прежнему считается перспективным, 
и если какая-либо компания намерена 
будет проводить на нем поисково-
разведочные работы, «Иркутскнедра» 
рассмотрит вариант повторного лицен-
зирования данной площади. 
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РОСПРИРОДНАДЗОР ПРОТИВ «ИРКУТСКЭНЕРГО»

Время: 30 января 2008 года 
Место: Иркутск, Москва 

МИЛЛИОНЕРОВ ПРИБЫЛО

       Время: 23 января 2008 года 
       Место: Иркутская область 

Количество граждан Иркутской обла-
сти с годовым доходом свыше миллиона 
рублей в 2007 году увеличилось в 1,4 раза 
и составило 2783 человека. В частности, 
доход от одного до 10 миллионов рублей 
заявлен в 2349 декларациях (рост по 
сравнению с 2006 годом почти 48 про-
центов), от 10 до 100 миллионов – в 373 
декларациях (рост 8,7 процента), от 100 
до 500 миллионов – в 51 декларации (8,7 
процента). О доходах от 500 миллионов 
до миллиарда рублей заявили 7 граждан 
(в 2006 году таковые отсутствовали), а 
свыше миллиарда – 3 гражданина против 
двух за прошлый период. 

КОТУ ПОД ХВОСТ

       Время: 11 февраля 2008 года 
       Место: Жигаловский район 

ГАЗА НЕТ

Время: 19 февраля 2008 года 
Место: Саянск 

Совет по инвестициям при гу-
бернаторе Иркутской области одо-
брил четыре проекта в сфере ле-
сопереработки к представлению в 
Министерстве промышленности и 
энергетики. Общая стоимость про-
ектов ОАО «Бадинский КЛПХ», ООО 
«Транссибирская лесная компания», 
ЗАО «Леспромэкспорт» и группы 
«Илим» составляет 14,8 миллиарда 
рублей. Еще один проект – ООО 
«Осетровский ЛДК» стоимостью 
порядка 1,7 миллиарда – направ-
лен на доработку. Предприятия, 
которые по итогам рассмотрения в 
Минпромэнерго (предположительно 
в марте) будут включены в перечень 
приоритетных и получат право на 
долгосрочную аренду лесных участ-

ков без проведения аукционов, на 
понижающие ставки по арендной 
плате и финансовую поддержку при 
строительстве инфраструктуры. 

По словам замгубернатора по 
вопросам лесного хозяйства Вик-
тора Долгова, Минпромэнерго уже 
одобрило один проект в области 
глубокой переработки древесины в 
Иркутской области стоимостью 3,3 
миллиарда рублей, реализацией 
которого занимается «Русская лес-
ная группа». Компания приступила 
к строительству в поселке Новая 
Игирма завода по производству пи-
ломатериалов мощностью 434 тысячи 
кубометров.

ГЛУБОКАЯ ПЕРЕРАБОТКА

Время: 22 февраля 2008 года 
Место: Иркутск 



ОАО «Роснефть» приобрела на аук-
ционе право пользования недрами 
Умоткинского участка (Катангский 
район Иркутской области) с запасами 
категории С3 в 17,3 миллиона тонн и 
ресурсами категории Д1 в 61,1 миллиона 
тонн нефти и 65,9 миллиарда кубометров 
газа. «Роснефть» согласилась уплатить 
1,12 миллиарда рублей при старте в 0,2 
миллиарда. По словам представителя 
«Роснефти», помимо имеющихся ак-
тивов компанию в Иркутской области 
интересуют Восточно-Тэтэрский и Во-
дораздельный нефтегазовые участки, 
лицензирование которых намечено на 
третий квартал 2008 года. 

ОАО «Сургутнефтегаз», уступившее 
в борьбе за Умоткинский участок, побе-
дило в аукционе на право пользования 
недрами Пилюдинского нефтегазового 
участка, взяв обязательство заплатить 
93,5 миллиона рублей при старте в 85 
миллионов. Запасы участка, располо-
женного на территории Киренского и 
Катангского районов, составляют по 
категории С1 0,492 миллиона тонн нефти, 
С2 – 6 миллионов, ресурсы по категории 
Д1 – 23,7 миллиона тонн нефти и 34,6 
миллиарда кубометров газа. В 2008 году 
СНГ намерен участвовать в аукционах по 
Южно-Тетейскому и Ичерскому нефтега-
зовым участкам.

Соперник «Сургутнефтегаза» ООО 
«Резерв» победило в аукционе на право 
пользования недрами Ербогаченского 
участка; согласившись с платежом в 91 
миллион рублей при стартовой цене в 
70 миллионов. Участок расположен на 
территории Катангского района, его 
ресурсный потенциал по категории Д1 
составляет 36,4 миллиона тонн нефти и 
44,4 миллиарда кубометров газа. 

Другой конкурент СНГ в борьбе за 
Пилюгинский участок – ООО «Бурятзо-
лото» (учреждено в 2007 году в Москве 

российскими физлицами) – победил в 
аукционе на право пользования недрами 
Киренского участка, предложив 78 мил-
лионов рублей при старте в 60 миллио-
нов. Участок расположен на территории 
Киренского, Катангского и Усть-Кутского 
районов в непосредственной близости от 
уже разрабатываемых месторождений 
углеводородного сырья, недалеко от 
трассы нефтепровода «Восточная Сибирь 
– Тихий океан». Прогнозные ресурсы 
категории Д1 составляют 30 миллионов 
тонн нефти, 50 миллиардов кубических 
метров газа. 

ООО «Уральско-Сибирская энерге-
тическая компания» выиграло аукцион 
на право пользования недрами Северо-
Марковского участка с ценой 9,9 миллио-
на рублей при начальных 9 миллионах. 
Участок расположен на территории Усть-
Кутского и Киренского районов между 
Марковским, Ярактинским и Аянским 
нефтегазовыми месторождениями. Ре-
сурсный потенциал участка по категории 
Д1 составляет 2 миллиона тонн нефти и 
25 миллиардов кубометров газа. 

Соперник Уральско-Сибирской энер-
гетической компании – ООО «Сибирь-
петролеум» победило в торгах по Ту-
лунскому газовому участку, предложив 
13,2 миллиона рублей при старте в 12 
миллионов. Обе компании имеют одних 
и тех же учредителей – физических лиц  
– и являются родственными структурами 
ООО «Восточно-Инвестиционный альянс 
компаний», победившего в 2007 году в 
аукционе по Знаменскому участку. Тулун-
ский участок расположен на территории 
Тулунского и Куйтунского районов, про-
гнозные ресурсы газа по категории Д1 
составляют 60 миллиардов кубических 
метров. 

Подконтрольное РАТМу ООО «Быстринское» победило в аукционе на право 
освоения Быстринского месторождения с ресурсами в 630 миллионов тонн мрамо-
ризованного известняка. Месторождение расположено в 13 километрах от Слюдянки 
и в 92 километрах от Иркутска. Площадь участка – 5,6 квадратных километра. По 
химическому составу мраморные известняки Быстринского проявления удовлет-
воряют требованиям химической, целлюлозно-бумажной, а также цементной про-
мышленности. А «РАТМ-Цемент Холдингу» принадлежит 50,1 процента акций ОАО 
«Ангарскцемент», сырьевой базой для которого служит карьер Перевал, также 
расположенный в Слюдянском районе. Кроме того, ранее представители РАТМа за-
являли о намерениях построить в Иркутской области еще один цементный завод в 
связи с возрастающими потребностями стройиндустрии. 

В декабре прошлого года группа компаний «Метрополь» выходила на администра-
цию Иркутской области с предложением провести тендер в форме инвестконкурса. 
На базе месторождения она намеревалась построить цементный завод с объемом 
выпуска готовой продукции до миллиона тонн в год. 

Тринадцатого февраля московское 
ООО «Геомин Менеджмент», действую-
щее в интересах нефтяной компании 
«Итон-Ойл», победило в аукционе на 
право пользования недрами с целью 
разведки и добычи в течение 25 лет 
рудного золота на Гурбейском рудо-
проявлении. Компания-победитель 
предложила 34,5 миллиона рублей при 
стартовом платеже в 15 миллионов. 
Соперниками «Геомин Менеджмента» 
выступило еще одно аффилированное 
с «Итон-Ойл» предприятие – ООО НГС 
«Комплексные поставки», а также ЗАО 
ЗРК «Омчак» (СП Pеter Hambro Mining и 
«Сусуманзолото»). 

Гурбейское рудопроявление рас-
положено на территории Нижнеудин-
ского района Иркутской области, в 260 
километрах от города Нижнеудинска. Его 
прогнозные ресурсы рудного золота по 
категории Р1 оцениваются в 17 тонн. 

Девятнадцатого февраля ОАО «Лензо-
лото» через свои дочерние предприятия 
победило в аукционах по пяти участкам 
россыпного золота в Иркутской области 
с суммарным ресурсным потенциалом в 
1,3 тонны. За право недропользования 
на этих участках «Лензолото» заплатило 
от 160 до 680 тысяч рублей. 

Участок «Река Тахтыга, среднее те-
чение (район изгиба)» за 221 тысячу 
рублей приобрела бодайбинская артель 
«ЗРК Грейн-Стар». Забалансовые запасы 
участка составляют 52,7 килограмма 
золота, ресурсный потенциал – 100 
килограммов.

Подготовил ПАВЕЛ ЮРЬЕВ
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НАШЛИСЬ ХОЗЯЕВА

Время: февраль 2008 года 
Место: Иркутская область 

ИЗВЕСТКОВЫЙ ПРИРОСТ

Время: 19 февраля 2008 года 
Место: Слюдянский район 

ВСЕМ СЕСТРАМ ПО СЕРЬГАМ

Время: 29 февраля 2008 года 
Место: Иркутская область 



БЫЛО У «РУСАЛА» ТРИ СЫНА
Непосредственно строительство 

двух новых корпусов Иркутского алюми-
ниевого завода продолжалось 2,5 года. 
Сроки запуска пятой серии неоднократно 
переносились в связи с тем, что вначале 
задерживалась поставка импортного 
оборудования, а затем его согласова-
ние и лицензирование по российским 
стандартам. В состав первого пускового 
комплекса пятой серии ИркАЗа входят 26 
из 196 электролизеров с силой тока 300 
КА. Производственная мощность всей 
пятой серии составит 166 тысяч тонн 
алюминия в год. В основе производ-
ства – технология обожженных анодов, 
разработанная иркутским институтом 
«СИБВАМИ». Установленная система 
сухой газоочистки позволяет на 99,5 про-
цента улавливать фтористые соединения 
и электролизную пыль. В рамках проекта 
создана система замкнутого водопользо-
вания. Генеральным проектировщиком 
является инжинирингово-строительный 
дивизион UC RUSAL. Общий объем инве-
стиций в проект превысил 600 миллионов 
долларов. Пятая серия войдет в состав 
дирекции по электролизному производ-
ству Иркутского алюминиевого завода.

Энергоснабжение пятой серии ИркАЗа 
осуществляется с новой построенной 
подстанции «Шелеховская» мощностью 
1,5 тысячи МВт. Потребности ИркАЗа в 
электроэнергии составят 330 МВт. Полно-
ценный запуск подстанции и переход на 
полное электроснабжение с нее наме-
чен на апрель 2008 года. ИркАЗ строит 
подстанцию совместно с ОАО «Иркутск-
энерго». Суммарный объем инвестиций 
в строительство составляет порядка 3,5 
миллиарда рублей, из которых около 
трех миллиардов – это средства «Ир-
кутскэнерго», примерно 600 миллионов 
вложила United Company RUSAL. 

Выход новых корпусов ИркАЗа на пол-
ную мощность планируется в конце 2008 
года. Запуск пятой серии позволит заводу 
увеличить в 2008 году производство пер-
вичного алюминия на 34,7 процента (до 
400 тысяч тонн), в 2009 году – на 57 про-
центов (до 466 тысяч тонн). Генеральный 
директор ИркАЗа Игорь ГРИНБЕРГ отме-
тил, что в 2007 году доля поставок про-
дукции на внутренний рынок увеличилась 
до 30 процентов против 9–12 процентов 
на начало 2000-х годов. Основные потре-
бители на российском рынке – кабельные 
заводы, авиа- и автопром. 

После пятой серии на Иркутском 
алюминиевом заводе планируется начать 
либо реконструкцию, либо строительство 
с нуля второй серии электролиза. Иркут-
ским институтом «СИБВАМИ» готовится 
технико-экономическое обоснование 
двух этих вариантов. 

Еще один масштабный проект UC 
RUSAL в Иркутской области – строи-
тельство Тайшетского алюминиевого 
завода (ТАЗ), в которое в 2007–2011 
годах планируется инвестировать 58 
миллиардов рублей. Мощность завода 
составит 750 тысяч тонн первичного 
алюминия. Тайшетский алюминиевый за-
вод будет состоять из четырех корпусов 
электролиза, каждый из которых будет 
оснащен 186 электролизерами РА-400. 
Завод будет оборудован сухими газо-
очистными сооружениями производства 
транснациональной корпорации Solios, 
что позволит довести степень очистки 
газов до 99,7 процента. Генеральным под-
рядчиком строительства выступает ООО 
«Инженерно-строительная компания» 
(ИСК), которая входит в инжинирингово-
строительный дивизион «РУСАЛ». 

Площадкой для строительства ТАЗа 
выбрана территория площадью 389 гек-

Шестого февраля 2008 года произошло событие, которого ждали достаточно долго, – на пя-
той серии Иркутского алюминиевого завода был выплавлен первый металл. Значимость этого 
момента для области трудно переоценить. По словам председателя Законодательного собрания 
Виктора КРУГЛОВА, жители региона уже соскучились по новостям такого рода. Между тем пуск 
пятой серии ИркАЗа стал хоть и самым масштабным, но далеко не единственным событием в 
металлургическом комплексе Иркутской области. 
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таров северо-восточнее города Тайшет. 
ТЭО строительства завода подготовлено 
международной инжиниринговой ком-
панией Bechtel Corporation при участии 
специалистов RUSAL. Подготовительные 
работы на площадке начались в апреле 
2007 года. На сегодняшний день на 
стройплощадке возведен бетонный 
завод, склад временного хранения, на-
чато строительство административно-
бытового комплекса и литейного за-
вода. В 2008–2009 годах планируется 
построить основные объекты первого 
пускового комплекса. На декабрь 2009 
года запланирован ввод в эксплуатацию 
первой очереди мощностью 187 тысяч 
тонн первичного алюминия в год. Запуск 
второй очереди мощностью 187 тысяч 
тонн намечен на октябрь 2010 года, 
третьей и четвертой очередей такой же 
мощностью – соответственно на июнь 
и декабрь 2011 года. На строительстве 
будет задействовано около шести тысяч 
человек; общее число занятых после за-
пуска ТАЗа составит около трех тысяч. 

В год Тайшетский алюминиевый завод 
будет потреблять 10,4 миллиарда кВт/ч 
энергии. UC RUSAL уже решен вопрос с 
ОАО «Иркутскэнерго» на подключение к 
энергомощностям компании; для этого 
планируется построить дополнительную 
подстанцию недалеко от завода и про-
тянуть ЛЭП-500. Около 20 процентов не-
обходимой электроэнергии (2 миллиарда 
кВт/ч) планируется на первоначальном 
этапе получать с Богучанской ГЭС. 

Самый крупный завод «РУСАЛа» не 
только в Иркутской области, но во всей 
стране – Братский алюминиевый. В на-
стоящее время его производственная 
мощность с учетом филиала ОАО «РУСАЛ 
Братск» в Тайшете (бывший «Алюком-
Тайшет») превышает 990 тысяч тонн 
первичного алюминия. 

В августе прошлого года БрАЗ при-
ступил к экологической модернизации, 
первый этап которой рассчитан на четы-
ре года и оценивается в 350 миллионов 
долларов. Инвестиции в модернизацию 
завода могут увеличиться в перспективе 
в два раза, и программа продлится при-
близительно до 2014 года. В 16 корпу-
сах планируется установить 64 новых 
электролизера, что позволит увеличить 
выпуск алюминия более чем на 100 
тысяч тонн. В результате модернизации 
все электролизеры будут оснащены 
системами автоматической подачи гли-
нозема. Кроме этого, на предприятии 
будут установлены 24 сухие газоочист-
ные установки, которые обеспечивают 
максимальный технически достижимый 
уровень улавливания фторидов (до 99 
процентов). В результате модернизации 
ожидается снижение валовых выбросов 
загрязняющих веществ на 40 процентов. 
Выбросы фтористого водорода к 2012 
году уменьшатся на 17 процентов, вы-
бросы бензопирена – на 30. В 2011 году 
на БрАЗе планируется начать второй 
этап модернизации, который подразуме-

вает усовершенствование конструкции 
электролизеров и переход от технологии 
«сухого» анода на технологию «колло-
идного» анода, благодаря чему выбросы 
вредных веществ должны сократиться в 
среднем в три раза. Недавно на БрАЗе 
введен в эксплуатацию новый литейный 
комплекс мощностью свыше 100 тысяч 
тонн плоских слитков в год. 

ВСЕМ МЕСТА ХВАТИЛО
Помимо алюминиевых заводов, в UC 

RUSAL в Иркутской области входит также 
ЗАО «Кремний» и «Порошковая металлур-
гия» («ПМ»), расположенные на террито-
рии города Шелехова. Оба предприятия 
также реализуют программы модерниза-
ции и диверсификации производства – на 
«Кремнии» планируется организация 
выпуска высококремнистых сплавов и 
лигатур с высокой добавочной стоимо-
стью, на «ПМ» – расширение объема про-
изводства тонкодисперсных порошков и 
начало выпуска алюминиевых паст. Про-
дукция предприятий поставляется как на 
внутренний, так и на экспортный рынки. 
Отмена антидемпинговой пошлины на 
поставки российского кремния в страны 
Евросоюза и предстоящий в конце марта 
2008 года пересмотр пошлины на постав-
ку в США может серьезно изменить гео-
графию сбыта продукции ЗАО «Кремний». 
«ПМ», занявшись производством более 
тонких порошков, напрямую связанным с 
нанотехнологиями, также получает шанс 
расширить рынок продаж.

В результате объединения «СУАЛ» и 
«РУСАЛ» относительную независимость 
сохранил ОАО «Иркутсккабель», основ-
ным акционером которого является кипр-
ская Dolen Investments Limited, пред-
ставляющая интересы группы «Ренова» 
и ЗАО ТПК «Ункомтех». В минувшем году 
«Иркутсккабель» увеличил чистую при-
быль почти в два раза – до 1 миллиарда 
рублей согласно ожидаемым итогам. На 
рост финансовых показателей оказало 
влияние как увеличение объемов произ-
водства продукции, так и в целом благо-
приятная ситуация на рынке, связанная 
с началом реализации ряда крупных 
инфраструктурных проектов. Кроме того, 
по словам члена совета директоров «Ир-
кутсккабеля» Андрея ПИСАННОГО, «идет 
отдача от вложенных инвестсредств – с 
запуском новой линии по производству 
кабеля из сшитого полиэтилена реализа-
ция последнего увеличилась в 1,5 раза и 
превысила 600 километров, в 2008 году 
планируется довести объем его реализа-
ции до тысячи километров в месяц». 

Производство самонесущего прово-
да уже вышло на проектные мощности 
(около тысячи километров в месяц). 
В связи с ростом объемов жилищного 
строительства постоянно увеличивается 
спрос на относительно недорогой кабель 
в бумажно-пропитанной изоляции. Ранее 
«Иркутсккабель» намеревался выйти на 
рынок США с кабелем в сшитом полиэти-
лене, однако в связи с падением курса 

доллара рентабельность таких продаж 
может оказаться низкой, поэтому менед-
жментом предприятия принято решение 
реализовывать данную продукцию внутри 
страны. 

Стратегический план развития пред-
приятия предусматривает довести объ-
ем реализации кабельной продукции к 
2010 году до 9570 миллионов рублей без 
НДС. На предприятии предполагается 
освоить производство силового кабеля с 
резиновой изоляцией и силового кабеля 
типа NYM и довести продажи первого 
до 5780 километров, второго – до 7550 
километров. 

Свои активы на территории Иркутской 
области имеет и такой крупный метал-
лургический холдинг, как «Мечел». С 
2003 года в его собственности находится 
Коршуновский горно-обогатительный 
комбинат, в модернизацию которого за 
последние четыре года «Мечел» вло-
жил более двух миллиардов рублей. В 
течение ближайших 10 лет инвестиции 
в КГОК составят еще порядка восьми 
миллиардов. В этом году «Коршуновский 
ГОК» намерен добыть 5,06 миллиона тонн 
руды, что соответствует уровню добычи 
2007 года. По словам управляющего ди-
ректора комбината Юрия ЕФИМЕНКО, ОАО 
«Коршуновский горно-обогатительный 
комбинат», исходя из имеющихся запасов 
руды, намерен бесперебойно работать 
еще минимум 20 лет. 

Кроме того, руководство комбината 
рассматривает возможность приобрете-
ния новых сырьевых активов. В частно-
сти, не исключается участие в аукционах 
по Капаевскому, Поливскому и Нерюн-
динскому железорудным месторождени-
ям в Иркутской области с суммарными 
запасами в 1,4 миллиарда и ресурсами в 
2 миллиарда тонн. Интерес к ним в свое 
время проявлял «Евраз», а в минувшем 
году британская Strata Capital заявила о 
возможности инвестирования двух мил-
лиардов долларов в строительство на их 
базе металлургического комбината.

В рамках стратегии повышения эф-
фективности металлургического сегмента 
и усиления синергетического эффекта 
в августе 2007 года «Мечел» приобрел 
у группы «ИСТ» ООО «Братский завод 
ферросплавов». На площадке БЗФ рас-
положены четыре действующие трехэлек-
тродные круглые рудно-термические печи 
мощностью 25 МВА для выплавки высо-
кокремнистого ферросилиция (сплав 
железа с кремнием, применяется как рас-
кислитель большинства марок сталей, как 
легирующий элемент при производстве 
трансформаторных, кислотоупорных и 
жаропрочных сталей, как модификатор 
чугуна, а также как восстановитель при 
производстве черных, цветных металлов 
и сплавов) с комплексом оборудования 
для подготовки и дозирования шихты, 
газоочистных установок, склада готовой 
продукции. На долю БЗФ приходится 16 
процентов всего выпускаемого в России 
сплава. В натуральных показателях объем 
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производимой здесь продукции состав-
ляет около 84 тысяч тонн в год. После 
вхождения в группу «Мечел» БЗФ изме-
нил географию сбыта. В настоящее время 
100 процентов ферросилиция отгружает-
ся российским потребителям – крупным 
металлургическим комбинатам. В октябре 
2007 года на заводе создана дирекция по 
ремонту и капитальному строительству, 
которая занимается подготовкой к пред-
стоящей реконструкции действующих и 
строительству двух новых печей по 48 
МВА каждая. В настоящее время на БЗФ 
реализуется проект по модернизации 
технологической линии подготовки вос-
становителей к плавке.

ПЕРВЫЕ ШАГИ
Еще два независимых от крупных 

холдинговых компаний игрока намерены 
попробовать свои силы в металлургии 
региона. Это ООО «Восточно-Сибирская 
металлургическая компания» и ООО «Си-
бирская металлургическая компания». 
ВСМК, созданная на базе объединения 
«Вторчермет», строит в Братске электро-
металлургический завод стоимостью 
около 100 миллионов долларов. Завод 
будет заниматься переработкой чер-
ного металлического лома и выпуском 
листового проката, арматуры и катанки 
в объеме порядка 600 тысяч тонн в год. 
Заявленная мощность энергопотребления 
ВСМК – 90 МВт в год. ОАО «Иркутскэнер-
го» уже выдало технические условия на 
электроснабжение завода. 

Проект СМК более амбициозен. Ком-
пания намерена создать в Иркутской 
области сталелитейный комплекс стои-
мостью около 500 миллионов долларов. 
Завод по производству железа прямого 
восстановления будет перерабатывать 

железорудное сырье в высококачествен-
ный металлургический полуфабрикат , 
используемый для выплавки марочных 
сталей в электросталеплавильных печах. 
Комплекс предполагается разместить 
в  Черемховском районе Иркутской 
области в поселке Михайловка. ТЭО 
проекта строительства по заказу СМК 
разрабатывает НИИ «Гипромес» (Екате-
ринбург). Сибирская металлургическая 
компания также намерена построить 
завод по производству марганцевых 
ферросплавов в районе города Ангарска 
и два горно-обогатительных комбината, 
один из которых будет располагаться в 
Нижнеудинском районе на базе Нико-
лаевского месторождения марганцевых 
руд. Местоположение второго ГОКа будет 
определено после получения права на 
пользование недрами одного из железо-
рудных месторождений в Нижнеудинском 
или Тайшетском районах. 

Сегодня компания напрямую или 
опосредованно уже имеет лицензии на 
право пользования недрами Николаев-
ского месторождения с утвержденными 
балансовыми запасами марганцевых руд 
в 2,1 миллиона тонн, участка «Юрты» 
в Тайшетском районе с ресурсами в 1 
миллион тонн бурого угля. СМК также 
намеревалась участвовать в аукционе по 
участку Мало-Тагульского месторождения 
железо-титановых руд, объявленном на 
13 февраля, однако заявки этой и еще 
одной компании были забракованы Рос-
недрами, в связи с чем аукцион признан 
несостоявшимся и, вероятнее всего, будет 
повторно объявлен в текущем году. 

СМК и ОАО «Иркутскэнерго» уже 
подписали соглашение о намерениях, 
предполагающее совместное финансиро-
вание строительства генерирующих мощ-

ностей. Ориентировочно максимальная 
потребляемая мощность планируемых 
объектов СМК оценивается в 414,6 МВт, 
годовой расход электроэнергии составит 
2,8 миллиарда кВт/ч. Предполагается, 
что металлурги будут финансировать на 
условиях долгосрочного кредитования 
строительство новых генерирующих ТЭЦ 
либо увеличение мощностей существую-
щих станций. 

ДРАГМЕТ
Металлургическая картина региона 

была бы неполной без золотопромышлен-
ного комплекса. До недавнего времени 
золото из недр Приангарья извлекалось 
в основном из россыпей, и ведущим игро-
ком на этом поле было ОАО «Лензолото» 
и входящие в него предприятия. Однако 
мировая тенденция золотодобычи, осно-
ванная на разработке месторождений 
коренного (рудного) золота, дошла и до 
нашего региона. На сегодня в Иркутской 
области действуют три золотоизвлека-
тельных фабрики – ОАО «Высочайший» 
(на месторождении «Голец Высочай-
ший»), ЗАО ГРК «Сухой Лог» (месторож-
дение «Западное») и ООО «Друза» (место-
рождение «Невское»). В скором времени 
ООО «Ленская золоторудная компания» 
намеревается возобновить добычу золо-
тосодержащей руды на месторождениях 
«Первенец» и «Вернинское», приступить 
к отработке месторождений «Чертово 
корыто» и «Мукодек». Еще несколько 
месторождений золотоносной руды нахо-
дятся в стадии геологоразведки, часть – в 
нераспределенном фонде недр. 

Золото в регионе ищут не только 
российские, но и британские, канадские 
и шведские компании. Одним из наиболее 
ожидаемых событий 2008 года станет 
проведение инвестиционного конкурса 
на право освоения Сухого Лога, запасы и 
ресурсы которого после пересчета ЦНИ-
ГРИ составляют около трех тысяч тонн 
золота и 1,5 тысячи тонн серебра. 

Не менее интересным обещает быть 
борьба за Ийско-Тагульскую площадь с 
прогнозными ресурсами 7,5 миллиона 
тонн никеля, 3,5 миллиона тонн меди и 
750 тонн металлов платиновой группы. 
Заявки на участие в аукционе, объяв-
ленном на 13 марта, подали крупнейшие 
российские компании – «Норникель», 
«Северсталь», «Алроса», «Русская медная 
компания», «БазЭл». С началом освоения 
Ийско-Тагульской площади и открытием 
металлогенической провинции откроется 
новый раздел в промышленном комплексе 
Иркутской области, потенциал которого 
еще предстоит раскрыть. Соответственно 
и цветная металлургия региона будет 
представлена более широким спектром. 
Создание перерабатывающих комплек-
сов и плавильных заводов с выпуском 
продукции с высокой добавочной стои-
мостью внесет должный вклад в увеличе-
ние ВРП региона и, возможно, заставит 
пересмотреть отношение к Сибири как к 
сырьевому придатку России.
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ГЛАЗА БОЯТСЯ,  
А РУКИ ДЕЛАЮТ

Предоставление со-
временных финансо-
вых услуг для пред-
приятий все  более 
набирает обороты. 
Лидерами по уровню 
популярности сре-
ди заемщиков пока 
остаются классиче-
ские кредиты на по-
полнение оборотных 
средств. В то же вре-
мя по мере роста ком-
паний все более вос-
требованным стано-
вится и факторинг.
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ИВАН  ТУЛИН

Финансы

ФАКТОРИНГ… С ЧЕМ ЕГО ЕДЯТ?
Всего несколько лет назад факторинг 

в России существовал в основном как 
часть банковского бизнеса, опирающе-
гося на капитал кредитных учреждений. 
В 2006 году на этом рынке появились 
и независимые игроки, в том числе с 
участием западного капитала. В итоге 
характер финансирования факторинго-
вого бизнеса существенно изменился. 
Компании, строящие свою деятельность 
на инвестиционных, а не кредитных 
ресурсах, получили доступ к длинным и 
дешевым деньгам. Этот рынок стал ин-
тересен для потенциальных инвесторов. 
Сюда стали выходить игроки, которые 
до этого факторингом не занимались и 
готовы начинать работу с нуля.

На сегодняшний день совокупный 
объем рынка факторинга в России со-
ставляет около 11 миллиардов долларов 
США. О наличии у себя в продуктовых 
линейках программ факторингового 
финансирования заявляют порядка 130 
компаний и банков.

В Иркутской области такие услуги 
предоставляют филиалы НОМОС-БАНКа, 
Банка «СОЮЗ», Промсвязьбанка, а также 
филиалы ЗАО «Стройкредит Факторинг», 
ЗАО «Межрегиональная факторинговая 
компания “ТРАСТ”», ФК «Еврокоммерц». В 
ближайшее время заняться факторингом 
намерен и филиал Газпромбанка.

Схема факторинга не так сложна, как 
может показаться. Продавец поставляет 
товар с отсрочкой платежа. Компания-
фактор выплачивает до 95 процентов от 
суммы денежного требования, так назы-
ваемый авансовый платеж. Контрагент 

(дебитор) по истечении отсрочки плате-
жа перечисляет деньги за поставленный 
товар в компанию (банк), который в 
свою очередь выплачивает поставщику 
разницу между суммой денежного требо-
вания и авансовым платежом, за вычетом 
факторинговой комиссии. Таким образом, 
поставщик получает возможность вести 
бизнес как при условии оплаты товара 
по факту, при этом его покупатели поль-
зуются отсрочкой платежа. 

По словам директора филиала ЗАО 
«Стройкредит Факторинг» в Иркутске 
Владислава БОЧКОВА, основные условия 
для открытия факторинга у всех компа-
ний примерно одинаковы: качественный 
баланс, хорошая кредитная история и 
репутация в целом. Дальше начинаются 
нюансы: различаются не только сроки 
и ставки, но и перечень документов, 
количество дебиторов, минимальные 
лимиты.

– Договор факторингового обслужи-
вания заключается при обязательном 
выполнении следующих условий: постав-
ки должны осуществляться на условиях 
отсрочки платежа, которая не может 
превышать 90 дней; наличие минимум 
четырех (или меньше, если рассматри-
вается известный на рынке магазин) по-
стоянных покупателей; оплата только 
по безналичному расчету , – поясняет 
руководитель группы факторинговых 
операций Иркутского филиала НОМОС-
БАНКа Ольга БАГЛИКОВА.

НАЙДИ ПЯТЬ ОТЛИЧИЙ
Зачастую перед оптовиком встает во-

прос: что лучше – кредит или факторинг? 
Это во многом зависит от положения 

компании на рынке, от ее приоритетных 
задач и финансовых возможностей.

Владислав Бочков обращает внима-
ние на фундаментальное различие двух 
инструментов: 

– Объектом кредитования являются 
активы предприятия, и собственно ими 
объем кредитования ограничен. Объек-
том факторинга являются устойчивые 
деловые отношения, выраженные в кон-
трактах на поставку товаров и услуг , 
то есть продажи. При кредитовании 
любая компания каждый раз проходит 
подготовку и саму процедуру принятия 
коллегиального решения о финанси-
ровании (так называемый кредитный 
комитет) в регламентированные сроки. 
Факторинг предполагает прохождение 
такой процедуры лишь один раз. Само 
финансирование занимает один день, а 
иногда и  считанные часы: перечисление 
необходимой суммы осуществляется на 
основании предъявленных отгрузочных 
документов. Кредит должен быть по-
гашен строго в срок, возврат денежных 
средств по факторингу может быть 
сделан не только в течение всего ого-
воренного времени, но и в течение так 
называемого льготного периода, кото-
рый может составлять от одного-трех 
дней до нескольких месяцев. В отличие 
от факторинга, кредит всегда целевой, 
и банк строго это контролирует . 

Как отметили в МФК «ТРАСТ», тео-
ретически компания-поставщик вместо 
факторинга может использовать обычный 
кредит, если продает товар в рассрочку, 
а кредитом закрывает свой кассовый 
разрыв. Это будет даже дешевле. Обычно 
комиссия за факторинговые услуги на 
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один-два процентных пункта выше, чем 
ставка по кредиту. Однако, переплачивая 
за факторинг, компания перекладывает 
на плечи фактора контроль за платежами, 
а иногда и проблемы с просроченными 
долгами. 

– Банковский кредит не защищает 
от рисков неплатежа, а увеличение 
отсрочки платежа ведет к увеличению 
риска бизнеса, – поясняет президент ФК 
«Еврокоммерц» Григорий КАРПОВСКИЙ. – 
Наша компания предоставляет столько 
средств, сколько клиент способен осво-
ить в своем торговом обороте. Будут 
продажи – будут деньги, на которые 
клиент всегда может рассчитывать.

По словам Ольги Багликовой, ключе-
выми преимуществами факторинга явля-
ются беззалоговая схема и оперативность 
в принятии решения. В первую очередь 
этот инструмент ориентирован на пред-
ставителей малого и среднего бизнеса.

– Сумма кредита всегда ограниче-
на размером залога, причем рыночная 
стоимость залога может в два раза 
превышать размер кредита, а размер 
факторингового финансирования, как 
правило, зависит только от сбытовых 
возможностей поставщика. В отличие 
от кредита, факторинг не исключает 
одновременное использование тради-
ционных финансовых инструментов. 
Финансирование при факторинге, как 
правило, не зависит от размеров по-
лучаемых кредитов. Кроме того, при 
использовании факторинга улучшаются 
показатели бухгалтерской отчетности 
предприятия, – уточняет она.

Факторинг помогает поставщику зна-
чительно укрепить свои позиции в кон-
курентной среде. А именно, предложить 
покупателям более длительные отсрочки 
платежей за отгруженные товары или 
оказанные услуги.

Факторинг – это не только финанси-
рование, но и комплекс сопутствующих 
услуг: страхование рисков, связанных 
с несвоевременной оплатой товаров 
или услуг ,  инкассация дебиторской 
задолженности, информационное об-
служивание, консалтинг документов, а 
также обеспечение функции кредитного 
менеджмента по установлению лимитов, 
отслеживанию и сбору дебиторской 
задолженности. Поставщики имеют воз-
можность переложить огромный участок 
по работе с покупателями (дебиторами) 
на факторов и переключиться на решения 
других, более важных задач, направлен-
ных на развитие бизнеса.

– Основная сложность в том, что 
у большинства компаний плохо орга-
низован документооборот . Иногда по-
ставщики сталкиваются с нежеланием 
некоторых дебиторов работать по 
факторингу. Часто поставщику трудно 
рассчитать свои издержки из-за наличия 
скрытых комиссий, – отмечает Ольга 
Багликова.

МЕСТНЫЙ КОЛОРИТ
Что касается Иркутской области, то 

эксперты сходятся во мнении, что факто-
ринг здесь постепенно развивается, хотя 
и не без проблем. Так, по словам Владис-
лава Бочкова, сегодняшняя ситуация на 
региональных рынках факторинговых 
услуг парадоксальная: с одной стороны, 
в этом секторе уже сложилась опреде-
ленная конкуренция, с другой, существует 
высокое сопротивление самой рыночной 
среды. Потенциальные клиенты факто-
ров только присматриваются к новой 
услуге, не все из них готовы стать более 
открытыми, прозрачными, тем более что 
в процессе задействованы отдельные 
контрагенты, получатели услуг/това-
ров компаний, и они, по крайней мере, 
должны быть поставлены в известность 
о переуступке долга.

– Развитие факторинга в регионе 
находится на стадии интенсивного 
информирования компаниями об услуге 
и активной наработки клиентов, – счи-
тает Владислав Бочков. – Словом, сейчас 
факторинг зарабатывает доверие. До-
верие и стабильность – это два условия, 
которые благоприятствуют развитию 
факторинга.

По оценкам специалистов, в Иркутске 
факторинг имеет средний уровень кон-
куренции. Факторинговые услуги предо-
ставляются банками, аффилированными 
к банковским структурам компаниями, а 
также независимыми игроками. Каждая 
из представленных групп имеет свои 
преимущества и недостатки.

Директор филиала ЗАО «Стройкредит 
Факторинг» считает наиболее оптималь-
ной организационной формой специали-
зированную компанию при банке. 

– Банк обычно располагает пассива-
ми для размещения, но скован нормати-
вами ЦБР, внутренними регламентами, 
жесткими условиями срочности. Неза-
висимая компания свободна в принятии 
решений, но и удалена от источников 
финансирования. Это может быть опас-
но в условиях периодически возникающих 
дефицитов ресурсов. В то время как 
современный факторинг должен иметь 
три составляющие: первое – беспере-
бойное финансирование, второе – оценка 
и управление рисками, третье – сервис 
по управлению кредиторской задолжен-
ностью. 

Руководитель группы факторинговых 
операций Иркутского филиала НОМОС-
БАНКа Ольга Багликова отмечает, что в 
настоящее время факторинг для многих 
потенциальных клиентов «в диковинку». 
Тем не менее рынок факторинговых услуг 
в Иркутской области стабильно растет, 
хотя и не такими высокими темпами, как 
в западных регионах страны. С каждым 
годом конкуренция в этом секторе уже-
сточается, однако о насыщении рынка 
факторинга говорить еще рано. 

– На данном этапе услуги факто-
ринга наиболее популярны среди малых 
и средних предприятий, расширяющих 

объемы продаж, выходящих на новые 
рынки сбыта. Кроме того, факторинг 
привлекает внимание руководителей 
вновь создаваемых компаний, которые 
испытывают недостаток денежных 
средств на стадии формирования струк-
туры сбыта своих товаров и услуг. 

Ольга Багликова называет одним из 
факторов, сдерживающих рост регио-
нального рынка факторинговых услуг, то 
обстоятельство, что большая часть круп-
ных промышленных предприятий, а также 
крупных дистрибьюторов входят в состав 
вертикально интегрированных холдингов 
с центром принятия решений в таких 
городах, как Москва, Санкт-Петербург, 
Новосибирск. Зачастую головной офис 
компании не разрешает им воспользо-
ваться факторингом как инструментом 
для покрытия кассовых разрывов.

В то же время в МФК «ТРАСТ» пола-
гают, что главным тормозом в развитии 
факторинга является слабая осведомлен-
ность и масса заблуждений, связанных с 
особенностями предоставления данной 
услуги. 

Первое: факторинг подходит только 
для крупных компаний, имеющих хорошее 
финансовое состояние. В действитель-
ности все компании могут решить свои 
проблемы за счет факторинга, но осо-
бенно выгоден он предприятиям среднего 
и малого бизнеса. Второе: покупатели 
могут быть недовольны тем, что их по-
ставщик начал работать с фактором, и 
будут искать другого поставщика. На 
самом деле все ровно наоборот – фак-
торинг за счет предоставления неогра-
ниченного финансирования помогает 
удержать старых клиентов и найти новых 
благодаря появившейся возможности 
улучшить условия для своих покупате-
лей (предоставить, увеличить отсрочку 
платежа). Третье заблуждение: фактор, 
собирая задолженность, может испортить 
отношения клиента и покупателей. Но в 
реальности фактор не меньше самой ком-
пании заинтересован в развитии бизнеса 
клиента, с которым он работает, поэтому 
все свои действия он предварительно со-
гласует с клиентом. Кроме того, известно, 
что, узнав о передаче их задолженности 
фактору, покупатели повышают свою 
платежную дисциплину. Четвертый миф 
о факторинге гласит , что это дорогая 
услуга. Но фактически стоимость ее 
невысока, если учесть, что факторинг – 
это не кредит, а продукт «три в одном»: 
одновременно и финансирование, и 
страхование, и управление дебиторской 
задолженностью. Многие субъекты мало-
го и среднего бизнеса, работающие в 
отраслях с участием множества мелких 
производителей и розничных продавцов, 
не связанных между собой длительными 
устойчивыми отношениями, предпочита-
ют пользоваться услугами факторинговых 
компаний, особенно сейчас, когда стало 
крайне актуально выводить за пределы 
предприятий любую непрофильную дея-
тельность.
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ПОЧЕМ ФАКТОРИНГ ДЛЯ НАРОДА?
Как правило, факторинговые комис-

сионные состоят из трех частей: платы за 
пользование средствами (от 15–16 до 21 
процента годовых от суммы фактического 
финансирования), комиссии за обслу-
живание каждой поставки (зависит от 
величины дебиторской задолженности, 
передаваемой на факторинг: чем больше 
ее размер, тем ниже комиссия, а также от 
величины отсрочки платежа: чем меньше 
срок, тем ниже комиссия, обычно со-
ставляет от 0,2 до 2,5 процента от суммы 
денежного требования), незначительного 
фиксированного сбора за обработку до-
кументов. Факторинговые услуги всегда 
облагаются НДС, который в соответствии 
с действующим законодательством может 
быть возмещен клиенту фактора.

Как правило,  размер предостав-
ляемого финансирования колеблется в 
пределах 60–95 процентов от стоимости 
поставки, максимальный период отсрочки 
платежа составляет от 110 до 180 дней. 

Директор филиала ЗАО «Стройкредит 
Факторинг» в Иркутске Владислав Бочков 
пояснил, что при единых тарифах внутри 
филиальной сети некоторые факторы 
делают для клиентов индивидуальные 
расчеты, при этом во внимание прини-
маются суммы и сроки, взвешиваются 
риски по каждой ситуации. На стоимость 
факторинга также влияет количество де-
биторов, которое банк может принять на 
обслуживание. В любом случае, затраты 
на факторинг минимум на 1–3 процента 
превышают стоимость кредита. Уровень 
ставок зависит от кредитной политики 
банков. 

Таким образом, говорить о более или 
менее устоявшихся расценках на фак-
торинговые услуги не приходится. Тем 
более что практически во всех случаях 
стоимость обслуживания клиента опреде-
ляется индивидуально.

НЕРЕШЕННАЯ ПРОБЛЕМА
В настоящее время развитие рынка 

факторинга осложняется несовершен-
ством законодательства, регулирующего 
деятельность этого сектора. До сих пор 
остается нерешенным самый главный для 
финансовых агентов вопрос, связанный 
с лицензированием факторинговой 
деятельности. В замешательство вводят 
противоречащие друг другу нормы ста-
тьи 825 ГК РФ, в соответствии с которой 
финансовые агенты обязаны получать 
специальное разрешение (лицензию) 
на осуществление своей деятельно-
сти, и Федерального закона № 128-ФЗ 
«О лицензировании отдельных видов 
деятельности», в соответствии с которым 
лицензирование финансовых агентов не 
требуется. Подобная ситуация осложняет 
отношения участников рынка и пред-
ставителей государственных органов и 
значительно ухудшает условия ведения 
факторингового бизнеса.

Более того, специальный лицензи-
рующий орган законодателем не опреде-

лен, и, следовательно, у коммерческих 
организаций отсутствует возможность 
получения лицензии. Таким образом, 
сегодня на рынке присутствуют финан-
совые агенты, действующие в рамках 
банковской лицензии, так как она дает 
право беспрепятственно заниматься 
факторингом, и специализированные 
факторинговые организации, которые 
осуществляют свою деятельность без 
специального разрешения. 

Очевидно,  что данная проблема 
должна быть урегулирована на законо-
дательном уровне. Некоторые эксперты 
считают, что деятельность факторин-
говых компаний не должна лицензиро-
ваться. Это будет содействовать выходу 
на рынок как новых крупных участников 
– финансовых агентов (в том числе с 
привлечением западных капиталов), так 
и новых клиентов – поставщиков, целью 
которых является увеличение объемов 
продаж и прибыли. Предполагается, что 
это будет способствовать развитию эко-
номики в целом.

Противники  этой  точки  зрения 
утверждают, что отсутствие лицензирова-
ния факторинговой деятельности создаст 
условия для прихода недобросовестных 
игроков, которые под маркой факторинга 
будут предлагать клиентам «серые» схе-
мы ведения бизнеса. При этом необходим 
общий закон о факторинге, который бы 
всесторонне регламентировал развитие 
этого рынка в России.

ВПЕРЕДСМОТРЯЩИЕ
Как бы то ни было, но в настоящее 

время из побочного продукта банков-
ской системы факторинг превратился в 
самостоятельную высокотехнологичную 
индустрию. Многие эксперты сходятся во 
мнении, что при сохранении нынешних 
темпов роста через 3–5 лет российский 
рынок факторинга догонит западноевро-
пейские. Однако некоторые специалисты 
полагают, что проявившийся в последнее 
время кризис ликвидности может повли-
ять на удорожание процентных ставок по 
факторингу.

По прогнозам специалистов МФК 
«ТРАСТ», в 2008 году объем факторинга 
(оборот уступленных прав требования) 
Сибирского федерального округа со-
ставит 100 миллиардов рублей. Руково-
дитель группы факторинговых операций 
Иркутского филиала НОМОС-БАНКа Ольга 
Багликова отмечает, что ежегодный при-
рост рынка факторинга составляет поряд-
ка 90–100 процентов. Пока в Иркутской 
области темпы роста факторинга не так 
высоки, однако в регионе есть все пред-
посылки для активного развития этого 
направления.

– В настоящее время в России сформи-
ровался позитивный образ факторинга. 
Мы предполагаем, что к 2009 году объем 
рынка в регионе достигнет от 1,4 до 2 
миллиардов долларов, – озвучивает свои 
прогнозы президент ФК «Еврокоммерц» 
Григорий Карповский.

По данным собственного исследова-
ния ФК «Еврокоммерц» (выборка – 2000 
респондентов), 69 процентов руководите-
лей предприятий относятся к факторингу 
позитивно, 23 процента не определились 
с ответом, и лишь 8 процентов считают 
факторинг неинтересной услугой. 

Директор филиала ЗАО «Стройкредит 
Факторинг» в Иркутске Владислав Бочков 
среди основных тенденций выделяет 
развитие безрегрессного факторинга, 
увеличение договорной отсрочки пла-
тежа, возможность открытия лимита 
финансирования на группу компаний, 
снятие требований по проведению 
пробных поставок без финансирования. 
Кроме того, он отмечает наблюдающееся 
снижение требований к истории взаи-
моотношений с крупными (публичными) 
дебиторами, некоторое снижение ставок, 
продление льготного периода без увели-
чения ставки, внедрение электронного 
документооборота.

Отражая общие настроения участ-
ников сектора, Владислав Бочков вы-
сказал уверенность в том, что лидеры 
иркутского рынка уже просматриваются 
и окончательно сформируются в этом 
году. Факторы определят свои ниши и 
приобретут специализацию, в том числе 
отраслевую. 
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АЛЕКСАНДРА КРОТОВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – 
КАДРОВЫЙ ВОПРОС

Кадровая политика яв-
ляется объектом повы-
шенного внимания ру-
ководства крупнейших 
компаний. Эксперты в 
области управления пер-
соналом утверждают, 
что сейчас работодатели 
на рынке труда ведут 
борьбу за квалифици-
рованных работников. 
На первый план выходит 
закрепление имеющихся 
специалистов на местах 
и привлечение новых со-
трудников.

Что предлагает работодатель спе-
циалисту, нанимая его на работу? Что 
ожидает человека после трудоустрой-

ства? Эти вопросы подробно излагаются в 
коллективном договоре, который заключает 
компания и профсоюз, действующий от лица 
работников предприятия. 

В феврале Восточно-Сибирской желез-
ной дорогой были подведены итоги за 2007 
год. На конференцию работников дороги 
приехали вице-президент ОАО «РЖД» Вла-
димир ВОРОБЬЕВ и технический инспектор 
Роспрофжела Юрий МЕЛОМЕД, что свидетель-
ствует о важности мероприятия. Владимир 
Воробьев подчеркнул, что работники – это 
«главный капитал компании, и если отказать-
ся от решения социальных вопросов, то люди 
будут уходить к другим работодателям».

Начальник ВСЖД Алексей ВОРОТИЛ-
КИН отметил, что абсолютное большинство 
обязательств коллективного договора до-
рога выполнила. Оставаясь одной из самых 
стабильных и социально ориентированных 
компаний региона, на социальное обеспе-
чение работников, пенсионеров и ветеранов 
в прошлом году дорога потратила более 4,3 
миллиарда рублей. Индивидуальный со-
циальный пакет работника ВСЖД составил 
свыше 26 тысяч рублей, пенсионера – более 7 
тысяч, а в корпоративном социальном пакете 
на одного сотрудника предусмотрено около 
21 200 рублей. Среднемесячная оплата труда 
на ВСЖД выросла за прошлый год на 17 про-
центов и достигла 21 тысячи рублей.

Охрана труда – один из основных раз-
делов договора. На эти цели в 2007 году из-
расходовано 340 миллионов рублей. Затраты 

на одного работника составили 3,5 тысячи 
рублей. Алексей Воротилкин подчеркнул, 
что каждый железнодорожник был обеспе-
чен необходимым инвентарем и средствами 
защиты. 

Однако дорога заботится не только о 
безопасности на рабочем месте, боль-
шое внимание уделяется отдыху и оздо-

ровлению сотрудников. Только в прошлом 
году на различных курортах и в санаториях-
профилакториях здоровье поправили около 
семи тысяч человек, в том числе ветераны и 
пенсионеры. На эти цели потрачено более 
101 миллиона рублей. 

Отдельное внимание было уделено детям, 
детскому отдыху. На льготных условиях же-
лезнодорожники могли приобрести путевки 
в летние лагеря, санатории-профилактории 
и базы отдыха. Летом действовало пять 
загородных оздоровительных лагерей, где 
отдохнули и оздоровились около 3,5 тысячи 
ребятишек. 300 детей получили возможность 
съездить на Черноморское побережье в дет-
ский санаторный комплекс «Жемчужина Рос-
сии». Всеми видами организованного отдыха 
было охвачено более шести тысяч детей.

Важнейшей составной частью социаль-
ной политики Восточно-Сибирской маги-
страли является обеспечение работников 
жильем. По сути, «РЖД» – единственная 
коммерческая компания, разработавшая 
программу корпоративной поддержки со-
трудников на приобретение жилья. Кроме 
того, железнодорожникам предоставляется 
служебное, так называемое технологиче-
ское жилье, которое можно потом выкупить 

в собственность. В прошлом году в рамках 
программы строительства технологического 
жилья на малых станциях было возведено 
семь одно- и двухквартирных домов. Для 
предоставления работникам служебного 
жилья дорога купила еще 18 квартир. 

Кроме того, молодой специалист ВСЖД 
может купить жилплощадь без первоначаль-
ного взноса, при этом компания субсидирует 
большую часть процентной ставки или берет 
на себя выплату всех процентов по кредиту. 
На корпоративную поддержку в прошлом 
году было выделено 428 миллионов рублей. 
При этом на первичном рынке жилья оформ-
лено 112 кредитных договоров, на вторичном 
рынке – 281. 

Каждый железнодорожник уверен в 
своем завтрашнем дне. В отрасли создана 
система негосударственного пенсионного 
обеспечения. Так, по состоянию на 1 января 
2008 года, более 7 тысяч человек получают 
корпоративную пенсию в размере 2750 
рублей. Фактически работники дороги по-
лучают сразу две пенсии – государственную 
и отраслевую. Уже через пять лет работы на 
дороге человек получает право на корпора-
тивную пенсию. 

На социальную поддержку ветеранов в 
2007 году было выделено более 156 мил-
лионов. Это обеспечение лекарственными 
средствами на льготных условиях, льготное 
зубопротезирование, подписка газет и ма-
териальная помощь. 

С 2008 года в ОАО «РЖД» возобновлена 
практика заключения трехгодичных 
коллективных договоров. Тем самым 
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компания берет на себя долгосрочные обя-
зательства по социальному обеспечению со-
трудников. Если предприятие идет на заклю-
чение колдоговора на такой длительный срок, 
значит, человек может быть уверен, что имеет 
дело с ответственным работодателем.

Первый такой договор уже заключен. В 
нем предусмотрена индексация и реальное 
повышение заработной платы, обеспечение 
ее конкурентоспособности на рынке труда; 
единовременное поощрение при уходе на 
пенсию; бесплатный проезд по железной 
дороге; дополнительные отпуска и оказание 
материальной помощи; выделение средств 
на мероприятия по улучшению условий 
труда и охраны труда; бесплатное медицин-
ское обслуживание в негосударственных 
учреждениях здравоохранения ОАО «РЖД»; 
оздоровление работников и их детей, а также 
пенсионеров на льготных условиях; выделе-
ние бытового топлива на льготных условиях; 
негосударственное пенсионное обеспечение 
и оказание материальной помощи пен-
сионерам; строительство жилья с льготным 
кредитованием; предоставление мест детям 
работников в дошкольных учреждениях ОАО 
«РЖД»; компенсация расходов за пользо-
вание воздушным транспортом работникам, 
проживающим в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностям, и другое.

Не каждое предприятие может предло-
жить такую надежную платформу социаль-
ных гарантий. Но железная дорога даже в 
тяжелые 90-е годы отличалась ответственным 
отношением к своим сотрудникам. 

Сегодня работать на ВСЖД престижно по 
нескольким причинам: она дает стабильный 
доход, материальные блага, социальный 
статус, карьерный рост. Работа на желез-
нодорожном транспорте предусматривает 
высокую степень ответственности за свои 
действия и решения, но и позволяет рассчи-
тывать на адекватное вознаграждение. 

– Значение и роль коллективного до-
говора весьма высоки. В своей основе он 
направлен на усиление взаимной заин-
тересованности сторон в результатах 
производственно-экономической деятель-
ности ВСЖД, а уровень социальной защиты 
и объем социальных гарантий работников 
и членов их семей поставлены в прямую 
зависимость от достижения конечных ре-
зультатов, – говорит Александр СТАРЦЕВ, 
председатель первичной профсоюзной орга-
низации ВСЖД. – В коллективном договоре 
зафиксированы права и обязанности дороги 
и работников. Конкретизируем: сотрудник 
берет на себя обязательство работать 
честно, соблюдать трудовую дисциплину , 
требования к безопасности движения поез-
дов, действовать в интересах предприятия, 
пресекать посягательства на корпоратив-
ную собственность, недобросовестные 
действия, наносящие ущерб предприятию. 
Взамен этого он получает определенные 
материальные блага.

Согласно этим требованиям строится вся 
работа профсоюзных комитетов, теркомов, 
Дорпрофсожа. Профком выступает с об-

ращениями к труженикам дороги, проводит 
профилактическую работу, направленную на 
исполнение работниками своих обязательств 
перед компанией. Выпускается печатная 
продукция, которая наглядно и доступно 
объясняет железнодорожникам причины 
тревоги профсоюзов по поводу неисполне-
ния служебных обязанностей. До работников 
доводится информация о лучших обществен-
ных инспекторах и их опыте работы. Как 
утверждает глава профсоюза ВСЖД, наиболее 
активно работают теркомы на Иркутском и 
Улан-Удэнском отделениях.

– Работники должны понимать, – 
поясняет Александр Старцев позицию  
профсоюза, – что от выполнения дорогой 
всех финансово-экономических показателей, 
от соблюдения всех правил безопасности 
движения поездов зависит исполнение пун-
ктов коллективного договора. 

Реализация обязательств колдоговора 
на 2008–2010 годы потребует совместной 
слаженной работы по всем направлениям 
деятельности, определенным в стратегии 
развития отрасли до 2030 года.

На VII конференции работников 
Восточно-Сибирской железной доро-
ги были вручены награды ОАО «РЖД» 

и губернаторские грамоты. Юбилейным 
нагрудным знаком «170 лет железным до-
рогам России» за большой личный вклад 
в развитие железнодорожной отрасли на-
гражден председатель Законодательного со-
брания Иркутской области Виктор КРУГЛОВ. 
Знака «Почетный железнодорожник ОАО 
“Российские железные дороги”» удостоен 
Игорь МИЛОСТНЫХ – начальник Тайшетского 
отделения Восточно-Сибирской магистрали. 
Почетной грамотой губернатора Иркутской 
области отмечен Александр СЕМЕНОВ, на-
чальник Иркутского отделения дороги. Вме-
сте с ним грамотами награждены еще девять 
сотрудников дороги. 

Люди, однажды пришедшие на железную 
дорогу, как правило, связывают с ней всю 
жизнь. Практически весь топ-менеджмент 
ОАО «РЖД» начинал с самых малых долж-
ностей на линии. Для новых поколений 
железнодорожников это еще одно под-
тверждение известной истины: «Дорогу 
осилит идущий».

Практика заключения коллективных договоров устанавливилась в 1920-е годы, во 
время НЭПа. КЗОТ 1922 года закрепил нормативный правовой характер договоров, признав 
обязательность их соблюдения. Тогда же был принят первый генеральный коллективный 
договор между НКПС и ЦК профсоюза.

Однако в 1930-е годы практика коллективных договоров стала сворачиваться, а с 1934 
по 1946 годы колдоговоры не заключались вообще. С 1947 года договоры стали играть роль 
политико-юридических актов мобилизации трудящихся. Их естественные функции были 
отвергнуты, а нормативные положения сведены на нет. 

В 60-70-е годы нормативно-правовой статус колдоговоров был восстановлен. Но они 
не выполняли главного предназначения – не регулировали оплату и условия труда. В 80-е 
колдоговоры провозглашались важнейшей формой участия коллективов в управлении и 
самоуправлении. На деле они окончательно были формализованы, а процедура заключения 
бюрократизирована.

В 90-е в России вырабатывалась система социального партнерства, в рамках которой 
на железнодорожном транспорте и транспортном строительстве был создан и успешно 
действует механизм социальной защиты работников. В 1992 году было заключено отрас-
левое тарифное соглашение. Начиная с 1996 года соглашения стали заключаться сначала 
на два, затем на три года.

2004 год ознаменовался подписанием первого генерального коллективного договора 
ОАО «РЖД» на 2005 год.



Ф
от

о 
Ло

ры
 Гу

лл
АЛЕНА ЕМЕЛЬЯНОВА

ЗЕМЛЕОТВОД ПО-ИРКУТСКИ: 

ИГРА МИМО НОТ

Бизнес

Общественно-политический журнал «Иркутская Губерния». №2 (40) ‘2008

32

УВЕРТЮРА
«Земельный» конфликт между ад-

министрацией Иркутской области и 
мэрией города Иркутска возник в мае 
2006 года. Тогда губернатор Александр 
ТИШАНИН выказал недовольство темпами 
ввода жилья в областном центре. Что, 
по его мнению, угрожало выполнению 
национального проекта «Доступное и 
комфортное жилье – гражданам России». 
Корнем зла губернатор усмотрел недоста-
точное выделение земельных участков. 
Дабы изменить ситуацию, он предло-
жил перевести распоряжение землями 
города Иркутска в ведение областной 
администрации. Для чего внес на рас-
смотрение Законодательного собрания 
законопроект «Об отдельных вопросах 
использования и охраны земель в Иркут-
ской области». Губернатор мотивировал 
необходимость принятия законопроекта 
тем, что это позволит снизить «корруп-
ционную составляющую» в стоимости 
жилья в Иркутске, а также сократит сроки 
землеотводной процедуры с тринадцати 
месяцев до семи, а процедуры согласо-
вания – с полутора лет до двух месяцев. 
По данным, приведенным Александром 
Тишаниным, «в Иркутске в разные годы 
было выделено огромное количество 
участков, из которых 818 (1800 га) не 
застраиваются. Тем временем цена на 
землю под застройку растет. И все это на 
фоне увеличивающегося спроса на жилье 
в Иркутске. На одного жителя в городе 

приходится 18,5 квадратных метра, тогда 
как по нормам должно быть 24». Помимо 
этого губернатор озвучил идею, что земля 
должна предоставляться не на аукционах 
(где побеждает тот, кто предложит боль-
шую цену), а на конкурсной основе:

– Главные условия: привлекатель-
ность проекта, сроки строительства, 
стоимость квадратного метра. А ре-
шение по выделению земли в Иркутске 
должен принимать градостроительный 
совет , в который войдут представите-
ли исполнительной и законодательной 
властей, муниципалитета, уважаемые 
граждане. Совет будет решать, каким 
должен быть город. Все должно быть 
прозрачно и доступно.

С доводами Александра Тишанина 
не согласился иркутский мэр Владимир 
ЯКУБОВСКИЙ, заявивший, что в городе 
мало вводят жилья не из-за отсутствия 
участков под застройку, а из-за плохой 
развитости строительной индустрии, не-
хватки материалов и отсутствия кадров.

Стороны искали точки соприкосно-
вения в течение полугода. Областным 
парламентом даже была создана рабо-
чая группа, куда вошли представители 
областной и городской администраций, 
самого ЗС и Думы Иркутска. В результате 
компромисс был найден. И в декабре 
2006 года на сессии Законодательного 
собрания закон приняли. Областная 
администрация получила право распоря-
жаться землями на территории Иркутска, 

собственность на которые не разграниче-
на. В ведении мэрии же остались не пред-
назначенные для строительства участки; 
те, где уже расположены здания, строения 
и сооружения; а также земли, предостав-
ляемые под садоводства и дачи. Кроме 
этого, сохранилось право распоряжения 
теми участками, заявки на которые были 
поданы до вступления закона в силу, то 
есть до 1 января 2007 года. 

ПЕРВАЯ ЧАСТЬ МАРЛЕЗОНСКОГО БАЛЕТА
Но оказалось, в истории с земельным 

раздором рано ставить точку. Так, по-
пытки строительных компаний в течение 
2007 года получить участки под строи-
тельство терпели неудачу.

Руководство комитета по управлению 
муниципальным имуществом Иркутска 
заявляло, что «городской администра-
цией было подготовлено к продаже 
четыре участка. А если бы не вступил 
в силу областной закон “Об отдельных 
вопросах использования и охраны зе-
мель в Иркутской области”, то в 2007 
году на торги можно было выставить 15 
земельных площадок для застройки. Но 
из-за отсутствия в области необходимой 
нормативно-правовой базы торги не 
проводятся».

В ответ на выпады мэрии департамент 
имущественных отношений Иркутской 
области наиболее сложной проблемой в 
предоставлении земли называл то, что ад-
министрация Иркутска не передала базы 
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данных по земельным участкам, поэтому 
областная администрация ничего не мо-
жет предложить на торгах инвесторам. 
А губернатор Александр Тишанин вы-
сказывался резче, говоря, что «действия 
горадминистрации можно расценивать 
как саботаж».

В итоге возникшей бюрократической 
сумятицы за весь 2007 год был продан 
лишь один участок под жилищное строи-
тельство, торги по еще одному перенесе-
ны на весну 2008 года.

– Двадцать восьмого декабря 2007 
года был проведен аукцион по продаже 
права на заключение договора аренды 
земельного участка, расположенного в 
Кировском районе по переулку Черем-
ховскому , – отметил начальник отдела 
предоставления земельных участков 
под строительство департамента имуще-
ственных отношений Иркутской области 
Евгений БОНДАРЬ. – Площадь отведен-
ной территории составляет 3050 ква-
дратных метров. На ней предполагается 
строительство жилого дома с офисными 
помещениями. Аукцион прошел очень 
активно. Начальная цена аренды земель-
ного участка на три года составляла 11 
миллионов 474 тысячи рублей, а продан 
он был за 75 миллионов 476 тысяч. 

ВТОРАЯ ЧАСТЬ МАРЛЕЗОНСКОГО БАЛЕТА
Пока исполнительная власть в лице 

областной администрации выясняла с 
мэрией, в чьей компетенции решать те 
или иные вопросы по отводу земель в 
столице Приангарья, строительное со-
общество пыталось привлечь к решению 
проблемы законодательную власть.

Двадцатого декабря 2007 года груп-
пой депутатов Законодательного собра-
ния был отправлен запрос к губернатору 
Иркутской области «О ходе реализации 
закона № 99-оз “Об отдельных вопросах 
использования и охраны земель в Иркут-
ской области”». Запрос был сделан «в 
связи с многочисленными обращениями 
предпринимателей города, осуществляю-
щих строительство и столкнувшихся с тем, 
что реализация вышеуказанного закона 
затруднена».

Кроме того, также в декабре прошлого 
года генеральный директор ЗАО «Управ-
ляющая компания “Востсибстрой”», 
депутат Думы города Иркутска Виктор 
ИЛЬИЧЕВ выступил с предложением вне-
сти изменения в областной закон:

– С принятием данного закона сло-
жилась ситуация, когда получить землю 
стало не проще (ради чего все и зате-
валось), а сложнее. В течение 2007 года 
участки в городе Иркутске вообще не 
выделялись. Это было связано с неодно-
значным толкованием разграничения 
полномочий между администрациями 
Иркутской области и города Иркутска. 
Для выхода из возникшего правового ту-
пика мною был предложен ряд поправок. 
А Думой города было принято решение 
перенести рассмотрение вопроса на на-
чало 2008 года.

В январе нынешнего года был получен 
ответ губернатора на запрос депутатов 
Законодательного собрания.  В нем 
говорилось, что «закон “Об отдельных 
вопросах использования и охраны зе-
мель в Иркутской области” позволил 
обеспечить публичность и гласность при 
предоставлении земельных участков под 
строительство с учетом рекомендаций 
градостроительного совета в городе Ир-
кутске. Администрацией Иркутской обла-
сти приняты решения о предоставлении 
земельных участков общей площадью 55 
гектаров, о предварительном согласова-
нии земельного участка общей площадью 
123,6474 гектара…»

По словам Виктора Ильичева, первые 
подвижки для выхода из сложившегося 
кризисного положения с землеотводом 
в городе Иркутске сделаны: 

– Очень важно, что чиновникам на-
конец удалось договориться о трактовке 
закона. Сейчас областная администра-
ция отлаживает процедуру оформления 
земель. И в этом году участки уже на-
чали выделяться. 

Марина ОРЛИНСКАЯ, временно заме-
щающая должность директора областного 
департамента имущественных отноше-
ний, в своем выступлении 19 февраля 
на первом съезде строителей Иркутской 
области подчеркнула:

– Наша структура приступила к ис-
полнению полномочий только в начале 
2007 года. И пока у нас нет возможности 
разработать план отведения земельных 
участков на два-три года вперед. Весь 
год мы тяжело преодолевали противо-
действие администрации города Ир-
кутска. Приступить к новой функции 
по оформлению и выдаче земельных 
участков в Иркутске удалось только к 
концу 2007 года. Тем не менее нами про-
водится большая работа. 

В 2008 году планируется выставить 
на торги 33 участка в городе Иркутске. 
Из них четыре (Ленинский район) – под 
строительство многоэтажных домов, во-
семь – для создания производственных 

баз и магазинов, 18 – для индивидуаль-
ного жилищного строительства, а также 
один участок – для возведения группы 
индивидуальных жилых домов по улице 
Белобородова (Свердловский район) 
площадью 80 соток.

Правда, эти землеотводные планы, 
озвученные на первом съезде строителей 
Иркутской области, вызвали недоумение 
у самих строителей, в частности у пред-
ставителей компании «Востсибстрой»: «К 
нам предъявляют претензии, что мы не 
осуществляем комплексную застройку. 
А как ее проводить при таких мизерных 
размерах участков? О каком строитель-
ном буме и удешевлении стоимости жилья 
можно вести речь, если выделяется земля 
под один-два дома?»

АНТРАКТ
Картина строительной отрасли Ир-

кутской области выглядит достаточ-
но печально. При этом на областном 
уровне уже подводят первые итоги от 
реализации нацпроекта «Доступное и 
комфортное жилье» и даже озвучивают 
амбициозные планы.

Директор департамента градострои-
тельной деятельности и дорожного 
хозяйства Иркутской области Рита 
НИЗАМОВА на депутатских слушаниях, 
посвященных нацпроекту, рассказала о 
состоянии жилищного строительства: 

– В 2007 году в Приангарье построено 
576 080 квадратных метров жилья, а в 
2008 году будет сдан миллион квадрат-
ных метров за счет заложенных в про-
шлом году объектов. Увеличение объемов 
областного строительства в два раза 
– задача трудная, но выполнимая.

Оценки успешности выполнения нац-
проекта у представителей администрации 
и депутатов ЗС расходятся. Первые со-
общают, что «все идет по плану». Вторые 
обращают внимание исполнительной вла-
сти на высокую стоимость квадратного 
метра (в среднем в Иркутске она состав-
ляет 56 тысяч рублей) и как следствие 
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– на недоступность жилья большинству 
населения.

С тем, что пока рано праздновать 
победу, солидарен и президент Союза 
строителей Иркутской области Юрий 
ШКУРОПАТ:

– 576 тысяч квадратных метров жи-
лья, построенных в прошлом году , – это 
далеко не рекорд. В начале 90-х годов в 
области строилось до полутора миллио-
нов квадратных метров жилья в год. Кро-
ме того, Росстроем перед нами ставится 
задача к 2010 году выйти на объем в два с 
половиной миллиона квадратных метров 
в год. Но чтобы преодолеть эту планку , 
необходимо решить ряд проблем.

По мнению Юрия Шкуропата, в ре-
гионе есть мощности для малоэтажного 
строительства до 400 тысяч квадратных 
метров. Большие возможности для разви-
тия этого вида строительства в Ангарске и 
Иркутске. Желающих поселиться в таких 
домах очень много, но необходимо ре-
шить вопрос с землей. Еще одна проблема 
– точечная застройка, которая особенно 
характерна для Иркутска: когда жилые 
дома втискиваются в скверы, дворы, воз-
никают посреди улиц. 

– За последнее десятилетие не под-
готовлена земля под строительство 
микрорайонов, – сетует Юрий Шкуропат. 
– А ведь именно на комплексное возве-
дение жилых массивов нужно обращать 
внимание.

Марина Орлинская сообщила, что ра-
бота в этом направлении ведется:

– Мы понимаем необходимость ком-

плексной застройки, но даже для нас 
оформление (формирование) земельных 
участков – не быстрый процесс. Сейчас 
готовятся три участка: один площадью 
в гектар, два – свыше трех гектаров. 
Иркутск окружен землями, находящимися 
в федеральной собственности (напри-
мер, земли сельхозакадемии). Возможно, 
удастся с разрешения федерального 
центра вовлечь в оборот эти земли ис-
ключительно для жилищного строитель-
ства. Кроме того, планируется массовая 
застройка в зоне агломерации.

И пока в Иркутской области только 
рассуждают о комплексном строитель-
стве, в соседних регионах растут микро-
районы. По результатам 2007 года, в 
Сибирском федеральном округе появи-
лось четыре региона-«миллионщика». 
В Новосибирской области было сдано 1 
миллион 230 тысяч квадратных метров, 
в Красноярском крае – 1 миллион 134 
тысячи, в Кемеровской области – 1 мил-
лион 110 тысяч, в Омской области – 1 
миллион 103 тысячи квадратных метров. 
Иркутская область серьезно отстает в 
целом от России по средним показа-
телям вводимого жилья за 2005–2007 
годы (период реализации нацпроекта). 
Среднероссийский показатель – 0,5 ква-
дратного метра нового жилья ежегодно 
на душу населения. В Иркутской области 
зарегистрирован за 2005–2007 годы ввод 
0,15 квадратного метра нового жилья 
на человека. Самыми высокими по СФО 
показатели за озвученный период были 
у Омска, где ввод за расчетное время со-
ставил 0,53 квадратного метра.

– Чтобы возник реальный рывок в 
строительстве, должны произойти 
концептуальные изменения в отрасли: 
в производстве стройматериалов, в 
отводе земель, в подготовке кадров, в 
использовании новейших строительных 
технологий,  – подчеркивает Виктор 
Ильичев. – Но этого пока не происходит. 
Рост объемов вводимого жилья, конечно, 
будет , но не столь масштабный, как 
требуется. 

КОДА, НО НЕ ФИНАЛ

Стороннему наблюдателю может по-
казаться, что проблема с землеотводом в 
Иркутске надуманная и преувеличенная. 
Действительно, что такого страшного мо-
жет произойти, если с принятием нового 
областного закона процедура получения 
земли не упростилась, а сроки выделения 
земельного участка не сократились. Хотя 
вроде бы ради решения именно этих 
трудностей закон и принимали. В конце 
концов, Иркутская область – это ведь не 
только столица региона. 

Но если внимательно рассмотреть 
данные по вводу жилья в муниципальных 
образованиях Иркутской области, то мно-
гое станет понятным. Так, из 576 тысяч 
квадратных метров, сданных в прошлом 
году, 60,6 процента (349 109 квадратных 
метров) приходится на город Иркутск. 
А из обещанного в этом году миллиона 
квадратных метров город должен сдать 
по планам областной администрации чуть 
больше половины – 510 тысяч квадратных 
метров. 

Правда, этот показатель ставит под 
сомнение мэр города Владимир Якубов-
ский. Он более осторожен в прогнозах, 
обозначив планку только в 370 тысяч 
квадратных метров на 2008 год. По муни-
ципальной комплексной программе стро-
ительства жилья, объектов социальной 
сферы и инженерной инфраструктуры 
в Иркутске на 2008–2010 годы планиру-
ется построить порядка 1,08 миллиона 
квадратных метров жилья. 

По мнению Виктора Ильичева, если 
администрация области будет способ-
ствовать застройщикам в сдаче готового 
жилья, то шанс выйти на показатель в 
полмиллиона квадратных метров у Ир-
кутска все-таки есть:

– В нынешнем году это возможно при 
концентрации всех ресурсов. А вот то, 
что в 2007 году в нашем городе была 
задержка с выделением земли, скажется 
на объемах вводимого жилья через год-
полтора. 

Схожие опасения высказывает и Юрий 
Шкуропат:

– В следующем 2009 году области 
грозит серьезный «недострой» и срыв 
плана,  установленного Росстроем. 
Сложно говорить о конкретных цифрах, 
но сокращение темпов строительства 
неизбежно, если не принять меры по сти-
мулированию комплексной застройки.
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ТЕНДЕНЦИИ ГОСТИНИЧНОГО РЫНКА
Агентство DISCOVERY Research Group 

в мае 2007 года завершило исследование 
рынка гостиничных услуг в России. По 
полученной информации, объем россий-
ского гостиничного бизнеса составляет 
порядка двух миллиардов долларов, 
причем половина данной суммы при-
ходится на Москву. Годовой рост объема 
рынка колеблется в диапазоне от 20 до 
25 процентов. В 2006 году на российском 
рынке работали не менее четырех тысяч 
гостиниц, включая санатории и пансио-
наты. Их номерной фонд составил более 
410 тысяч мест, из них почти 72,5 тысячи 
в Москве.

Хотя развитие гостиничного бизнеса 
отмечено практически во всех регионах 
страны, но наиболее привлекательными 
в плане строительства и реконструк-
ции гостиниц являются обе столицы и 
Краснодарский край. Последний стал 
интересен в связи с проведением в Сочи 
Олимпиады-2014.

Первое место по объемам прироста, в 
среднем на 20 процентов в год, занимает 
гостиничный рынок Москвы. В основном 
это происходит за счет увеличения числа 
отелей высокого сегмента – четырех и 
пяти звезд. Исследование показало, что 
в настоящее время Златоглавая является 
самым дорогим городом в мире по уровню 
цен на номера элитной категории. В связи 
с тем, что сроки окупаемости таких отелей 
гораздо меньше, инвесторы охотно вкла-
дывают средства в этот сегмент. 

Самыми востребованными остаются 
трехзвездные отели, дефицит которых 
ощущается во всех крупных городах Рос-
сии. Основным направлением гостинич-
ного бизнеса в обозримой перспективе 
эксперты считают сегмент малых отелей. 
Это придорожные мини-гостиницы, апарт-
отели (гостиничные номера большей пло-
щади для долговременного проживания 
с дополнительным обслуживанием) и 
частный сектор гостиничного бизнеса. 

Кроме того, отчетливо прослежи-
вается рост интереса международных 
гостиничных операторов к быстро расту-
щему российскому гостиничному рынку. 
Именно с увеличением присутствия за-
рубежных игроков связывается будущее 
гостиничной отрасли в нашей стране. 

Рынок Иркутска в последние годы 
тоже претерпевает определенные из-
менения.  В городе строятся новые 
отели. Гостиницы, возведенные еще в 
советское время, реконструируются. 
Ожидается приход на местный рынок и 
крупных западных сетевых компаний. 
И все же общее состояние гостиничной 
инфраструктуры Иркутска оценивается 
как посредственное. По мнению туропе-
раторов, это является одним из серьез-
ных факторов, сдерживающих развитие 
туризма в регионе.

Значительный импульс местному 
гостиничному бизнесу и туристической 
отрасли был дан в 90-е годы прошлого 
века югославским менеджментом. Под 
его руководством был возведен Байкал-
бизнесцентр, а также первый в регионе 
отель европейского уровня «Солнце», 
ставший традиционным местом разме-
щения VIP-гостей. До этого момента в 
городе работали всего несколько гости-
ниц, построенных еще в советское время 
и не отличавшихся высоким уровнем 
сервиса. 

ПРОЩАЙ, «ИНТУРИСТ», 
ЗДРАВСТВУЙ, МARRIOTT

Гостиничный рынок в последние годы претерпевает значительные перемены. Особенно это заметно 
в Москве, где в самом центре на месте старых советских гостиниц строятся новые отели, отвечающие 
требованиям даже очень взыскательных клиентов. И все же, несмотря на привлекательность столичного 
рынка, все больше инвесторов обращают свои взоры на восток страны. Идет строительство гостиниц 
в Новосибирске, Красноярске. Иркутск тоже не остается в стороне, хотя местный гостиничный рынок 
имеет некоторые специфические черты.
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– Общеизвестно,  что до войны 
и распада Югославия была страной, 
получавшей значительный доход от  
туриндустрии. Югославы знают законы 
гостеприимства и умеют обслуживать 
гостей. Они привнесли новое видение 
гостиничного бизнеса, показали нам, ка-
ким должен быть качественный сервис, 
– говорит управляющая бизнес-отелем 
«Дельта», специалист по классификации 
гостиниц и других средств размещения 
Екатерина ПРОЦЕНТОВА. 

По данным агентства по туризму 
Иркутской области, на начало 2008 года 
в регионе действует 212 гостиниц, в том 
числе в самом Иркутске – 67, с номерным 
фондом более трех с половиной тысяч 
мест. Преобладают гостиницы старого со-
ветского образца, их около 52 процентов. 
А полностью реконструированных отелей 
не более восьми процентов.

– Преодолеть сложившуюся нега-
тивную ситуацию можно только путем 
серьезных инвестиционных вложений в 
гостиничную индустрию, – подчерки-
вает руководитель агентства по туризму 
Иркутской области Ирина РЮТИНА. – Сей-
час реконструкция одного квадратного 
метра гостиничного номера в среднем 
обходится в 250 долларов (в некоторых 
гостиницах города эта цифра доходит 
до 800 долларов), а ресторана, без ко-
торого не обойтись ни одной достойной 
гостинице, – не менее 500 долларов.

Далеко не все владельцы гостиниц 
готовы к таким большим тратам. К тому 
же сохраняется стабильный спрос на 
существующие немодернизированные 
номера, и у собственников нет особой 
необходимости прилагать усилия, дабы 
их отели соответствовали европейскому 
уровню. 

– На данный момент можно считать, 
что турпоток между гостиницами 
города в основном поделен, – отмечает 
исполнительный директор ЗАО «Байкал-
Отель» Анастасия ЗОТОВА. – Это произо-
шло исторически за достаточно долгий 
период выстраивания отношений между 
иркутскими предприятиями и их иного-
родними и иностранными партнерами. 
Поэтому фактически конкуренция идет 
лишь на поле «неорганизованных» тури-
стов, командированных, корпоративных 
клиентов. 

ФАЛЬШИВЫЕ ЗВЕЗДЫ
Важной особенностью иркутского 

рынка является высокая сезонность. 
Помимо общероссийских двух «мертвых» 
недель в начале января и начале мая, ког-
да гостиницы в городе стоят практически 
пустые, наполняемость отелей зависит от 
туристического сезона. Основной поток 
отдыхающих наблюдается с июня по сен-
тябрь. В этот период цены в иркутских го-
стиницах повышаются и возникает острая 
нехватка номеров среднего класса. 

Данные по среднегодовой наполняе-
мости весьма разнятся. Так, по словам 
Анастасии Зотовой, среднегодовая за-
грузка «Байкал-Отеля» составляет 45 
процентов, а в высокий сезон – 80–90 
процентов: 

– Это соответствует среднему уров-
ню других иркутских гостиниц и являет-
ся рентабельным. Судите сами, в той 
же Европе нормальной среднегодовой 
загрузкой являются 40–60 процентов.

Станислав ЛЕНИК, директор ООО 
«Байкальская виза», в которое входят 
гостиницы «Европа», «Звезда», «Глория», 
«Виктория», с гордостью подчеркивает:

– Сейчас средняя наполняемость на-
ших гостиниц составляет 65 процентов. 
Такой высокий показатель наблюдается 
последние два года. Я связываю это и с 
агрессивной маркетинговой политикой 
нашей компании, и с усилением интереса 
к региону , что привело к увеличению по-
тока бизнес-туристов. 

Но такие цифры вызывают сомнение у 
туроператоров. По наблюдениям Вадима 
КОПЫЛОВА, генерального директора ком-
пании Green Express, «несмотря на уве-
личение летнего туристического потока 
и делового туризма, который не зависит 
от сезонности, среднегодовая загрузка 
местных отелей колеблется в пределах 
40–45 процентов».

Для сравнения, среднегодовая загруз-
ка отелей в Москве составляет 70–80 про-
центов, а в регионах – 50–60 процентов 
(данные DISCOVERY Research Group).

В настоящее время в Иркутске ши-
роко представлены гостиницы уровня 
три звезды, именно они востребованы. 
Но назрела потребность в отелях класса 
четырех-пяти звезд. Хотя их наполняе-
мость, по мнению экспертов, все еще под 
вопросом. Такие отели строятся либо 
в курортных городах, либо в городах-
миллионниках,  где высока деловая 
активность. Похвастать 90-процентной 
наполняемостью такого рода гостиниц 
может разве что Москва.

– Последние три года в Иркутской 
области наблюдается переориентация 
на внутренних туристов ,  – говорит 
Вадим Копылов. – Причем бюджетные 
туристы от нас отсечены дороговизной 
проезда до Байкала. Состоятельным же 
россиянам надоели Кипр, Турция, Греция. 
Зимой они по-прежнему ездят в Таиланд, 
а летом путешествуют по России, пред-
почитая останавливаться в гостиницах 
на три, а то и на четыре звезды.

Иркутск становится посещаемым 
городом, растет спрос на гостиницы для 
крупных бизнесменов и высоких гостей. В 
этой связи в настоящее время несколько 
инвесторов ведут разработки проектов 
строительства четырехзвездных отелей. 
Среди них как региональные игроки, 
так и представители крупных западных 
гостиничных сетей.

Интересный проект реализует группа 
компаний «Материк», строящая деловой 
центр SAYEN. Его сердцем должная стать 
пятизвездная гостиница на 27 номеров, 
открытие которой запланировано на на-
чало августа. 

– У нашего региона есть давние 
экономические связи с Китаем, Кореей, 
Японией. Мы видим перспективу в дело-
вом туризме, в укреплении отношений 
с Востоком, – прокомментировал руко-

водитель проекта Андрей ШАПОВАЛОВ. 
– Идея строительства элитного отеля 
возникла давно, а два года назад пришло 
понимание, что одной гостиницы будет 
недостаточно. Нужен комплекс, вклю-
чающий в себя еще и конференц-залы, 
рестораны, бары. 

Сумма инвестиций в проект не разгла-
шается. А срок окупаемости установлен 
в соответствии с мировой практикой – 
порядка семи лет. Зато еще до открытия 
гостиницы предполагается пройти госу-
дарственную аттестацию на категорию 
«пять звезд».

К слову, еще ни одна из иркутских 
гостиниц не подтверждала свою катего-
рийность. А заявленные три или четыре 
звезды далеко не всегда соответствуют 
требованиям, прописанным в Государ-
ственной системе классификации гости-
ниц и других средств размещения (приня-
та 21 июля 2005 года). В данной системе 
классификации четко обозначено, что 
должен включать в себя отель той или 
иной категории. Но прохождение клас-
сификации не является обязательным и 
остается на усмотрение владельца.

Именно поэтому, несмотря на про-
шедшие два с половиной года с момента 
утверждения российских стандартов 
«звездности» отелей, только четыре про-
цента российских гостиниц подтвердили 
свою категорию. Пока нет понимания, за-
чем нужно подтверждать категорию, если 
гостиница и так приносит прибыль. Для 
сравнения, в Западной Европе 90 процен-
тов отелей имеют подтвержденное число 
звезд по своим национальным системам 
сертификации.

– Российская классификация вы-
работана по аналогу европейской, она 
достаточно жесткая, – считает Вадим 
Копылов. – Большинство иркутских 
гостиничных объектов невозможно 
привести в соответствие с этой клас-
сификацией: одни строились в советское 
время с учетом тех представлений об 
уровне необходимого комфорта, другие 
возводились с целью максимально быстро 
начать извлекать прибыль без ориен-
тации на западные образцы. Основная 
проблема для тех и других – несоответ-
ствие гостиничных номеров площади, 
установленной классификацией. Выход 
видится в строительстве новых отелей. 
Старые же не переделать, или они очень 
сильно потеряют в звездах. И тогда им 
при заявленном высоком уровне цен на 
номера придется несладко.

В то же время несоответствие иркут-
ских гостиниц нормам классификации 
не является особым минусом в глазах 
туристов. Во многом это связано с тем, 
что потребителем все оценивается по 
старинке, на глазок. Он сравнивает обста-
новку и степень комфорта с местами, где 
ему довелось побывать: с отелями Турции, 
Таиланда, Китая. И не все иркутские 
отели при подобном сравнении проигры-
вают , особенно в плане обстановки. 
Туристы чаще жалуются не на отсутствие 
в номере дополнительных осветительных 
приборов или предметов мебели, которые 
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должны быть в номере люкс, а на уровень 
обслуживания.

ЧТО СУЛИТ ОСОБАЯ ЗОНА?
В последнее время много разговоров 

ведется вокруг создания на Байкале 
особой экономической зоны туристско-
рекреационного типа. В случае успешной 
реализации данного проекта Большое Го-
лоустное обещает стать настоящим тури-
стическим Эльдорадо. Но представители 
иркутского туристического и гостинично-
го бизнеса не ждут чудес от ОЭЗ.

– Я не думаю, что нахлынет поток 
туристов в связи с созданием особой 
зоны на Байкале. Это будет лишь одна из 
семи зон по стране. И не факт, что самая 
лучшая и комфортная для массового от-
дыха, – полагает Вадим Копылов. – Спеш-
ка при разработке проекта, тем более 
при его реализации в таком уникальном 
регионе, как Байкал, опасна. Нужно все 
рассчитать, проверить, изучить спрос, 
а не рубить с плеча. Ошибки могут быть 
непоправимы для экосистемы озера.

С ним солидарна Екатерина Про-
центова:

– Не стоит ждать мгновенных резуль-
татов от создания ОЭЗ. Она покажет 
свою эффективность лет через пять-
семь. ОЭЗ действительно подтолкнет 
и активизирует приток инвестиций на 
Байкал, но только в район особой зоны. 
А хотелось бы, чтоб инвесторы пришли 
и в наш город, и на Байкал в целом. 
Значительную роль должно играть соз-
дание положительного имиджа отдыха 
на Байкале. Неплохо было бы получить 
имиджевую поддержку от федерального 
центра, такую, как, например, у курор-
тов Краснодарского края.  

По предварительным расчетам, прове-
денным агентством по туризму Иркутской 
области, к 2026 году для размещения при-
езжих потребуется построить 48 гостиниц 
и 510 коттеджей общей вместимостью 19 
тысяч мест. Исходя из прогнозируемой 
структуры прибытий как российских, 
так и иностранных гостей наибольшее 
количество средств размещения должны 
будут составить трехзвездные гостиницы 
и коттеджи. Общий объем инвестиций на 
протяжении 2008–2020 годов должен со-
ставить восемь миллиардов рублей.

Пока же инвесторы заходят на ир-
кутский гостиничный рынок неохотно. 
Проблема в сроках окупаемости. Заяв-
ленные сроки составляют шесть-восемь 
лет, а реальные могут быть до десяти. 
Сейчас в Иркутске девелопмент в жи-
лищном строительстве выглядит более 
привлекательным и по вложениям, и 
по окупаемости. Поэтому гостиничный 
рынок остается не в фаворе. 

Помимо этого, нарекания вызывает 
плохое состояние городской инфра-
структуры, констатирует Екатерина Про-
центова: 

– Визитной карточкой Иркутска 
являются деревянные дома, расположен-
ные в центре города. Большинство из 
них находится в аварийном состоянии. 
Добавьте к этому отсутствие цен-

трального отопления и канализации, и 
как следствие открытые на всеобщее 
обозрение контейнерные площадки для 
мусора и деревянные туалеты прошлого 
века. А еще узкие улицы, которые плохо 
убираются. Если четырех-пятизвездная 
гостиница будет выходить фасадом на 
подобный пейзаж, это не добавит ей 
клиентуры. 

ИРКУТСК В ЗАПАДНЫХ СЕТЯХ
И все же, несмотря на такую нелице-

приятную картину, к Иркутску проявили 
интерес две крупные западные гости-
ничные сети.

В декабре 2006 года компания ООО 
«Отель Сервис», представляющая инте-
ресы американской гостиничной сети 
Marriott International, взяла в аренду на 
три года участок перед старым ангар-
ским мостом между улицами Чкалова, 
Гаврилова и Бограда. Этому событию 
предшествовали длительные переговоры 
с администрацией города Иркутска. Судя 
из письма, отправленного в городскую 
администрацию, потенциальных инвесто-
ров смущало, что «земельный участок не 
отвечает стандартам гостиницы высоко-
го качества обслуживания. Его сложная 
конфигурация из-за незавершенного 
отселения из ветхих строений с учетом 
ограничения по высоте здания не позво-
ляет создать архитектурно привлекатель-
ный объект недвижимости, каким должна 
быть гостиница». Кроме этого, удивил и 
размер арендной платы, завышенный, по 
мнению специалистов компании «Отель 
Сервис», в несколько раз и сопостави-
мый с суммой за аренду участка в центре 
Санкт-Петербурга в непосредственной 
близости от Исаакиевского собора. 

И все же стороны сумели договорить-
ся. В настоящий момент ведутся проект-
ные работы и согласительные процедуры 
по строительству. Хотя председатель 
комитета по градостроительной политике 
администрации города Иркутска Евгений 
ХАРИТОНОВ на пресс-конференции в 
феврале этого года заявил: 

– Строительная площадка была 
сдана в аренду на три года. Если по ис-
течении этого времени (декабрь 2009. 
– Ред.) строительство не начнется, то 
земля будет изыматься.

Другой пример создания отеля под 
западной маркой обещает продемон-
стрировать группа компаний «Фортуна». 
Для строительства в центре Иркутска 
на улице Карла Маркса гостинично-
развлекательного комплекса «Пионер» 
(район бывшего одноименного кинотеа-
тра) будет привлечена французская ком-
пания Accor Group. По предварительным 
оценкам, возведение данного объекта 
обойдется в 58 миллионов долларов. 
«Фортуна» планирует инвестировать 
в проект 30 процентов собственных 
средств и 70 – привлеченных. Пока не 
решено, какого ранга гостиница будет 
построена – три или четыре звезды, не 
определено и точное количество номеров 

в будущем отеле, предположительно от 
150 до 200.

ГК «Фортуна» решила опробовать 
международную практику привлече-
ния профессионалов для внешнего 
управления гостиницей в надежде на 
существенное повышение доходности 
отеля. Accor Group, становясь операто-
ром гостиничного комплекса, обеспечит 
его функционирование в соответствии с 
европейскими стандартами, а также под-
ключение к международным сетям брони-
рования. В то же время Accor в качестве 
управляющей компании не несет никаких 
эксплуатационных расходов (их компен-
сирует владелец), а вознаграждение за 
услуги составляет значительную сумму 
(по неофициальным данным, до 25 про-
центов от чистой прибыли гостиницы). 

Но бренд того стоит. Так, по данным 
исследования DISCOVERY Research Group, 
в Москве уже сформировался гостинич-
ный рынок и конкуренция перешла на 
уровень торговых марок. Для региональ-
ных же рынков сам факт наличия между-
народного оператора выделяет объект из 
ряда аналогичных.

– Иркутский гостиничный рынок 
поделен, и втиснуться в него сложно, 
– говорит Вадим Копылов. – Западные 
бренды выиграют за счет громких имен, 
но многое зависит и от того, смогут ли 
они установить конкурентную цену. От-
крытым остается и вопрос с персоналом. 
Смогут ли они набрать штат профессио-
нальных специалистов при том кадровом 
голоде, который есть сейчас.

По мнению Екатерины Процентовой, 
приход западных гостиничных сетей соз-
даст реальную конкуренцию на иркутском 
рынке. Заставит местных операторов 
повышать качество обслуживания, а соб-
ственников отелей – вкладывать деньги в 
реконструкцию. От чего в конечном счете 
выиграют гости столицы Приангарья.
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ДОМИНАНТА СТРИТ-РИТЕЙЛА
Итак, что сейчас есть в Иркутске: 

большинство торговых объектов пред-
ставлено в виде магазинов либо киосков 
и павильонов, в основном расположен-
ных в центральной части города. По 
данным главного специалиста отдела 
торговли комитета по потребительскому 
рынку Натальи АБРАМОВОЙ, в столице 
Восточной Сибири располагается бо-
лее тысячи магазинов, 1300 киосков и 
павильонов, 36 торговых центров и 31 
розничный рынок.

Основная форма торговли – стрит-
ритейл, кстати, явление для Сибири не 
новое. До революции существовало по-
нятие «торговый ряд», под этим подра-
зумевались улицы, первые этажи которых 
были отданы под торговые предприятия. 
По такому же принципу шла организация 
купли-продажи во многих европейских 
городах, где первые этажи традиционно 
отдавались под различные нежилые по-
мещения. 

Однако в советские годы, когда дей-
ствовал принцип нормы торговых площа-
дей на душу населения, о торговых рядах 
пришлось забыть. Чиновники решали, 
сколько и где должно быть магазинов, 
иногда для этого выбирались не самые 
удобные места. Но потом пришла свобода, 
и магазины стали открываться там, где 
востребованы. 

Одним из первых торговых рядов 
сформировалась улица Урицкого, помимо 
магазинов, расположенных в зданиях, 
активно ставились палатки. Как раньше, 
так и сейчас на этой улице расположены, 
в основном, магазины эконом-класса. 
Следующей улицей, отданной под стрит-
ритейл,  стала Карла Маркса ,  здесь 
по большей части продается товар 
премиум-класса. Осваивают продавцы 
и улицу Ленина, но только на участках, 
примыкающих к Карла Маркса, Горького и 
Дзержинского. По большей части, стрит-
ритейл развивается вокруг Центрального 
рынка и Торгового комплекса, а также 
анклавами в разных частях города – на-
пример, комплекс магазинов и супермар-
кетов на остановке «Волжская», на верху 
микрорайона Университетский, остановке 
«Подстанция» в Ново-Ленино. 

Но если говорить о центре города, 
то там уже наблюдается перенасыщение 
торговых площадей. По словам руково-
дителя проекта планировки центрального 
района (исполнитель – ОАО «Иркутский 
Промстройпроект») Николая БЕЛЯКОВА, 
норма торговых площадей превышена в 
этой наиболее популярной части города 
в восемь раз. Поэтому проектировщики 
центральной части города при создании 
градостроительной документации отдали 
предпочтение строительству гостиниц, 
офисных зданий, доходных домов, круп-
ных автопарковочных комплексов и так 
далее. В частности, под их строительство 
будет отдана территория рынка «Шанхай» 
в створе улиц Байкальской и Партизан-
ской, предмостная площадь. Однако это 
не решит сложной проблемы парковок и 
пробок: посетители не могут комфортно 
заехать в Кировский район как в рабочие, 
так и в выходные дни. А в связи с ужесто-
чением политики ГИБДД в отношении не-
правильно припаркованных автомобилей 
проблема стала еще более острой. 

Более того, концентрация большей ча-
сти торговых объектов в центре привела 
к увеличению цены на такую недвижи-
мость. С одной стороны, спрос рождает 
предложение: многие торговые сети, 
заходя в Иркутск, выставляют одним из 
основных требований – наличие площади 
исключительно в центре. Но Кировский 

район, представленный преимущественно 
старой застройкой, не может удовлетво-
рить потребность всех продавцов, в итоге 
рынок развивается за счет увеличения 
цены. Однако от этого выигрывают разве 
что риэлторы и арендодатели. 

В КРУПНОМ ФОРМАТЕ
Ответом на сложившуюся ситуацию 

стала децентрализация торговли, на-
метился переход из центра Иркутска в 
сторону периферии. Об этом говорят и 
цифры, приведенные аналитиком «ВСП-
недвижимость» Григорием УСТИНОВЫМ. 
Так, в Кировском районе плата за наем 
в 2007 году увеличилась на 10 процен-
тов, в Октябрьском и Свердловском – на 
24–25, в Ленинском – на 8. На сегодня 
75 процентов торговых помещений рас-
положено в Правобережном округе, 14 
– в Октябрьском, 7 – в Свердловском и 4 
процента – в Ленинском. 

Практически в каждом достаточно 
крупном микрорайоне города идет 
строительство. К примеру, в Первомай-
ском возведен торговый комплекс. Как 
правило, среднестатистический центр 
включает в себя продуктовый супер-
маркет, несколько павильонов с разно-
образными промтоварами, салон сотовой 
связи, несколько предприятий бытовых 
услуг – ателье, парикмахерская, ремонт 
обуви и так далее. 

Пик продаж приходится на вечернее 
время в будние дни, когда основная масса 
жителей возвращается с работы и заходит 
в магазины, в основном, эконом-класса. 
Кстати, именно строительство таких не-
больших торговых центров освободило 
жителей от необходимости ездить за 
продуктами в центр города или на даль-
ние оптовые рынки вроде популярного 
ранее «Паруса». Но такие центры не со-
ставят конкуренции стрит-ритейлу, так 
как продавцы премиум-товаров вряд ли 
согласятся «прописаться» на периферии, 
где их продукцию сможет покупать огра-
ниченное число жителей.

Как замечают специалисты, основ-
ным конкурентом стрит-ритейлу станут 
крупные торгово-развлекательные ком-
плексы с хорошей инфраструктурой, 
подъездными путями и большим набором 

В последние годы иркутский потребитель стал более состоятельным, увеличились доходы среднего 
класса. Естественно, вслед за возникающими потребностями подтянулось и предложение, как потратить 
«лишние» деньги с удовольствием и комфортом. Одна тенденция – в столицу Восточной Сибири стали 
приходить различные бренды и сетевые компании, специализирующиеся на продаже товаров в премиум-
сегменте. Другая – формат торговли становится более цивилизованным. 
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товаров и услуг в одном месте. За осно-
ву ТРК и стрит-ритейла взят один и тот 
же принцип: в условиях ограниченной 
территории предложить потребителю 
максимум товаров,  альтернативных 
продавцов и возможность сравнения 
качества и цены. Тем более что ТРК более 
эргономичны с точки зрения занимаемого 
места, возможности совместного исполь-
зования коммуникаций, не говоря уже о 
совместном менеджменте, управлении 
покупательскими потоками и создании 
максимальной привлекательности ком-
плекса в целом. 

– Город уже готов к новому формату 
торговли, арендаторы, в том числе и 
московские сети, готовы зайти. Тем 
более что комплексы будут не только 
местом шоппинга, но и развлечений, где 
можно провести с семьей весь день, к 
услугам посетителей будут заведения 
общественного питания, кинотеатры, 
крытые катки и многое другое, – расска-
зывает директор по маркетингу компании 
«Фортуна» Игорь ГОЛИКОВ.

Как известно, в центре города пло-
щадок под такое строительство нет и не 
предусмотрено. Возможно, только на тер-
ритории завода тяжелого машинострое-
ния, поэтому инвесторы обратили свое 
внимание на отдаленные районы Иркут-
ска. По сообщению ИРА «Телеинформ», в 
ближайшие 2–3 года в Иркутске появится 
пять крупных торгово-развлекательных 
центров, два из которых – регионального 
значения. 

Спрос на площади еще не сданных в 
эксплуатацию центров есть уже сегодня. 
Однако есть и ряд тормозящих факторов. 
Как отметил директор филиала компании 
ООО «Эрмитаж Констракшн энд менед-
жмент» (Москва) Роман УСАТЫЙ, такими 
минусами является плохая логистика. В 
городе есть только один современный 
склад класса «А», отвечающий междуна-
родным стандартам, кроме того, отсут-
ствуют логистические операторы. 

Есть и другие «тормоза». Нередко на 
пути строительства крупного комплекса 
стоит достаточно непредсказуемая гра-
достроительная политика, и хотя гене-
ральный план города уже принят, но нет 
проектов планировок районов, до конца 
не налажена система выделения площа-
док после передачи всех полномочий от 
города области. К тому же, по мнению 
аналитиков, среди всех сибирских горо-
дов в Иркутске самые высокие цены на 
землю и инфраструктуру. Естественно, 
это немного остужает пыл девелоперов. 

– Мы идем по тому же пути, что 
прошли многие крупные российские горо-
да, правда, с опозданием где-то на 3–4 
года, – заметил Игорь Голиков.

ПРОЕКТЫ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
Несмотря на все проблемы, инте-

рес к региону огромен. Сейчас многие  
московские и другие крупные торговые 
операторы присматриваются к нашей 
области, оценивают ее потенциал. Для 

многих компаний рынок интересен и 
перспективен, но сдерживает отсутствие 
подходящих площадей, кстати, не только 
торговых, но и офисных. Кто-то готов зай-
ти только при условии, что город станет 
миллионником, поэтому для них Иркутск 
«появится на карте» только при усло-
вии реализации проекта агломерации с 
Ангарском и Шелеховом. Например, как 
рассказала пресс-секретарь Фонда ре-
гионального развития Иркутской области 
Светлана КАЛИНИНА, в этом контексте 
столица Приангарья заинтересовала 
«Леруа Мерлен», «Метро», «Икеа». 

Что из проектов сейчас реализу-
ется в Иркутске. Последние год-два 
наметилась стабильная тенденция к 
укрупнению, об этом говорят и данные 
«ВСП-недвижимость» по торговым цен-
трам, сданным в 2007 году. Так, компания 
«Фортуна» ввела в эксплуатацию после 
реставрации ТЦ «Brand Hall» на улице 
Карла Маркса площадью 3 тысячи ква-
дратных метров, строительная компания 
«Винсент» построила ТЦ на 4,8 тысячи 
квадратов по улице Декабрьских Событий, 
в Кировском районе сдан ТД «Меркурий» 
по улице Рабочей (общая площадь 8,7 
тысячи квадратов) и реконструирован ТД 
«Сезон» по улице Свердлова. В Октябрь-
ском районе появились ТЦ «Зеон» по ули-
це Партизанской (3,5 тысячи метров). В 
Свердловском районе в этом году достро-
или торговый центр «Версаль» по улице 
Академической (площадь 13,6 тысячи 
метров), ТЦ «УниверСити» в микрорайоне 
Университетский (6,3 тысячи квадратов). 
На 8 километре Байкальского тракта от-
крылся ТД «Байкал» (5 тысяч квадратных 
метров). В 2008 году готовятся к вводу 
еще 7–8 торговых центров.

Однако в последнее время было 
заявлено и о нескольких масштабных 
проектах. Самым крупным стал торгово-
развлекательный комплекс «Фортуна 
Сити Молл». Как рассказал Игорь Голи-
ков, общая площадь комплекса составит 
порядка 130 тысяч метров, где будут 
представлены товары на любой вкус – от 
продуктов до брендовой одежды и обуви, 
в развлекательной части – кинотеатр, 
детский развлекательный центр, каток 
с искусственным льдом. В состав ком-
плекса входит несколько ресторанов, 
современный food-court с сетевыми 
операторами на 400 посадочных мест. 
Уже найдено несколько крупных якорных 
арендаторов – московских сетей. По 
международной классификации данный 
объект будет отнесен к классу межрегио-
нальных центров. 

Кроме того, компания «Континенталь-
Сибирь» собирается строить на острове 
Шишиловский (рядом с новым мостом 
через Ангару) торгово-развлекательный 
центр, где будет располагаться гипер-
маркет , магазины, несколько кафе и 
ресторанов, кинокомплекс с 8 залами, 
детский развлекательный центр. Проект 
будет завершен к осени 2009 года. Общая 
площадь – около 22 тысяч квадратных 
метров.

Также крупные проекты других компа-
ний строятся на улице Партизанской, за 
микрорайоном Синюшина гора. Средняя 
площадь этих центров – 35–40 тысяч 
квадратных метров. Эти центры будут 
отнесены к районному формату. Все они 
будут оборудованы удобными подъездны-
ми путями и хорошей инфраструктурой.

Кто из продавцов к какому виду организации торговли тяготеет

Продавец Стрит-ритейл ТРК 
Самостоятельный 

супермаркет

Мобильная 
связь

Да Да
Недостаточен объем 

для занятия такой 
площади

Бытовая 
техника

Да, но необходима 
значительная площадь

Да, но в качестве якорного 
арендатора

Самый приемлемый 
вариант для 

расположения 
ассортимента

Мебель

Необходима 
значительная площадь. 

В центре – только под 
элитную мебель

Необходима значительная 
площадь. Значительная 

арендная плата невозможна

Есть возможность на 
значительной площади 

разместить весь 
ассортимент

Продукты

Наиболее гибкий 
формат. Потому может 

занимать помещение от 
минимального размера 

до максимального

В качестве якорного 
арендатора

Да

Одежда Да
Да, наиболее приемлемый 

вариант для небольшой 
коллекции 

Лишь при большом 
ассортименте

Аптека Да

Да. Такому арендатору 
необходима невысокая 

арендная плата, он 
привлекает множество 

потребителей

Набирает рост формат 
«фарм-маркет»

Книжный 
магазин

Да Да Да 
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ГЕРБ И ФЛАГ

Время: 15 февраля 2008 года 
Место: Заларинский район 

В Заларинском районе разработаны 
эскизы герба и флага муниципалитета. 
Председатель районной Думы Сергей 
Земляничкин заявил, что на гербе и флаге 
будут изображены основные природные 
богатства территории – каменный уголь 
и соль. Кроме того, на них схематично 
представят Транссибирскую магистраль, 
Саянские горы, а также сноп из 15 колосьев 
как символ 15 внутримуниципальных об-
разований Заларинского района. 

Сергей Земляничкин сообщил, что 
вокруг разработки было много споров, 
рассматривалось несколько вариантов. В 
настоящее время концепция определена, 
могут быть изменены только детали. Рай-
онная Дума планирует утвердить разрабо-
танные эскизы герба и флага в марте.

РИА «Сибирские новости»

В КУЗНИЦЕ

       Время: февраль 2008 года 
       Место: Иркутск 

В этнографическом музее «Тальцы» 
появилась старинная кузница. Она была 
построена еще в 1910 году в селе Гогон 
Качугского района. Как рассказал ди-
ректор музея Владимир Тихонов, новый 
экспонат является большой редкостью, 
так как старинные кузницы часто горели. 
Постройки того периода практически не 
сохранились до наших дней. 

Перевозили кузницу по частям. 
Она почти вся уже собрана и в июне 
будет представлена посетителям музея. 
Площадь кузницы – шесть на шесть ме-
тров. Примечательно в ней то, что горн 
выложен не кирпичом, как принято в 
Сибири, а плитняком. Пол в кузнице – 
деревянный, а не земляной, что также 
является редкостью для подобных по-
строек. Но самой архаичной является 
крыша кузницы. Это желобковая кров-
ля, созданная из расколотых пополам 
бревен. Владимир Тихонов отметил, что 
обычно желобковые крыши встречаются 
у более ранних построек, не относящих-
ся к XX веку.

ИРА «Телеинформ»

НОВЫЕ АЭРОПОРТЫ

Время: 20 февраля 2008 года 
Место: Братск, Иркутск, Усть-Кут , Бодайбо 

Четыре аэропорта Иркутской области включены в федеральную целевую про-
грамму «Развитие транспортной системы России на 2010–2015 годы». Об этом заявил 
заместитель министра транспорта РФ Александр Мишарин на красноярском эконо-
мическом форуме «Россия 2008–2020. Управление ростом». Программа включает 
реконструкцию и строительство взлетно-посадочных полос и инженерных соору-
жений в 27 аэропортах России, в том числе в Братске (финансирование составит 
2,3 миллиарда рублей), в Иркутске (18,7 миллиарда), в Усть-Куте (981 миллион) и в 
Бодайбо (705,9 миллиона). 

Кроме этого, программа предусматривает модернизацию гидротехнических соору-
жений Байкало-Ангарского бассейна и мероприятия по развитию и обслуживанию 
промышленной зоны в Нижнем Приангарье – строительство Северо-Сибирской же-
лезнодорожной магистрали и федеральных автомобильных дорог М-51, М-53, М-55 
«Байкал», М-52 «Чуйский тракт», М-54 «Енисей», А-165, А-166, «Амур» и «Вилюй». 
На эти цели будет выделено порядка 1,1 триллиона рублей. 

Финансирование программы составит более 21 триллиона рублей из бюджетных 
и внебюджетных источников. В Сибирский федеральный округ из бюджета РФ и 
Инвестиционного фонда будет направлено 1,3 триллиона.

РИА «Сибирские новости»

ЗИМНИАДА НА СТАРТЕ

Время: 23 февраля 2008 года 
Место: Иркутск 

Первое в истории Иркутска шоу снегоходов состоялось 23 февраля на площадке 
между ледоколом «Ангара» и плотиной ГЭС. Шоу было частью церемонии открытия 
фестиваля «Зимниада-2008». Свое мастерство иркутянам продемонстрировали 26 
спортсменов. 

Соревнования проходили по трем категориям – спортивные, туристические и 
утилитарные снегоходы. Победителями в номинациях стали Константин Власов, 
Вадим Станкевич и Михаил Михайлов. Между ними разыграли главный приз гонок – 
сертификат на турпоездку на 50 тысяч рублей. Спортсмены поменялись снегоходами 
и по очереди проехали по трассе с наиболее высокой скоростью. Судьи определили 
самого быстрого, учитывая время финиширования и технические характеристики 
каждого из трех типов снегоходов. Победителем признали иркутянина Михаила 
Михайлова. 

После гонок прошли показательные выступления спортсменов, которые умеют со-
вершать на снегоходах высокие прыжки. Кроме того, на шоу состоялась снегоходная 
выставка, где помимо японских моделей был представлен отечественный плавающий 
снегоболотоход – машина-амфибия, способная совершать передвижение по воде, 
болоту, снегу, льду и лесному бездорожью со скоростью до 65 км/ч. 

ИРА «Телеинформ»

АТАКА САЛЬМОНЕЛЛЫ

       Время: 28 февраля 2008 года 
       Место: Братск 

Массовое отравление произошло 28 
февраля в Братске в детском саду № 83. 
По данным пресс-службы управления 
Роспотребнадзора по Иркутской обла-
сти, заболели 160 человек, из них 121 
ребенок. У 68 больных, в том числе у 48 
детей, выделена Salmonella enteritidis. 

Средством передачи инфекции по-
служили тефтели из печени, приготов-
ленные с нарушением технологии. В го-
роде начал работу штаб по локализации 
и ликвидации вспышки заболеваемости 
под председательством заместителя 
мэра Братска, реализуется оперативный 
план мероприятий по купированию за-
болеваемости, усилено медицинское 
наблюдение за контактными детьми и 
персоналом детсада. Кроме того, про-
ведены контрольные мероприятия на 
птицефабрике предприятия «Белоречен-
ское», грубых нарушений не выявлено. 

Для размещения пациентов перепро-
филировали два отделения в детской 
городской больнице, где дополнительно 
было развернуто 150 коек. Инфекцион-
ные стационары обеспечили необходи-
мым количеством лекарств. 

Здание детского сада закрыто на 
проведение дезинфекционных меропри-
ятий, эпидемиологическое расследова-
ние продолжается. По факту массового 
отравления возбуждено уголовное дело 
по статье 238 УК РФ. 

РИА «Сибирские новости»

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ГОЛОД

Время: 2 марта 2008 года 
Место: Шелехов 

Курьезный случай произошел на 
выборах президента России в одной 
из участковых избирательных комис-
сий города Шелехова. Как рассказал 
председатель Избирательной комиссии 
Иркутской области Виктор Игнатенко, 
пришедшая проголосовать женщина по-
пыталась вынести из здания УИКа свой 
бюллетень. Ее остановили и попросили 
вернуться, объяснив, что бюллетени за 
пределы участка выносить нельзя. Тог-
да избирательница на глазах у членов 
избиркома разорвала свой лист для 
голосования надвое и тут же съела по-
ловину. Никаких вразумительных объ-
яснений такого поступка от женщины 
получить не удалось.

ИРА «Телеинформ»
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В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ МОЛОКА

Время: январь-февраль 2008 года 
Место: Качугский район 

В Качугском районе в январе-феврале 
у населения закуплена тысяча центнеров 
молока, это в два раза больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. Всего 
молока закупили на общую сумму в один 
миллион рублей, по цене 10 рублей за литр, 
то есть в три раза больше, чем в прошлом 
году, когда стоимость литра составляла 
шесть с половиной рублей. Начальник 
управления сельского хозяйства админи-
страции муниципалитета Михаил Жданов 
подчеркнул, что доходы населения на 
одного сдатчика достигли пяти с половиной 
тысяч рублей. Также он рассказал, что в 
марте в дополнение к шести действующим 
начнут работу еще два предприятия по 
сбору молока у населения. Оценивая ра-
боту районного животноводства, Михаил 
Жданов рассказал, что поголовье крупного 
рогатого скота в сельхозпредприятиях 
района увеличилось на 2 процента – до 
4,6 тысячи голов, из которых 1,6 тысячи 
составляют коровы. За два месяца произ-
водство молока увеличилось на 3 процента 
к уровню прошлого года (до 5,5 тысячи 
центнеров), мяса – на 2 процента (до 805 
центнеров). 

РИА «Сибирские новости»

ВСЕ НА «ЦИФРУ»

Время: 4 марта 2008 года 
Место: Ангарский район 

В 2009 году планируется переход 
эфирного телевидения Ангарска и 
Ангарского района на вещание в циф-
ровом формате. Об этом со ссылкой на 
директора МУП АМО «Радио» Алексан-
дра Бурданова сообщает пресс-служба 
администрации Ангарского муници-
пального образования. Для внедрения 
цифрового вещания на территории МО 
потребуется частичное обновление 
оборудования, ремонт и реконструк-
ция телеантенн, особенно тех, которые 
находятся в сельских поселениях 
района.

Переход на цифровой формат по-
зволит значительно повысить качество 
телевещания, а также обеспечит его 
многоканальность. В настоящее время 
некоторые федеральные телерадио-
центры, согласно соответствующему 
решению правительства РФ, в качестве 
эксперимента проводят цифровое ве-
щание. Отечественная промышленность 
осваивает производство необходимого 
оборудования.

ИРА «Телеинформ»

На Байкале 27 февраля провалился под 
лед автомобиль. Как сообщили в пресс-
службе Главного управления МЧС России 
по Иркутской области, инцидент произо-
шел возле населенного пункта Сарма Оль-
хонского района, в полутора километрах 
от берега. Водитель успел выскочить из 
машины, он не пострадал. Автомобиль под-
няли в тот же день. Происшествие является 
следствием несанкционированного вы-
езда на лед, подчеркнули в пресс-службе 
управления. 

РИА «Сибирские новости»

РАСТЕТ КУЛЬТУРА БЫТА

Время: февраль 2008 года 
Место: Шелехов 

В Шелехове в прошлом году открыто 
пять предприятий сферы бытового обслу-
живания, в том числе две дизайн-студии 
и три салона красоты. Как говорится в 
отчете о социально-экономическом раз-
витии города, подготовленном отделом 
по экономике и развитию малого бизнеса 
городской администрации, создано 234 
рабочих места. Средняя заработная плата 
по отрасли составила 7,2 тысячи рублей. 

Всего в Шелехове в прошлом году 
работало 721 малое предприятие. Услуги 
в сфере здравоохранения оказывали 18 
предприятий, пассажирских перевозок – 
33 индивидуальных предпринимателя и 5 
юридических лиц, жилищно-коммунальные 
услуги – 4 управляющие компании. Сеть 
общественного питания представлена 
66 предприятиями, в том числе 34 кафе. 
Суммарное количество посадочных мест 
составляет 2,9 тысячи, рабочих мест – 382. 
Также в Шелехове работает 408 объектов 
розничной торговли, в том числе 11 тор-
говых центров, 123 павильона и киоска, 7 
супермаркетов. Кроме того, функционирует 
девять филиалов крупных финансово-
кредитных организаций.

РИА «Сибирские новости»

КРЫТЫЙ МАНЕЖ

Время: 29 февраля 2008 года 
Место: Грановщина, Иркутский район 

В конно-оздоровительном центре 
Фонда Тихомировых, расположенном в 
Грановщине Иркутского района, открылся 
манеж для занятий лечебной верховой 
ездой с детьми-инвалидами. Об этом 
рассказала основательница фонда Ольга 
Тихомирова. 

Это первый крытый манеж в Иркут-
ской области. Рабочая площадка для 
занятий представляет собой отсыпанный 
песком круг диаметром 17 метров, защи-
щенный наклонным бортиком. В здании 
предусмотрено естественное и искус-
ственное освещение. В ближайшее время 
планируется произвести дополнительное 
утепление стен и свода для поддержания 
в манеже плюсовой температуры.

Как и все остальные здания конно-
оздоровительного комплекса, манеж 
возведен по индивидуальному проекту. 
Средства на его постройку – около четы-
рех миллионов рублей – были выделены 
из областного бюджета.

Впоследствии планируется завер-
шить строительство учебно-админи-
стративного здания комплекса,  что 
позволит не только обеспечить ком-
фортное пребывание детей и родителей 
в конно-оздоровительном центре, но и 
создаст условия для развития межрегио-
нального учебно-методического центра 
по подготовке и повышению квалифи-
кации специалистов для других центров 
иппотерапии и детского конного спорта 
Иркутской области. 

ИРА «Телеинформ»

УШЕЛ ПОД ЛЕД

Время: 27 февраля 2008 года 
Место: Ольхонский район 
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В Иркутске 21 февраля был открыт подземный переход на остановке «Лисиха». 
Как сообщил на открытии вице-мэр города, председатель комитета по жилищно-
коммунальному хозяйству Николай Хиценко, объект был сдан в установленный 
срок, качество работ – хорошее. Он отметил, что открытие перехода позволит ре-
шить вопрос безопасности для пешеходов при переходе улицы Байкальской. Всего 
на строительство объекта было направлено 69 миллионов рублей. Переход имеет 
Г-образную форму, длина сооружения составляет 140 метров. Он собирался из 
отдельных частей пролета шириной один метр. Работы по строительству перехода 
начались 13 сентября.

Проблема при строительстве перехода заключалась в низком расположении 
проезжей части. Летом при проведении дорожных работ планируется поднять ее 
на метр. 

Спустя неделю состоялось открытие еще одного подземного перехода, уже на 
улице Лермонтова в районе Иркутского государственного технического универси-
тета. Кроме того, до конца года планируется ввести в эксплуатацию переходы на 
остановке «Цимлянская» и на улице Лермонтова в районе остановки «Пожарное 
училище». Будет начата реконструкция перехода на остановке «Микрорайон Бай-
кальский», а также строительство двух подземных переходов на бульваре Рябикова 
в районе рынка «Ручей». 

РИА «Сибирские новости»

Участники IX международного Бай-
кальского зимнего градостроительно-
го университета высказались против 
музеефикации исторического центра 
Иркутска. По их мнению, исторические 
здания должны оставаться жилыми или 
переквалифицироваться в офисы, гости-
ницы, небольшие мастерские. Инвесторы 
быстро оценят выгодность вложений, 
если им будут предоставлены гарантии, 
что даже в случае пожара на месте ста-
ринного дома может быть построена его 
копия. А градостроительные регламенты 
будут сформулированы таким образом, 
чтобы сохранялся исторический облик 
города.

Победителем конкурса проектов зим-
него градостроительного университета 
стала команда, разработавшая варианты 
возможной городской перепланировки 
и транспортной схемы и просчитавшая 
экономическую эффективность сохра-
нения исторического центра. По мнению 
молодых архитекторов, деревянные дома 
являются выгодным источником вложе-
ния средств, так как после ремонта их 
стоимость вырастает в три-четыре раза. 
Команда подтвердила расчеты приме-
рами городов Лилля (Франция) и Томска 
(Россия), где муниципальные власти осу-
ществили эксперимент по реставрации 
исторических деревянных домов. 

Вторая премия досталась команде, 
предложившей сделать исторический 
центр города «территорией, свободной 
от стресса», окружив центр кольцом 
зеленых насаждений и сделав точечную 
перепланировку. По мнению президента 
ФРРИО Алексея Козьмина, участники 
мероприятия представили хорошо про-
работанные проекты, ориентированные 
на решение разных аспектов проблемы. 
После соответствующей доработки они 
могут быть реализованы. 

РИА «Сибирские новости»

ТЕПЛО В КАЖДЫЙ ДОМ

Время: февраль 2008 года 
Место: Черемховский район 

В поселке Михайловка Черемховского района планируется построить модульную 
котельную. Эта тема обсуждалась в ходе рабочей поездки по району губернатора 
Иркутской области Александра Тишанина. Как сообщил директор предприятия 
«Теплоцентр» Геннадий Когтев, в настоящее время поселок отапливает котельная, 
находящаяся в аварийном состоянии, ежегодно на ее ремонт тратится несколько мил-
лионов рублей. Кроме того, котельная находится на расстоянии четырех километров 
от населенного пункта, что увеличивает теплопотери и затраты на теплоснабжение. 
В этом году необходимо полтора миллиона рублей на проведение технической диа-
гностики котла, здания, дымовой трубы и два с половиной миллиона – на капитальный 
ремонт. 

В рамках строительства модульной котельной рассматривается вариант воз-
ведения теплоисточника, работающего на газе. Как отметил Геннадий Когтев, газ в 
территорию поступит либо в 2010–2012 годах, либо в 2020 году. В ходе обсуждения 
ситуации губернатор области дал поручение в кратчайшие сроки выяснить, когда 
начнет поступать газ, после чего решить, какую котельную строить – модульную 
угольную или газовую.

РИА «Сибирские новости»

ГРАДОСТРОИТЕЛИ ПРОТИВ!

      Время: 29 февраля 2008 года 
      Место: Иркутск 

ПЕШЕХОДНЫЙ РАЙ

Время: февраль 2008 года 
Место: Иркутск 

СОЦИАЛЬНАЯ ПРОПАСТЬ 

Время: март 2008 года 
Место: Иркутская область 

В Иркутской области в 2007 году уровни доходов наиболее и наименее обе-
спеченных слоев населения различались в 17,4 раза, в 2006 году – в 15,6 раза. Как 
отмечают в территориальном органе Федеральной службы государственной стати-
стики по региону, по сравнению с предыдущим годом дифференциация населения по 
уровню доходов увеличилась. Величина прожиточного минимума за первый квартал 
прошлого года составила 3,63 тысячи рублей в месяц, за второй – 3,72 тысячи, за 
третий – 3,78 тысячи, за четвертый – 3,94 тысячи. 

По данным статистики, в регионе в прошлом году численность населения, 
имеющего среднедушевой доход ниже прожиточного минимума, достигла 490 тысяч 
человек, или 19,5 процента населения региона. По сравнению с показателями 2006 
года этот уровень увеличился на 0,2 процента (на 1,7 тысячи человек). Более 12 
тысяч рублей среднедушевого дохода ежемесячно имеют почти 694 тысячи граждан, 
или 27,6 процента населения области. В 2006 году доля таких граждан составляла 
21 процент, или 531 тысячу человек. 

В прошлом году на долю 10 процентов наиболее обеспеченного населения 
приходилось 31,4 процента денежных доходов, а на долю 10 процентов наименее 
обеспеченного населения – 1,8 процента. В 2006 году эти показатели составляли 
30,4 и 1,9 процента соответственно. 

РИА «Сибирские новости»
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Житель поселка Верхнемарково, расположенного на 
северо-востоке Иркутской области, С.Н. Красношта-
нов в семидесятые годы прошлого века с надеждой и 

уверенностью писал: 
У таежной красавицы Лены
На высоком крутом берегу
Был поселок, растет теперь город,
Нефтеленск – имя дали ему…
Со времени написания этих строк прошло не одно десяти-

летие, а город Нефтеленск на карте страны так и не появился. 
Оставалось совсем немного: работал аэропорт, каждый день 
совершались рейсы Усть-Кут – Верхнемарково – Усть-Кут, вну-
три поселка прокладывались дороги, строились жилые дома, 
больницы, новые школы, население превысило семь тысяч 
человек. Обычная, ничем не выделяющаяся колхозная деревня, 
основанная еще в XVIII веке, в конце шестидесятых века XX 
превратилась в городок нефтяников. В непосредственной бли-
зости от поселка было обнаружено нефтяное месторождение, 
на освоение которого направлена Ленская геологоразведочная 
экспедиция, на всесоюзном съезде комсомола брошен клич 
«Комсомольцы, на Лену!» и, казалось, создание нового города 
– вопрос скорого будущего. Но будущее так и не наступило: 
поселок завис в безвременье девяностых. Промышленность 
развалилась, а сельский образ жизни к тому времени был уже 
забыт.

По всей стране таких странных образований, как Верхнемар-
ково, которые уже не деревня, но еще не город, были тысячи. 
Они – типично советское изобретение. Большая советская энци-
клопедия сообщает, что поселки городского типа – это важная 
составляющая урбанизации (а значит, и индустриализации) 
необъятного пространства советского государства. Поэтому им 
отводилась особая роль: ПГТ обеспечивали переход советского 

общества от аграрного состояния к индустриальному. Чтобы 
претендовать на статус поселка городского типа, в поселении 
должно было проживать не менее трех тысяч человек, при усло-
вии, что не менее 85 процентов населения – рабочие, служащие 
и члены их семей. Жителям ПГТ следовало забыть о сельском 
образе жизни, главной их задачей становилось обслуживание 
производства.

ПГТ создавались как плацдарм освоения исчерпае-
мых ресурсов, размещения крупных предприятий. Такая 
организационно-территориальная форма позволяла эксплуа-
тировать территорию без значительных затрат на развитие го-
родской инфраструктуры. Именно ПГТ являются своеобразным 
памятником советской колонизации пространства. Полностью 
зависимые от плановой экономики, они определяли зависи-
мость своих жителей. С исчезновением советской системы ПГТ 
превратились в фантом: города худо-бедно приспосабливались 
к новым условиям, деревни жили за счет подсобных хозяйств, 
а жителям поселков оставалось только констатировать развал 
производств и отсутствие каких-либо других ресурсов выжи-
вания. Бесперспективность, отрешенность и «зависание» ПГТ 
в постперестроечном времени и недоосвоенном пространстве 
можно выразить одной фразой местного жителя: «У нас ни в 
театр сходить, ни корову подоить».

В Иркутской области 54 поселка городского типа, в которых 
проживает 234 тысячи человек, то есть приблизительно 10 
процентов населения региона. Что представляют собой ПГТ 
сегодня? Как живут и с чем связывают свое будущее их жите-
ли? Ответить на эти вопросы хотя бы в первом приближении 
позволяют статьи авторов альманаха Центра независимых со-
циальных исследований и образования «Байкальская Сибирь: 
предисловие XXI века».

Территории
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ПГТ – ПРОСТРАНСТВО ИНДУСТРИИ
Для советской промышленности главным и необходимым 

ресурсом были люди. Осваиваемому пространству требова-
лась заселенность, а предприятиям – рабочие руки. Высокая 
(по сравнению с сельской) заработная плата и относительно 
развитая инфраструктура позволяли ПГТ привлекать людей из 
других мест. Приезжие мирились с возможной временностью 
поселков, с первоначальной необустроенностью и прочими 
трудностями: работа на предприятиях давала достаточную 
заработную плату, которая позволяла ощущать стабильность 
жизни даже в самых тяжелых условиях. 

Примечательно, что поселки городского типа были свое-
образным перекрестьем жизненных траекторий: люди ехали 
туда из интереса, от безысходности и за новой жизнью. Воспо-
минания жителей того же Верхнемарково поражают легкостью, 
с которой принимается решение переместиться из одного места 
в другое вне зависимости от мотива: «Мы узнали о Марковском 
месторождении из журнала «Юность» и решили приехать…», 
«Я жила в Новокузнецке. . . потеряла работу и тут в газете 
прочитала про Марково… Ну, думаю, терять нечего – и рва-
нула…», «Нам сказали знакомые… А мы жили тогда в Бохане. 
Там зарплата была 80 рублей, а здесь 300… Северные надбавки 
и дополнительные выплаты за полевые условия жизни…», «Я 
попросилась приехать именно сюда, так как это была самая 
северная точка в распределении.. . К тому же мне, как биологу, 
очень понравилась здешняя природа… Люди интересные, досуг 
хороший, да и заработки устраивали…»

За видимую стабильность пришлось расплачиваться полной 
зависимостью. Практически все сферы жизни, начиная от со-
циальной инфраструктуры и заканчивая личным пространством, 
определялись поселкообразующим производством. Даже время 
в ПГТ структурировала индустрия. По гудку завода человек шел 
на работу, отмечался на проходной и занимал свое рабочее 
место. Вечером, опять по гудку, он уходил с работы. Пред-
приятие определяло ход времени, задавало ритм жизни. Людям 
оставалось лишь жить в этом ритме. 

Сегодня, когда ритм задавать некому, люди в ПГТ, в руинах 
индустрии, находятся в поиске способа существования, который 
позволял бы им выжить в новых условиях. Основные занятия 
жителей, например, таких ПГТ , как Тайтурка и Мишелевка 
(Усольский район), сводятся к нескольким направлениям, если 
оставлять за скобками занятость в бюджетной сфере, которая 
не охватывает и четверти населения. 

Прежде всего, это так называемая маятниковая миграция, 
когда жители ПГТ отправляются на заработки в ближайшие 
города. Интервалы отсутствия дома могут составлять от одно-
го дня до одного месяца в зависимости от удаленности места 
работы и ее интенсивности. Количество людей, реализующих 
стратегию маятниковой миграции, постепенно увеличивается, 
ПГТ превращается в своеобразный спальный район, очевидно, 
что разрушаются семейные связи, дом превращается исключи-
тельно в «место сна». 

Второй вид занятости – это использование той части былой 
индустрии, которая еще может представлять материальную 
ценность. Многие занимаются сбором металлического лома. 
В Тайтурке украденные чугунные крышки канализационных 
люков заменены деревянными настилами, проданы рельсы с 
подъездных путей железнодорожной станции, разбираются 
на пиломатериал заброшенные дома. «На кирпичи» разошелся 
лесоперерабатывающий комбинат, жители разделили здание на 
участки, которые закреплены за каждым индивидуально. Кирпи-
чи сдают по цене в полтора-два рубля за штуку в зависимости 
от того, цел кирпич или испорчен, в один пункт приема. За день 
работы «на кирпичах» можно заработать до тысячи рублей.

Специфическим способом заработка являются дети. Одним 
из главных мотивов рождения ребенка становится гарантиро-
ванность социальных выплат. Зачастую «детские» – единствен-
ный источник «живых» денег в семье. Поэтому в ПГТ очевидно 
присутствие маленьких детей и беременных женщин. Распро-
странена такая форма «заработка», как домашнее воспитание 
детей, взятых из приюта. Человек, принявший на временное 
проживание сироту, ежемесячно получает небольшую заработ-
ную плату, а также средства на обеспечение ребенка (деньги 
на одежду, еду и т.д). 

Бывшие работники поселкообразующих предприятий тру-
дятся в сфере торговли, на лесозаготовках, пытаются вести 
личные подсобные хозяйства, но при этом надежды на будущее 
связывают только с возрождением производства. Где-то эти 
надежды становятся реальностью. В Тайтурке уже началось 
строительство вагоноремонтного завода.

ПГТ – ПРОСТРАНСТВО ИСКЛЮЧЕНИЯ
В поселках городского типа, расположенных вблизи круп-

ных городов, в последние годы фиксируются странные демо-
графические показатели. В отличие от общей тенденции там 
наблюдается прирост общей численности населения или, по 
крайней мере, сокращение численности не в таких объемах, 
каких следовало бы ожидать, учитывая значительный отток 
населения в города.

Однако происходит это не за счет естественного прироста 
(смертность в ПГТ незначительно отличается от общих тенден-
ций), а за счет миграционного притока. Как это ни странно, но из 
ПГТ не только уезжают, туда стремятся. Правда, это переселение 
связано с одним процессом – вытеснением из крупных городов 
представителей «социального низа». 

В местном обиходе людей, переселившихся из городов, на-
зывают переселенцами, тем самым указывая на их статус: они 
спустились на несколько ступеней вниз по социальной лестни-
це, и перемещение это выразилось пространственно. В основ-
ном, это люди, сменившие городскую квартиру (в Иркутске, 
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Усолье-Сибирском, Ангарске, в других городах) на жилье в ПГТ. 
Переезжают по разным причинам: задолженность по квартпла-
те, обман «черных» риэлтеров, желание получить хоть какие-то 
«живые» деньги из-за разницы цены на недвижимость, стремле-
ние уехать из крупного города и т.д. Среди переселенцев часто 
встречаются многодетные и неблагополучные семьи, инвалиды, 
люди, страдающие алкогольной и наркотической зависимостью. 
Это люди молодого и среднего возраста (30–40 лет) с низким 
уровнем образования и минимальными доходами. 

Основная причина, которая направляет поток социально 
исключенных именно в ПГТ, – наличие в последних панельной 
застройки городского типа, то есть возможность предоставить 
переселенцам благоустроенное жилье. Практически во всех 
ПГТ региона объемы панельной застройки реализовались от 
намеченных планов на незначительную часть: построено не-
сколько домов, подведены коммуникации. Однако жить в них 
дорого и неудобно. Переселение, таким образом, завершает 
падение по социальной лестнице и закрепляет его. Высокая 
квартирная плата, отсутствие работы, регистрации, документов, 
денег – все это приводит к тому, что переселенцы выпадают из 
всевозможных сетей поддержки, прежде всего, здравоохране-
ния, социальной защиты, образования.

Кроме того, они не вписываются в локальные отношения, не 
обладают личными связями с местными жителями, не могут рас-
считывать на их помощь и поддержку. Невозможность вписаться 
ни в одну из сетей оборачивается абсолютным социальным 
исключением, что в условиях поселка блокирует какие-либо на-
дежды на нормальную жизнь. Переселенцы замыкаются в своем 
пространстве и образуют в и без того неблагополучных поселках 
зоны отчуждения, своеобразные гетто исключенных.

Такое разграничение социальной среды современных ПГТ 
отражается, прежде всего, на детях. Они с самого раннего 
детства оказываются помещенными в маргинальный мир без 
каких-либо перспектив преодолеть исключение. По данным со-
циальных педагогов, среди всех несовершеннолетних правона-
рушителей дети переселенцев составляют больше половины. 

Переселенцы создают в поселках напряжение: местные 
жители связывают с ними все криминальные события, обозна-
чают в качестве источников постоянной опасности. Существует 
мнение, что дальнейшее развитие миграционных потоков из 
крупных городов в ПГТ сделает нормальную жизнь последних 
невозможной. 

Современное состояние социальной среды ПГТ тем са-
мым демонстрирует все возможные риски, с которыми может 
столкнуться сообщество индустриальных поселений в том 
случае, если производство прекращает свое существование. 
Из форпостов освоения пространства поселки городского 
типа превратились в зону бедности. Любой, кто попадает в это 
пространство, обрекает себя на воспроизводство той или иной 
модели исключения. 

ПГТ – ПРОСТРАНСТВО ЖИЗНИ
Современная жизнь ПГТ не исчерпывается только лишь со-

циальным напряжением и разрушением производства. Исчез-
новение прежних «узлов притяжения», факторов, долгие годы 
определяющих жизнь людей, выявило иные системообразующие 
черты в жизни поселков. 

Сегодня важнейшим институтом подобных локальных со-
обществ становится школа. И дело даже не в том, что школа 
превращается в центр культурной жизни, хоть как-то объеди-
няющий жителей в единое целое. Важнее другое: качественное 
среднее образование является едва ли не единственным спосо-
бом вырваться за пределы поселка и преодолеть зависимость 
от места жизни. Поэтому в школах ПГТ стараются отдавать все 
силы учебе, участию в различных конференциях, олимпиадах 
и прочих образовательных инициативах. Это определяет и 
довольно высокий уровень качества среднего образования в 
ПГТ. Например, в Верхнемарково примерно половина всех вы-
пускников продолжают дальнейшее образование в высших и 
средних специальных учебных заведениях. Большинство едут 
поступать в Иркутск, реже в Новосибирск и Красноярск. В по-

следние годы стал популярен Братск. Самые дальние точки в 
географии обучения – Волгоград, Краснодар, Москва. 

Важную роль играют библиотеки, они становятся узлом 
передачи знания и информации. Религиозные общины как тра-
диционных религиозных групп, так и новых течений зачастую 
берут на себя функцию социальной защиты тех, кто оказался 
в ситуации частичного или полного исключения из возможных 
сетей поддержки. Все это примеры самостоятельного поиска 
сообществом возможных моделей автономного, без опоры на 
производства, существования.

В такой ситуации ценным оказывается дом, отношение со 
своим личным пространством, не опосредованное вмешатель-
ством извне. Оправданным становится поддержание личного 
дома в пригодном для жизни состоянии, приобретение на 
первый взгляд недоступных жителям поселков дорогих вещей. 
Вещи, кроме того, связывают сообщество. Вокруг продажи, 
скупки и поддержания мобильных телефонов в поселках об-
разуются постоянные взаимодействия.

Но все эти примеры – лишь показатель того, что сообщество 
поселков городского типа еще существует, что оно способно 
решать те задачи, ради которых создавалось – обеспечивать 
освоение природных ресурсов.

Главное визуальное впечатление от ПГТ – панельные пяти-
этажки посреди деревенского пространства – ключ к понима-
нию природы этих территориальных образований. Созданные во 
многом искусственно для решения задачи обеспечения промыш-
ленного освоения в иных условиях, они нормально существовать 
не могут. Поэтому единственный способ удержания подобных 
территорий от окончательного разрушения и маргинализации 
– возрождение той индустрии, которая дала им жизнь.

Очевидно, что ни порядок сельского общества, ни модель 
городского развития не смогут стать основой для преодоления 
разрыва в социальном укладе, для стабилизации и нормальной 
жизни в ПГТ. Еще одно важное обстоятельство – зависимость 
состояния данных сообществ от поддержки извне. В настоящее 
время судьба и перспективы большинства поселков городского 
типа полностью зависят от внешних сил и решений. Развитие 
ПГТ не может быть самостоятельным: созданные «по плану», 
они не могут развиваться сами по себе.

Это как раз тот случай, когда при принятии того или иного 
экономического решения (о развитии производства, переори-
ентировании промышленности и т.д.) следует исходить из 
ответственности перед конкретными людьми – жителями ПГТ. 
Их жизнь зависит от одного – от состояния индустрии. Это 
то наследство советского прошлого, от которого нельзя от-
казаться.
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О НАЛИВНЫХ ЯБЛОЧКАХ  
И ВТОРОМ ХЛЕБЕ

Главным показателем продоволь-
ственной безопасности является удовлет-
ворение потребности населения в сель-
скохозяйственной продукции, продукции 
предприятий пищевой и перерабатываю-
щей промышленности, произведенной 
на территории региона. Иначе говоря, в 
качественных продовольственных това-
рах местного производства по доступным 
ценам для всех социальных групп.

Основные виды растениеводческой 
продукции – это зерно, картофель и 
овощи. По словам директора департа-
мента агропромышленного комплекса 
Юрия БАЖАНОВА, Иркутская область на 
100 процентов обеспечена картофелем 
собственного производства, потребление 
которого, по данным за 2006 год, состави-
ло 193 килограмма на душу населения, а 
производство – 350,6 килограмма.

По медицинским нормам, овощей и 
продовольственных бахчевых культур 
житель Иркутской области должен по-
треблять 120 килограммов. В 2007 году 
произведено (включая УОБАО) 94,6 
килограмма овощей на душу населения. 
То есть Иркутская область обеспечивает 
себя овощами на 78,8 процента от ме-
дицинской нормы. В связи с природно-
климатическими условиями некоторые 
виды овощей и бахчевых мы не можем 
выращивать у себя и вынуждены завозить 
из-за пределов области. Хотя жители Ир-
кутской области и предпочитают местную, 
произведенную в регионе продукцию. 

– Мы живем в особых природно-
климатических условиях, как говорится, в 
зоне рискованного земледелия, – поясня-
ет Юрий Бажанов, – и не все виды овощей 
и тем более фруктов производятся на 
территории области. Поэтому вынуждены 
завозить овощи и фрукты из-за пределов 
области, включая импорт из стран ближ-
него зарубежья и Китая. 

В 2006 году из потребленных в Иркут-
ской области 234,1 тысячи тонн овощей 
и продовольственных бахчевых культур 
на собственное производство пришлось 
215,8 тысячи тонн (92 процента), на ввоз 
из других регионов России и из-за ру-
бежа – 17,7 тысячи тонн (7,6 процента). 
Из потребленных 67,9 тысячи тонн (27 
килограммов на душу населения) фруктов 
и ягод в области произведено примерно 
14,4 тысячи тонн, или немногим более 
21 процента.

В 2007 году в Иркутской области 
произведено 237,7 тысячи тонн овощей 
(110,1 процент к уровню 2006 года), в 
том числе крестьянскими (фермерски-
ми) хозяйствами – 7,4 тысячи тонн (3,1 
процента от общего объема) и личными 
подсобными хозяйствами граждан – 155,9 
тысячи тонн (65,6 процента). Из 15,4 
тысячи тонн областного урожая фруктов 
и ягод 99,6 процента выращено в хозяй-
ствах населения. 

О МОЛОЧНЫХ РЕКАХ И МЯСНЫХ БЕРЕГАХ
Молочные реки в области, можно ска-

зать, полноводные. Так, за 2007 год обе-
спеченность области молоком составила 

92 процента, а мясом – 59 процентов. Не-
хватка мясных ресурсов компенсируется 
импортом из других регионов России и 
из-за рубежа. Доля ввоза мяса составляет 
45 процентов, вывоза мясопродуктов из 
области – 4 процента. При этом в про-
мышленную переработку идет 91 процент 
привозного мясосырья и только 9 про-
центов местного.

Молокоперерабатывающие пред-
приятия, напротив, обеспечены местным 
сырьем на 80 процентов. Удельный вес 
молока, закупленного у населения, из 
всего направленного на промышленную 
переработку составляет около шести 
процентов (для сравнения: в 2005 году 
этот показатель был в пределах двух 
процентов), на долю сухого сырья в пере-
счете на натуральное молоко приходится 
20 процентов. 

При том, что доля местного произво-
дителя в объеме потребляемой иркутя-
нами сельскохозяйственной продукции 
увеличивается, цены на продовольствие 
тоже растут. Специалисты объясняют 
это следующими факторами. Во-первых, 
специфика ряда производств пищевых 
продуктов такова, что эти предприятия 
являются достаточно материало-  и 
энергоемкими, поэтому в себестоимости 
продукции заметные затраты заложены 
на сырье, на тепло- и электроэнергию 
– около 70 процентов. Во-вторых, ра-
стут цены на упаковочные материалы, 
и арендная плата за торговые площади 
в фирменных магазинах местных това-
ропроизводителей также увеличилась в 
среднем на 28 процентов. 

Пищевая и перерабатывающая 
промышленность занимает важное 
место в агропромышленном комплексе 
Иркутской области как по созданию 
доли валового продукта, величине на-
логовых отчислений в бюджеты всех 
уровней, так и по численности заня-
тых в ней работников. Для того чтобы 
обеспечить полноценную работу ряда 
отраслей, чтобы выпускаемая ими 
продукция была конкурентоспособ-
на, нужно проводить реконструкцию 
предприятий, внедрять передовые 
образцы технологического оборудо-
вания и новые технологии, расширять 
ассортимент продуктов питания. 
Минсельхоз России в этом году плани-
рует направить на субсидии около 408 
миллионов рублей в рамках реализации 
мероприятий государственной про-
граммы развития сельского хозяйства 
на 2008–2012 годы. 

ОБЪЕДИНИВ УСИЛИЯ
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Однако 1 февраля представители Не-
коммерческого партнерства «Союз пред-
приятий пищевой и перерабатывающей 
промышленности», крупные организации 
АПК и торговли подписали дополни-
тельное соглашение. В нем говорилось 
о сохранении цен до 1 мая 2008 года на 
социально значимые продовольственные 
товары (хлеб, молоко жирностью 2,5 про-
цента, масло растительное, соевое, яйцо 
второй категории), а также о применении 
минимальной торговой надбавки на эти 
виды товаров в 10 процентов. 

Администрация Иркутской области 
принимает и дополнительные меры по 
стабилизации цен на продукты питания. 
Например, чтобы стабилизировать цены 
на хлеб 1 и 2 сортов, проводится работа 
по обеспечению хлебозаводов области 
зерном. Обладминистрация координирует 
поставки продовольственного зерна не-
посредственно от сельхозпроизводите-
лей переработчикам – ЗАО «Иркутский 
хлебозавод» и ОАО «Каравай». В период с 
20 октября 2007 года по 1 марта 2008 года 
поставлено 8621 тонна продовольствен-
ного зерна. До срока окончания действия 
дополнительного соглашения достигнута 
договоренность с сельхозпроизводителя-
ми на поставку ЗАО «Иркутский хлебоза-
вод» 2000 тонн зерна ежемесячно по цене 
5000 рублей за тонну. Дополнительно в 
стабилизационный фонд Иркутской об-
ласти закуплено 9815 тонн продоволь-
ственного зерна. В результате имеющийся 
запас в объеме 14 105 тонн позволяет 
в случае возникновения чрезвычайных 
ситуаций на зерновом рынке обеспечить 
хлебозаводы стабильной работой в тече-
ние пяти месяцев.

Решается вопрос предоставления 
субсидий из областного бюджета сель-
хозтоваропроизводителям, реализующим 
зерно хлебозаводам и в стабилизацион-
ный фонд по цене в 1500 рублей за тонну. 
Планируется увеличить размер субсидий 
из областного бюджета за реализованное 
молоко (с 1,5 до 2,5 рубля за килограмм), 
а также предоставить с этого года субси-
дии за реализацию мяса (10 рублей за 
килограмм). 

ЛОВИСЬ, РЫБКА, БОЛЬШАЯ  
И МАЛЕНЬКАЯ

Начиная с 1991 года, рыбное хозяй-
ство России испытает трудности, выра-
женные в сокращении объемов вылова. 
Проблемы отрасли не обошли стороной 
и Иркутскую область.

На протяжении последних пяти лет 
здесь задерживалось начало зимнего 
периода промысла, что не позволяет 
иркутским рыбакам освоить квоты на 
вылов водных биоресурсов. Причиной 
тому – поздние сроки издания приказа 
Государственного комитета Российской 
Федерации по рыболовству об утвержде-
нии квот вылова водных биоресурсов в 
озере Байкал по Иркутской области.

Такая ситуация провоцирует неучтен-
ный вылов. Масштабы браконьерства 

резко возросли, а промысловые запасы 
ценных пород рыб, таких как омуль и 
сиг, значительно сократились. По рыбо-
промысловым районам Байкала на Малом 
море с 2001 по 2006 год уловы снизились 
с 708,3 до 254,4 тонны. 

В 2005–2006 годах статистически 
учтенный вылов омуля по совокупности 
причин, в том числе и административного 
характера, оказался минимальным за весь 
период проведения лимитированного 
лова, то есть начиная с 1987 года. Так, 
двадцать лет назад рыбопромысловыми 
предприятиями было выловлено 2300 
тонн, а в 2006 году – всего 1140 тонн. Из 
них непосредственно в Байкале поймано 
1012 тонн, в реках – 128 тонн омуля. 

Негативно сказывается и отсутствие 
рыборазводных мероприятий. Искус-
ственным воспроизводством ценных по-
род рыб в Иркутской области занимались 
рыбоводные заводы в поселке Бурдугуз 
(зона Иркутского водохранилища), в по-
селке Сосновка на реке Белой (Бельский 
завод), в городах Братске и Усть-Илимске 
(ООО «НИЭП Рыборазведение»). За счет 
работы последних было сформировано 
стадо сиговых на Братском и Усть-
Илимском водохранилищах. 

На сегодняшний день Бурдугузский и 
Бельский рыбзаводы находятся в опера-
тивном управлении ФГУП «Востсибрыб-
центр» (город Улан-Удэ). Собственник не 
проявил заинтересованности в развитии 
данных предприятий. Отсутствие финан-
сирования привело к тому, что теперь 
заводы законсервированы, а технологи-
ческое оборудование частично демонти-
ровано и передано другим рыбоводным 
предприятиям Республики Бурятия. 

Сегодня администрация Иркутской 
области рассматривает возможность и 
целесообразность разработки целевой 
программы «Развитие рыбного хозяйства 
Байкальского региона». Восстановление 
деятельности рыбовоспроизводственных 
комплексов позволит в дальнейшем 
увеличить запасы ценных пород рыб, 
и следовательно – размеры квот на их 
вылов. А это и налоговые поступления, 
и создание новых рабочих мест, и даже 
повышение туристической привлекатель-
ности региона. 

ГДЕ ЖИЛЬЕ, ТАМ И РАБОТА 
Кадры по-прежнему решают все. 

Только эти кадры не очень-то спешат 
ехать в село. В минувшем году только 48 
человек из 410 выпускников Иркутской 
государственной сельскохозяйственной 
академии изъявили желание работать в 
сельской местности. Из общего числа вы-
пускников вузов и техникумов Иркутска 
в 2007 году трудиться на сельскохозяй-
ственном производстве пожелали всего 
73 специалиста. 

А  вообще в  агропромышленном 
комплексе Иркутской области, по дан-
ным на 1 января 2008 года, занято чуть 
более 19 тысяч человек. В то же время, 
по данным службы занятости населения, 

безработных в сельской местности –  
10 028 человек. 

Высшим образованием могут по-
хвастать 42 процента специалистов 
сельскохозяйственного производства. 
Низкую квалификацию имеют руководи-
тели среднего звена, среди них диплом 
о высшем образовании имеют только 26 
процентов.

Чтобы изменить ситуацию, привлечь 
на село новые профессиональные кадры, 
удержать старые, в 2008 году планируется 
улучшить жилищные условия 260 семей 
и молодых специалистов. Для этого на 
строительство (приобретение) жилья 
будет направлено 149 миллионов рублей 
из областного и 111 миллионов из феде-
рального бюджета. Кроме того, будут при-
влечены собственные средства граждан, 
работодателей, муниципалитетов – всего 
около 130 миллионов. 

За 2006–2007 годы за счет рекон-
струкции и строительства животноводче-
ских ферм, создания сельскохозяйствен-
ных кооперативов на селе появилось 761 
рабочее место. И эта тенденция в 2008 
году продолжится. При этом будут вне-
дряться новые технологии производства 
растениеводческой, животноводческой 
продукции, предусматривающие более 
высокую производительность труда. 

В деревнях и поселках люди отме-
чают, что впервые за много лет на селе 
становятся видны перемены к лучшему. 
Пока эти ощущения зиждутся на не-
многочисленных примерах бытового и 
производственного благополучия селян. 
Но с годами, благодаря государственной 
поддержке и исконному трудолюбию рус-
ского крестьянства, сельское хозяйство 
сможет встать на путь устойчивого разви-
тия, конечная цель которого – обеспечить 
продовольственную безопасность регио-
на и безбедное существование занятых в 
отрасли людей. Первые шаги на этом пути 
уже сделаны. 
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Территории



Школа всегда была своеобразным зеркалом жизни обще-
ства. Это маленькое «государство в государстве», где жизнь 
течет по собственным законам, которые являются лишь отра-
жением законов жизни общества. В этом смысле школа всегда 
была весьма гибким общественным институтом, который мгно-
венно реагирует на любые измения во внешней жизни. Поэтому 
бессмысленно подходить со старыми мерками к современной 
школе. Здесь все – новое. Начиная от компьютерных классов, 
которые давно перестали быть диковиной, и заканчивая много-
образием образовательных программ – от обязательных до 
факультативных. 

Жизнь требует новых образовательных стандартов, школа 
обязана их предложить. Насколько это удается, с какими труд-
ностями приходится сталкиваться, как решаются поставленные 
задачи и взятые обязательства – обо всем этом можно судить 
по тому факту, что неуклонно растет количество успешных вы-
пускников, уверенных в себе и в том, что они смогут достойно 
организовать свою жизнь. 

Чтобы проверить правильность курса, а если нужно, и 
скорректировать его, необходимо открытое общение образо-
вательных учреждений друг с другом. Именно такой площадкой 
конструктивного диалога между образовательными учрежде-
ниями Иркутской области уже третий год становится областной 
форум «Образование Приангарья».

ГОДУ СЕМЬИ ПОСВЯЩАЕТСЯ
Нынешний форум прошел под знаком Года семьи. Поэтому 

многие традиционные мероприятия носили соответствующий 
характер. В один из первых дней работы Центр психолого-
педагогической реабилитации, коррекции и профилактики 
зависимости несовершеннолетних, злоупотребляющих нар-
котиками, провел мастер-класс по профилактической работе 
с семьей, а также по психопрофилактике суицидального по-
ведения детей и подростков.

На совместном совещании руководители муниципальных 
органов управления образованием говорили также о роли 
социального партнерства в решении проблем социализации 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 
Сотрудниками департамента образования Иркутской области, 
Института повышения квалификации работников народного об-
разования и Межотраслевого центра оценки качества и профес-
сиональной переподготовки были проведены консультации по 
организации профильного обучения, по нормативно-правовому 
обеспечению сферы образования, по новым информационным 
технологиям.

В рамках форума состоялась итоговая коллегия департа-
мента образования Иркутской области и организационное 
собрание по созданию регионального отделения ассоциации 
«Лучшие школы России».

Однако главными событиями образовательного форума, без 
всякого сомнения, стали представления школ, лицеев, гимназий, 
детских садов со всей Иркутской области, которые съехались 
в Иркутск не только себя показать, но и других посмотреть. 97 
образовательных учреждений самого разного профиля проде-
монстрировали на стендах в Сибэкспоцентре свои достижения, 
постарались рассказать об успехах, а многие из них рискнули 
принять участие в конкурсах на звание «Лучшее образователь-
ное учреждение Иркутской области». 

194 лучших учителя региона представили на форуме свой 
педагогический опыт в виде различных мастер-классов и 
презентаций. Пожалуй, именно они стали наиболее яркими и 
ценными событиями – живое слово учителя всегда неизмеримо 
важнее.

УЧИТЬ ДЕТЕЙ
Учитель русского языка и литературы из иркутской школы № 

19 Валентина ЧУКАНОВА представила метод пиктографии как 
способ заучивания стихотворного текста. Как же поразились 
присутствовавшие на этом мини-уроке, когда не более чем за 
пять минут легко и непринужденно все они смогли выучить 
стихотворение Бориса Пастернака «Нобелевская премия» – от-
нюдь не самый простой пример для запоминания.

Историк Лариса ГУРЧЕНКОВА из школы № 8 г. Черемхова 
учила присутствующих искусству дискуссии, проведя мастер-
класс на тему «Дебаты – технология становления социальной 
компетенции старшеклассников».

Нетрадиционными методами в преподавании математики 
делилась Галина МАНЕЖНОВА из Свирска. Оказалось, что даже 
самых ленивых и равнодушных можно заинтересовать синусами 
и косинусами, а поиски дискриминанта превратить в увлека-
тельное путешествие.

Учитель технологии Наталья ШУГАЛЕЙ из новоигирминской 
школы № 3 Нижнеилимского района продемонстрировала, как 
просто и доступно рассказывать на уроках о совсем непростом 
методе унифицированного кроя. А преподаватель профессио-
нального лицея № 17 г. Иркутска Олег РУКОСУЕВ всем желающим 
объяснил, как собрать оконный блок из ПВХ-профиля, столь 
популярного сегодня.

Биолог Людмила КВАШНИНА из поселка Янталь Усть-
Кутского района рассказывала о том, насколько важна ис-
следовательская деятельность школьников в таком непростом 
деле, как воссоздание истории родного села.

Участница прошлогоднего конкурса «Учитель года» Татьяна 
МУСИНА из Зиминского лицея рассказывала о креативных ме-
тодах и приемах в обучении английскому языку, убедительно 
доказав, что практикующий учитель не должен стоять на месте, 
используя уже наработанный опыт. Необходимо постоянно 
двигаться вперед, придумывая новые формы работы, используя 
новые методы.

Свою систему патриотического воспитания представил 
Игорь СЕРЕДА из усть-илимской школы № 5. Мальчишки, которые 
занимаются у Игоря Владимировича, прекрасно разбираются 
в воинских званиях и не собираются отлынивать от службы в 
армии.

Преподаватель химии из ангарской гимназии № 1 Наталья 
СТЕФАНОВСКАЯ убеждена в необходимости внедрения есте-
ствознания в классах гуманитарного профиля.

Светлана ЗЫКОВА из Харанжинской школы Братского района 
учит сельских ребят непростому многоголосому пению. Физик 
Чернорудской школы Ольхонского района Екатерина БАРШУЕ-
ВА успешно применяет в своей практике рейтинговую систему 
оценивания полученных учениками знаний. А ее коллега из 
Шелеховского лицея Людмила ДЕМИДОВА убедительно дока-
зывает: «Физика – это способ атомов думать об атомах».

В нынешнем году на областном форуме как никогда много 
было педагогов-психологов –тридцать человек. Они делились 
опытом работы по преодолению компьютерной зависимости, 
говорили о том, как важно правильно подойти к созданию 
портфолио ученика. О том, что для младших школьников 
сказка может стать лучшим врачевателем души. И о том, как 
сформировать у детей способность переносить приобретенные 
в школе знания в нестандартную ситуацию и уметь применять 
их в дальнейшей практической деятельности.

Это требование как нельзя лучше подходит и современному 
учителю. И без всякого преувеличения можно сказать, что пе-
дагоги, съехавшиеся на свой форум со всей Иркутской области, 
ему соответствуют. Они не только знают и умеют. Они к тому же 
могут и хотят делать главное дело своей жизни – учить детей.

И у них это получается.
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ЖИВОЕ СЛОВО УЧИТЕЛЯ

Образование



 

Центральным событием государ-
ственной образовательной политики 
уже третий год подряд становится реа-
лизация приоритетного национального 
проекта «Образование». Проект помо-
гает решать многие задачи: от выхода 
на принципиально новый качественный 
уровень образования до создания совре-
менной материально-технической базы 
образовательных учреждений.

Одним из ключевых направлений 
приоритетного национального про-
екта является поддержка лидеров 
нового качества, активно внедряющих 
инновационные образовательные про-
граммы. Согласно региональной квоте, 
Иркутская область должна определить 
53 таких лидера среди всех школ, лицеев, 
гимназий, образовательных центров, 
решившихся на участие в конкурсе в 
рамках приоритетного нацпроекта «Об-
разование». С каждым годом количество 
желающих возрастает. В нынешнем году 
за «приоритетный миллион» решили 
побороться более 120 образовательных 
учреждений со всей области. 

ОБЩЕСТВЕННАЯ ЭКСПЕРТИЗА:  
«ПЯТЕРКА» ДЛЯ ШКОЛЫ

Образование
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КАК СТАТЬ ЭКСПЕРТОМ
Как определить лучших из лучших 

и кто возьмет на себя эту ответствен- 
ность – об этом говорит начальник отдела 
дошкольного, общего и дополнительного 
образования департамента образования 
Иркутской области Ольга ЩЕРБАКОВА.

– В соответствии с приказом де-
партамента разработаны критерии и 
порядок определения лидеров нового ка-
чества образования в рамках реализации 
приоритетного национального проекта, 
– говорит Ольга Григорьевна. – Здесь 
есть два этапа: муниципальный и регио-
нальный. На муниципальном этапе идет 
выдвижение кандидатов, а на региональ-
ном – конкурсный отбор. В свою очередь 
региональный этап также состоит из 
двух уровней. Это проведение обще-
ственной экспертизы и профессиональ-
ная оценка представленных документов. 
Суть общественной экспертизы проста: 
очень важно знать именно мнение обще-
ственности, которая является главным 
социальным заказчиком школы. Пусть 
работу , проделанную школами, оценят 
люди, заинтересованные в этом непо-
средственно – родители, работодатели, 
сами ученики. Они свежим взглядом уви-

дят то, на что профессионалы могут не 
обратить должного внимания.

Именно общественная экспертиза 
стала самым главным и крупномасштаб-
ным событием областного образователь-
ного форума. 

Она проводится уже третий год под-
ряд. В 2006 году, когда все только начи-
налось, представители общественности 
были просто введены в состав экспертной 
комиссии. В прошлом году представи-
телям общественных организаций было 
предложено провести собственную 
экспертизу. К началу форума были из-
готовлены специальные карточки для 
голосования, и каждый участник форума 
мог выбрать три лучших, на его взгляд, 
образовательных учреждения Иркутской 
области.

А в нынешнем году была сформи-
рована серьезная самостоятельная 
общественно-государственная экс-
пертиза, куда вошли представители 24 
компаний и организаций области – всего 
65 человек. 

Свое согласие принять участие в 
общественной экспертизе дали совер-
шенно разные организации: Иркутский 
краеведческий музей и Байкальская пси-

хоаналитическая ассоциация, Институт 
независимых исследований ГФ «Байкал. 
Третье тысячелетие» и Городская Ивано-
Матренинская детская клиническая боль-
ница, Союз художников, библиотека ИГУ, 
Областная школа искусств... Не остались 
в стороне и представители коммерческих 
структур, такие как ООО «Гелиос», фирма 
«Иркутск-аудит», ЗАО «Байкалвестком», 
Иркутский филиал ОАО «Сибтелеком», 
агентство недвижимости «Третий этаж». 
Традиционно в состав общественной 
экспертизы вошли представители коми-
тета солдатских матерей, регионального 
союза женщин «Ангара», совета женщин 
Иркутской области, Иркутской областной 
организации профсоюза работников на-
родного образования и науки, Областного 
детского парламента.

– Мы просто брали телефонный 
справочник и шли прямо по списку , – 
рассказывает Ольга Григорьевна. – И 
нас приятно поразило, что так много и 
совершенно разных общественных орга-
низаций и коммерческих структур пошли 
нам навстречу и выделили своих пред-
ставителей. И надо сказать, эти люди 
очень ответственно подошли к работе 
в роли общественных экспертов. 

НАДЕЖДА КУЛИКОВА
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КАК ПОЛУЧИТЬ «ПЯТЬ»
А работа предстояла непростая. 

Необходимо было познакомиться с при-
стендовыми презентациями всех 97 пред-
ставленных на форуме образовательных 
учреждений. Для этого было создано 
семь рабочих групп, которые возглави-
ли сотрудники Межотраслевого центра 
оценки качества и профессиональной 
переподготовки, выступившего операто-
ром по проведению подобных конкурсов. 
Каждой группе было определено рабочее 
время и перечень учебных заведений, 
которым необходимо дать объективную 
оценку.

Оценки выставлялись, как и положено 
в современной школе, по пятибалльной 
системе.

Специально для общественных экс-
пертов были разработаны девять кри-
териев – доступных и понятных. После 
чего в каждой группе был проведен 
предварительный инструктаж.

Экспертам предлагалось определить, 
насколько благоприятный психологиче-
ский климат создан в школе, комфортно 
ли в ней ученикам не только учиться, но 
и просто находиться. Необходимо было 

посмотреть, созданы ли ученикам все 
условия для получения современного 
качественного общего образования, учи-
тываются ли при этом возможности и осо-
бенности каждого конкретного ребенка, 
насколько широк спектр предлагаемых 
образовательных услуг.

Это же касалось и дополнительного 
образования, к которому, помимо про-
чего, применялось и такое требование: 
насколько дополнительное образование 
связано с общей тематикой, по которой 
работает образовательное учреждение.

Большое внимание необходимо было 
уделить тому, какие условия созданы 
в школе для сохранения и укрепления 
здоровья учащихся, есть ли в этом на-
правлении положительная динамика, кто 
проводит мониторинг.

Следующий критерий – «Уровень 
создания условий воспитания учащихся». 
Ведь школа не просто учит, но и воспи-
тывает человека. А значит, важно было 
посмотреть, какая воспитательная систе-
ма взята за основу, как она реализуется, 
насколько результативна.

Необходимо было внимательно и под-
робно проследить связи образователь-

ного учреждения и социума. Отдельно 
предлагалось оценить, как школа рабо-
тает с родителями, как участвует в жизни 
микрорайона и, наконец, как обществен-
ность участвует в жизни школы.

Поскольку все школы приехали на 
форум не с пустыми руками – стенды 
пестрели грамотами, дипломами, за сте-
клом стояли кубки, медали и призы, – не-
обходимо было также выставить оценку 
достижениям школы.

– Общественные эксперты подошли 
к работе со всей ответственностью, 
– говорит заместитель директора по 
научно-методической работе ОГОУ ДПО 
«Межотраслевой центр оценки качества 
и профессиональной переподготовки» 
Инна ГЕТМАНСКАЯ, возглавлявшая одну 
из экспертных рабочих групп. – Более 
того, все образовательные учреждения 
были предупреждены, что общественные 
эксперты могут подойти к ним в любое 
время и задать любые вопросы. И многие 
эксперты этим правом воспользовались. 
Это говорит о том, что среди них не 
было равнодушных.

«ВЕРЮ В БУДУЩЕЕ!»
В своих выступлениях представите-

лям школ необходимо было не только 
придерживаться предложенной схемы. 
Они должны были рассказать о себе так, 
чтобы члены экспертной комиссии по-
няли: перед ними – действительно лидер 
современного образования. По умол-
чанию было понятно, что это – лучшие 
образовательные учреждения Иркутской 
области, ведь им уже удалось пройти от-
бор на муниципальном уровне.

– Вообще мы склоняемся к тому , 
чтобы отменить муниципальную квоту , 
– говорит Ольга Щербакова. – Напри-
мер, некоторые территории, особенно 
небольшие, могут выставить одно до-
стойное учебное заведение, у которого 
есть все шансы победить. Значит, пусть 
будет одно, а не два, как положено по 
квоте. В то же время есть территории, 
которые могут и должны выставлять 
на конкурс больше достойных школ. В 
любом случае муниципальная квота ни-
когда не была жесткой в прежние годы. 
А в этом году – тем более. Достаточно 
сказать, что вместо положенных 113 
образовательных учреждений в конкурсе 
примут участие 127 – включая образо-
вательные учреждения Усть-Ордынского 
округа.

Эти цифры говорят о серьезной кон-
куренции, ведь выбрать нужно лишь 53 
образовательных учреждения. Осознавая 
это, участники конкурса стремились рас-
сказать о себе максимально интересно.

Например, все ангарчане выступали 
под единым слоганом – «Живу в Ангар-
ске, верю в будущее!» Приводя самые 
разные примеры из своей практики, 
рассказывая о своей жизни, ангарчане 
неизменно придерживались выбранного 
девиза. И он оказался верен по существу. 
Ведь одной из составляющих веры в 
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будущее является хороший задел, полу-
ченный в детстве, когда школа не просто 
учит читать, считать, писать, но – в более 
широком и верном смысле – учит жить.

Центр образования № 8 – это самое 
большое образовательное учреждение 
Ангарска. Здесь работают по девяти 
основным профилям, есть пятнадцать 
классов ранней специализации. По ре-
зультатам ЕГЭ центр образования входит 
в десятку лучших по области.

Директор  школы № 36  Наталья 
СТРЕЛЬНИКОВА говорит: 

– У нас самая настоящая школа 
мальчиков. Их больше половины – 62 про-
цента. Но уже третий год подряд у нас 
нет второгодников. Наверное потому , 
что мы работаем по принципу: «Не они 
для нас, а мы для них».

Ш к о л а  №  3 9  и м е е т  п о ж а р н о -
спасательный профиль. Ученики выезжа-
ют на базу МЧС в Николе, они легко обра-
щаются с противогазом и огнетушителем. 
А в качестве школьной формы носят 
настоящую форму сотрудников МЧС.

Ангарская гимназия № 1 два года 
назад уже становилась победителем 
подобного конкурса. Но за это время, 
реализовав предыдущую программу, она 
начала работать по новой. Программа 
«Вместе» начала действовать в гимназии 
с начала этого учебного года, то есть на 
полгода раньше объявленного в обла-
сти Года семьи. «Когда мы вместе – мы 
многое можем», – так здесь говорят , 
активно привлекая к управлению гимна-
зией родителей и общественность. Кроме 
того, гимназистам традиционно есть чем 
гордиться – ведь они учатся в одном из 
лучших образовательных учреждений не 
только своего города, но и всей Иркут-
ской области.

– Нас поразила не только высокая ак-
тивность работы на форуме, – говорит 
ответственный секретарь региональной 
конкурсной комиссии, руководитель 
агентства по организации конкурсов и 
выставок Татьяна ГАВРИЛЕНКО, – но и то, 
что между школами даже из разных райо-
нов совсем не было духа соперничества. 
Поддерживали друг друга как могли. Те, 
кто уже выступил с презентацией, дава-
ли советы тем, кто ждал своей очереди: 
«Не забудьте сказать то-то и то-то, не 
упустите такой момент , обязательно 
расскажите о том-то». На форуме воз-
никло настоящее товарищество педаго-
гов – людей, которые делают одно общее 
дело. И это, пожалуй, один из самых 
важных результатов работы.

. . .По соседству с ангарчанами были 
черемховцы. Директор школы № 8 Ва-
лерий БАРХАТОВ рассказывал о том, 
как важна социальная компетентность 
учащихся. И о том, почему их школа вот 
уже более семидесяти лет носит имя А.С. 
Пушкина и какое значение имеет этот 
факт для учеников. 

Школа-детский сад № 1 г. Черем-
хова за основу своего развития взяла 
три основные позиции: здоровье, ум, 

красота. Именно такую последователь-
ность здесь считают оптимальной для 
развития гармоничной личности. И тот 
факт, что в школу существует очередь 
в 320 человек, говорит о правильности 
выбранного курса.

Выпускники школы-детсада приходят 
учиться в среднюю школу № 1. Ей всего 15 
лет, но она уже успела обрасти хорошими 
добрыми традициями, которые помогают 
делать жизнь школьников и педагогов 
интересной. К примеру, здесь действует 
система рейтингов по трем направлени-
ям – олимпийскому, где могут отличиться 
спортсмены и участники различных 
творческих конкурсов, академическому, 
рассчитанному на отличников учебы, и 
лидерскому, в котором поощряется лич-
ная активность. Система, действующая не 
первый год, помогает ученикам поверить 
в себя, проявить свои лучше качества.

А ученики школы из поселка Верх-
ний Булай Черемховского района пишут 
письма солдатам, которые еще совсем 
недавно сами были учениками, а теперь 
отдают свой долг родине. И это доброе 
дело является лучшим доказательством 
реальной, а не бумажной воспитательной 
работы.

Директор Артемовской школы Бо-
дайбинского района рассказывала о 
своих выпускниках, которыми гордится 
не просто школа, но и весь небольшой 
поселок, еще раз подтвердив нехитрую 
истину: «Село живет, пока живет в нем 
школа». И это касается не только от-
даленных северных территорий. Это 
касается любых сел и деревень, в которых 
школа по-прежнему является жизненно 
важным центром.

РАБОТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
По результатам общественной экс-

пертизы на первое место вышла школа 
№ 20 г. Тулуна, набрав 4,96 балла. Всего 
на три сотых отстал от лидера Иркутский 
гвардейский кадетский корпус ракетных 
войск стратегического назначения, где 

учатся дети-сироты и дети, оставшиеся 
без попечения родителей. Третье место 
поделили Средне-Муйская СОШ Усть-
Удинского района и санаторная школа-
интернат № 4 г. Усолья-Сибирского.

Полученные в результате обще-
ственной экспертизы баллы будут при-
плюсованы к оценке профессиональных 
экспертов, которые должны определиться 
со своим выбором к середине апреля.

– Участие общественности в при-
нятии окончательного решения на 
этом не заканчивается, – говорит Ольга 
Щербакова. – В состав профессиональ-
ной экспертизы также будут введены 
представители общественности: каж-
дый третий член профессиональной 
экспертизы будет представителем 
общественности. Ими станут люди, 
так или иначе имеющие отношение к 
образованию – ветераны педагогическо-
го труда, представители Областного 
детского парламента. Обязательно 
привлечем к работе совет женщин. Всех 
этих людей мы уже обучили, и они пре-
красно понимают , что надо смотреть 
не только на то, насколько красиво 
подана идея развития образователь-
ного учреждения. Есть ли четкий план, 
спроектирован ли результат – вот что 
важно. И потом, есть существенная 
разница: три-четыре профессионала 
смотрят и оценивают представленный 
пакет документов или двадцать чело-
век. Чем больше экспертов, тем выше 
степень объективности. Тем более что 
эксперты выставляют личную оценку , 
без коллегиального обсуждения.

Представители общественности, ра-
ботающие совместно с профессионалами, 
помогут более объективно посмотреть на 
представленные документы. В том числе 
и потому, что за сухими цифрами они 
смогут разглядеть живую школу, которая 
стремится стать лучше. А ведь в этом 
стремлении и есть залог успеха всего 
образования в целом.

Общественно-политический журнал «Иркутская Губерния». №2 (40) ‘2008

51

Образование



Тридцатого января Леониду Гайдаю исполнилось бы 85 
лет.

Несмотря на то, что Гайдай родился в Амурской области, 
а большую часть жизни прожил в Москве, иркутяне гордятся 
тем, что детство и юность знаменитого кинорежиссера прошли 
в Иркутске. И все мы знаем: именно у нас, в столице Восточной 
Сибири, была придумана бессмертная троица – Трус, Балбес и 
Бывалый; родился замысел многих комедий, ставших классикой 
отечественного кинематографа. Наконец, именно в Иркутск 
возвращался Гайдай, когда заканчивал работу над очередным 
фильмом.

Всего их получилось семнадцать: от снятого в 1958 году 
«Жениха с того света» до последней, «перестроечных» времен 
ленты «На Дерибасовской хорошая погода, или На Брайтон-Бич 
опять идут дожди».

Если вдуматься, 34 года в кино – не такой уж и большой срок. 
Но какой другой отечественный комедиограф умел шутить на 
экране так, что фразы героев, их образы и жизненные ситуации 
становились новыми советскими апокрифами? Как говорится, 
«огласите весь список, пожалуйста». И получится, что первое 
место в списке занимает Гайдай, и второе, и третье. А как же 
иначе, если каждый знает: «Бабе – цветы. Дитям – мороженое». 
И что «наши люди в булочную на такси не ездят». И про «икру 
заморскую – баклажанную». А уж про девушку обязательно – 
«спортсменка, комсомолка, активистка».

Гайдаю не надо было ждать требуемых по условному ранжиру 
«пятидесяти лет после смерти». Он стал классиком при жизни, 
придумав Шурика и Семена Семеновича Горбункова. И каким бы 
коллективным ни было это большое дело, все-таки традиционно 
оно «завязано» на главном человеке на съемочной площадке. 
Гайдай и был таким человеком – чуточку больше, чем просто 
режиссером своих фильмов.

Так же, как и Иркутск был для него чуточку больше, чем город 
его детства. Сам Леонид Иович рассказывал в разных интер-
вью, что здесь ему хорошо думается. И придумывается. Такое 
смешное, что запоминалось мгновенно, без труда попадало в 
яблочко. Зритель всегда узнавал в фильмах себя, своих друзей 
и соседей, видел сюжеты, происходящие ежедневно тут и там. 
А потому каждому понятна незамысловатая песенка «Я вам 
денежки принес за квартиру за январь. – Вот спасибо, хорошо, 
положите на комод!» Надо лишь жить в этой стране.

Иркутск с его совсем не провинциальной неспешностью 
как раз приходился к душе Гайдая. Особенно после шумной 
столичности Москвы. Потому он и возвращался сюда – раз за 
разом, от фильма к фильму, через годы и расстояния сохранив 

привязанность к городу, в котором прожил шестнадцать лет 
своей жизни.

Наверное, мы долго ждали. Но пришло, наконец, время уве-
ковечить память Гайдая и на иркутской земле. В Глазково, где 
жила семья известного кинорежиссера, появится целый бульвар 
Гайдая. Проект разрабатывает студентка-дипломница ИрГТУ 
Анастасия Хайрутдинова. Здесь будут тротуар-«кинопленка», 
памятник самому режиссеру, а также скульптурные группы 
героев его фильмов. 

И конечно, день рождения режиссера был отмечен ретро-
спективными показами его фильмов. Кинотеатры города не без 
удовольствия включились в эту акцию. Присоединились к ним 
и ночные клубы, подготовившие развлекательные программы 
под общим названием «Операция Ы».

Общественно-политический журнал «Иркутская Губерния». №2 (40) ‘2008

52

Так считал известный сибирский пи-
сатель Константин Седых, столетие со 
дня рождения которого пришлось на 

нынешний январь.
Потомственный забайкальский казак, 

сын полного Георгиевского кавалера по-
селкового атамана Федора Седых – ма-
ленький Костя рос в той среде, которую 
он впоследствии перенесет на страницы 
своих знаменитых романов «Даурия» 
и «Отчий край». Выживал в мясорубке 
Гражданской войны,  когда красные 
сменяли белых, потом сами оставляли 
захваченную станицу. История развора-
чивалась прямо на глазах. И эти детские 
воспоминания остались на всю жизнь, 
въелись в душу будущего писателя, сфор-
мировав его мироощущение, о котором 
он, уже будучи зрелым автором, говорил: 
«Надо вжиться в то, что пишешь. Иначе 
не видишь героев.. .»

Главные герои Константина Седых 
– три поколения казачьей семьи Улы-

биных – не придуманы. За основу Седых 
взял в том числе и свою семью, о которой 
в автобиографии он пишет так: «. . .в 
нашей семье насчитывалось 25 человек. 
У деда моего, Григория Хрисанфовича, 
было два младших брата – Варлам и 
Андрей. У каждого из них были сыновья, 
дочери, невестки и внучата. И вся эта 
многочисленная семья жила в одном 
трехкомнатном доме.. .»

Молодой казак учился в Нерчинском 
ремесленном училище, позже организо-
вывал комсомольскую ячейку в родной 
станице, трудился сельским корреспон-
дентом для разных читинских изданий, 
от одного из которых – от газеты «За-
байкальский рабочий» – был направлен 
на учебу в Читу, в педагогический тех-
никум. Потом был Хабаровск, где моло-
дой журналист работал в газете «Набат 
молодежи».

Так и собирался материал для обшир-
нейшей эпопеи, которая должна была 

объемно и точно показать жизнь забай-
кальцев. Уже тогда Константин Седых 
знал, что напишет ее.

В 1931 году он приехал в Иркутск. 
Именно здесь, общаясь с лучшими ли-
тераторами того времени, начал писать 
«Даурию», первые главы которой были 
опубликованы в 1939 году. Через десять 
лет книга была написана полностью. В 
1950 году она получила Государствен-
ную премию. Еще через несколько лет 
из печати вышло продолжение – «Отчий 
край». А Константин Седых тем временем 
работал над завершающей частью трило-
гии, которую назвал «Утреннее солнце». 
Эта книга не была закончена – писателю 
не хватило жизни.

В том числе и потому, что он макси-
мально полно вкладывал ее в свои книги. 
Их искренность и правда трогают до сих 
пор, несмотря на время, расставившее 
новые приоритеты.

Выход в свет

«ПРОЗУ НЕЛЬЗЯ ПИСАТЬ НА КРАЕШКЕ СТОЛА...»
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«НАШИ ЛЮДИ В БУЛОЧНУЮ НА ТАКСИ НЕ ЕЗДЯТ!»
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Журналистский цех – собрание весьма противоречивое. Каждый сам себе 
голова, а также ум, честь и совесть. Что до «нашей эпохи», то хорошей тра-
дицией стало подведение итогов журналистского года к новому Дню печати, 

он же День российской журналистики.
Впрочем, нынешнее награждение лауреатов главного журналистского конкурса 

года «Золотая запятая» случилось 31 января в стенах ночного клуба «Стратосфе-
ра».

Традиционно журналистов приветствовал мэр Иркутска Владимир Якубовский. 
Несколько теплых слов сказали председатель Городской думы Андрей Лабыгин, а 
также заслуженный иркутский журналист, почетный гражданин города Геннадий 
Бутаков.

Призеров и победителей на сей раз было меньше обычного, ибо в нескольких 
номинациях призовые места решено было не присуждать. Так, не оказалось достой-
ных, кто грамотно и объективно развил бы тему «Иркутск политический», а также 
смог бы представить свои проекты «Иркутск-онлайн». Осталась без третьего места 
«Реальная польза» и без лауреата – «Иркутск деловой».

Председатель Иркутской государственной телерадиокомпании Александр Голо-
ванов получил звание «Мэтр года». Станислава Гольдфарба отметили специальным 
призом за цикл публикаций, посвященных жизни и творчеству Марка Сергеева. А 
коллектив старейшей областной газеты «Восточно-Сибирская правда» был награжден 
«за верность традициям, высокий профессионализм и большой вклад в развитие 
иркутской журналистики». Кроме того, за оперативную и профессиональную работу 
по освещению городских событий было отмечено информационное агентство «Си-
бирские новости». В целом же очередной журналистский конкурс не принес особых 
открытий и не зажег новых звезд.

Нерпы бывают разные. В том числе 
и те, которых используют в виде 
традиционного символа. На сей 

раз этот байкальский «тюлень» украсил 
собой фестиваль ледяной скульптуры, 
который в середине февраля прошел на 
Байкале в Листвянке.

«Хрустальная нерпа» проводится 
здесь уже третий год подряд и собрала 
участников из шестнадцати городов 
России. 

Ровно неделя была у мастеров на 
то, чтобы создать ледяные шедевры. По 
условиям организаторов, все они долж-
ны были соответствовать предложенной 
теме – байкальские легенды. А потому 
появился на льду Байкала меткий луч-
ник, байкальские ветры и духи, шаманы 
и красавица Ангара.. .

А еще до начала конкурса на льду озе-
ра раскинулась самая настоящая ледяная 
деревня. Как и положено – с резиденци-
ей Деда Мороза, по соседству с которой 
расположилась «изба-купальня», где 
каждый желающий может окунуться в 
обжигающую байкальскую воду. 

«Хрустальная нерпа» получилась 

по-настоящему сверкающей и во всех 
смыслах – блестящей. Все желающие 
смогут увидеть эти ледяные шедевры – до 
тех пор, пока над ними не возьмет верх 
весеннее солнце. 

А в будущем году, по словам организа-
торов, у байкальского фестиваля ледяной 
скульптуры есть все шансы получить ста-
тус международного и, в том числе, стать 
площадкой отборочного тура чемпионата 
мира по ледяной скульптуре, который 
ежегодно проходит на Аляске.

Организаторами конкурса «Хрусталь-
ная нерпа» выступили администрация 
поселка Листвянка и компания «Байкаль-
ская виза», информационную поддержку 
мероприятию обеспечила телекомпания 
«АИСТ».

– Скульптуры получились просто 
уникальные, – сказал директор «Байкаль-
ской визы» Станислав Ленник, – потому 
что на Байкале у людей обязательно воз-
никает особенное настроение. Тем более 
у людей творческих. Я бы назвал его 
байкальским. Именно байкальское на-
строение и позволило мастерам создать 
подлинные ледяные шедевры.

Казалось бы, после Даши Намдакова 
и Зорикто Доржиева кто может 
удивить искушенного иркутского 

зрителя, уже привыкшего к буддистско-
азиатским мотивам в творчестве? Тем не 
менее еще одно имя – Баир Сундупов. 
Побывав на его выставке, которая от-
крылась в феврале в Иркутском художе-
ственном музее, поневоле подивишься: 
сколькими же талантами порадует нас 
еще Улан-Удэ?

Сундупов работает с бронзой, считая 
ее самым лучшим материалом, который 
максимально полно способен передать 
жесткую пластику воинов, значительную 
выразительность буддистских легенд и 
сам дух степного кочевья.

Кочевники – главные герои скуль-
птора. Не только воины и жители степей, 
но и – буддистские боги и просветлен-
ные. Из череды последних выделяется 
Аскет, на безмятежном лице его отража-
ется вся мудрость мира, к постижению 
которой прийти может не каждый. 

Сам Баир Сундупов смог познать одну 
из граней этой мудрости: нет ничего 
важнее Родины. После шестнадцати лет 
столичной питерской жизни, в том числе 
учебы в знаменитой Художественной 
академии имени Мухиной, он вернулся 
в Бурятию и – «будто родился заново». 
Прежде всего в духовном и творческом 
смысле. Только здесь, на родине, могли 
появиться такие скульптуры, как «Ветер 
страсти» и «Степная камасутра». Лишь 
сухой ветер степей мог навеять образы 
Чингисхана и Сухэ-Батора. Только на 
родной земле может крепко стоять 
Лучник. Этот образ является для скуль-
птора одним из ключевых – отец держит 
на плече сына, который приготовился 
стрелять из лука.

– Наши дети должны добиться боль-
шего, чем смогли мы, – говорит Баир 
Сундупов. – Это нормальное родитель-
ское желание: пусть стрела ребенка 
пролетит дальше, чем моя стрела. А 
наши дети – это и есть наши стрелы.

Подготовила  
НАДЕЖДА КУЛИКОВА

Выход в свет

ПОЛЕТ СТРЕЛЫБАЙКАЛЬСКОЕ НАСТРОЕНИЕ
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ФОТОГРАФИЯ  
– ЭТО ЧУДО

   Вернисаж

ОЛЬГА 
ЧЕБЫКИНА: 

Спортивные фоторепортажи, портре-
ты, пейзажи – разве можно остановиться 
на чем-то одном, когда в каждом жанре 
есть что-то свое – уникальное, захваты-
вающее.. . И мир разнообразен, и красок 
миллионы! А сколько уголков вокруг – та-
инственных и прекрасных, где так хочет-
ся побывать. Но только так, чтобы каме-
ра была рядом! Кто мог знать, что в этом 
ручье так красиво поломается лед? И что 
тот обычный поход за грибами принесет 
столько открытий? А этот крошечный, 
но такой необыкновенный цветок у доро- 
ги – неужели его никогда никто раньше 
не замечал?!

Ольга Чебыкина – фоторепортер, 
фотохудожник и просто очень твор-
ческий человек – член молодежного 
объединения «Смена» при иркутском 
фотографическом обществе, неодно-
кратная победительница конкурсов арт-
салона «Мир глазами молодежи» в рамках 
ежегодного фестиваля «Студенческая 
весна», участница городских выставок. 
В 2006 году получила диплом конкурса 
ежегодного областного фестиваля «Бай-
кальская пресса» в номинации «За лучший 
фоторепортаж». Примерно в то же время 
в Институте социальных наук ИГУ со-
стоялась первая персональная выставка 
фотохудожницы. В течение нескольких 
лет Ольга работает фотокорреспон-
дентом в газетах «Наша Сибскана» и 
«Байкальские вести».

Если говорят , что ничего у нее не 
получится, она сделает все, чтобы 
доказать обратное. Так в свое время 
провокационные сомнения отца в ее 
способностях подтолкнули Ольгу к 
занятию фотографией. С годами это 
стало неотъемлемой частью ее жизни, 
а детское упрямство трансформирова-
лось в очень полезное взрослое качество 
– настойчивость, столь незаменимую в 
ее нынешней профессии. 
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Вернисаж

Горы Италии, озера Австрии, малень-
кие городки Германии, мосты Чехии – чего 
только не повидал этот объектив. А 
еще.. . мир полон огня! Пылающие закаты 
и восходы, тихие огоньки свечей, вечернее 
пламя лесных костров, завораживающе 
мерцающие автострады... Объектив ка-
меры ловит неуловимое, останавливает 
эти ускользающие мгновенья, давая жизнь 
новому чуду – фотографии. Сколько их уже 
хранится в архиве, сколько еще будет – и 
каждая, как маленькое окошко в прошлое, в 
сердце, в. . . Ах, если б кто-нибудь знал!



Вернисаж

Общественно-политический журнал «Иркутская Губерния». №2 (40) ‘2008

56

Позади – Институт социальных наук, впереди – защита 
диплома по специальности «финансы и кредит» в БГУЭП.. . 
А рядом? Как всегда, камера. И будет всегда, что бы ни слу-
чилось!

Пять или шесть килограммов техники 
на плече – не важно: стоит только на-
чать фотографировать – и забываешь 
обо всем! И про «неженский» этот груз, и 
что наблюдают за тобой (а вспышка так 
привлекает внимание, что раньше просто 
спрятаться хотелось) и позы смешные 
принимаешь – лишь бы поймать кадр – тот 
самый, лучший! Странно теперь стеснять-
ся себя, прятать свою женственность. С 
большой сумкой, на футбольном мат- 
че – зато на шпильках и в яркой кофточке! 
Почему нет? Больше не хочется быть по-
хожей на мальчика.
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